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ЯПОНСКАЯ КРЕПОСТЬ НА КУРИЛАХ 
СТАНЕТ НАШЕЙ ВОЕННОЙ БАЗОЙ
Хотя там и нет талой воды

Сямозеро

Пряжа

Кондопога

Петрозаводск

Парк-отель  
Сямозеро, 

где жили 
дети

Деревня Кудама.  
Сюда вынесло 
выжившую девочку 

Из года в год в начале июня роди-
тели, отправляя своих чад в летние 
лагеря, турпоходы и экстремальные 
путешествия, потом несколько недель 

трясутся в ужасе. 
Они боятся не только потому, что 

дети в возрасте 10–15 лет так и норовят 
вляпаться в какое-нибудь ЧП. Это за-

ложено в натуре подростка.
Они боятся еще и потому, что вполне 

взрослые люди — настолько взрослые, 
что им доверили чужих детей, — ведут 
себя хуже неразумных подростков. Ста-
вя под угрозу и свои жизни, и (что самое 

печальное) жизни воспитанников.
Вчерашняя ужасная трагедия на ка-

рельском водоеме Сямозеро — далеко 
не первая. Шесть лет назад на Ейской 
косе в Азовском море во время купания 
погибли находившиеся под присмотром 
таких же «ответственных» взрослых ше-
стеро ребят из Москвы. Когда дети за-
хлебывались в соленой воде, вожатые 
мирно пили пиво. Завуч школы и учи-
тель географии, отвечавшие за детей, 
тогда были приговорены к 4 и 2,5 года 
тюрьмы. Виновные в карельской беде, 
скорее всего, получат больше — таков, 

увы, масштаб трагедии.
Ну а другие взрослые, которым в 

этот раз повезло — время их похода не 
совпало «случайно» с сильным ветром, 
дождем, грозой, — они-то что? Хоть 
какие-то выводы сделают? Запомнят 
наконец, что с детьми надо все перепро-
верять по десять раз? Что любой риск 
(а без риска в турпоходе не обойтись) 
должен быть сведен к минимальному. 
Только такие взрослые могут брать на 
себя ответственность за тех, кому «до 

16».
Иначе нам придется каждое лето 
оплакивать своих ребятишек.

Читайте 5-ю стр.
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Понедельник, 20 июня
Тулуза, стадион «Мюниси-
паль». Россия — Уэльс. 
22.00, прямая трансляция 
на телеканале «Россия 1» 
Сент-Этьен, стадион «Жоф-
фруа Гишар». Словакия — 

Англия. 22.00, прямая трансляция на теле-
канале «Матч ТВ»

Группа B. Положение команд
 И В Н П М О
1. Англия 2 1 1 0 3–2 4
2. Уэльс 2 1 0 1 3–3 3
3. Словакия 2 1 0 1 3–3 3
4. Россия 2 0 1 1 2–3 1

ПОСМОТРИМ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.Евгений ГОНТМАХЕР,  
член Комитета гражданских инициатив

ДЕНЬГИ ДЛЯ ВСЕХ 
ДАРОМ

— Помню ли я ту встречу с Уэль-
сом в 2003-м? — переспрашивает 
экс-игрок сборной России по фут-
болу Алексей Смертин и щурится на 
по-французски коварное солнышко 
(а ведь несколько часов назад в Бор-
до вовсю лил дождь). — Так волей-
неволей вспоминаешь об этом, когда 
все вокруг только и говорят, что в по-
недельник у сборной России — решаю-
щий матч. И именно с валлийцами. Да, 
тогда нас устраивала ничья — 1:1 или 
2:2. А сейчас нужна только победа. Но 
и 13 лет назад мы ведь про ничью до 
игры не думали: если на нее настраи-
ваться, наверняка проиграешь…

Читайте 6-ю стр.

КАК НАМ РАЗДРАКОНИТЬ УЭЛЬС?
Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ передает  

из Бордо с Евро-2016

ОЛИМПИЙСКАЯ 
СКАЗКА, 

ПРОЩАЙ?
Стремительность событий поражает. В пят-

ницу на совете ИААФ на основе доклада незави-
симой инспекционной комиссии российские ат-
леты не были допущены к участию в Олимпийских 
играх-2016. Но Международный олимпийский 
комитет, на чье «мудрое» решение надеялись 
многие, тут же выпустил заявление: «МОК при-
ветствует и поддерживает сильную позицию IAAF 
в отношении борьбы с допингом». Каждое сло-
во — наш приговор. 21 июня может быть поднят 
вопрос и об ужесточении санкций, отстранении 
еще видов или даже всего Олимпийского коми-
тета России. То есть классическое «позвольте 
вам выйти вон». 

Глава МОК Томас Бах уже заявлял, что вся 
сборная России может не поехать на ОИ-2016, 
если будет доказано существование «органи-
зованной и всеобъемлющей системы допинга, 
затрагивающей разные виды спорта». Видимо, 
доказали. Или почти доказали, как мы уже поня-
ли, ибо для обвиняющих сторон это одинаково. 

Вот оно, самое ядро: «отстранение всей 
сборной России от Игр в Рио — крайняя мера, но 
исключать ее нельзя». Добрались мы в изматы-
вающей истории до ядрышка, отбросив шелуху. 
Сначала ИААФ, а теперь и МОК считает, что мы 
не просто, к примеру, должны сдать три тысячи 
проб с января, получив всего три положитель-
ные, но и бить себя кулаком в грудь на каждом 
шагу, в каждом интервью. «Простите нас, люди 
добрые из ИААФ и МОК, допустите…». И каждый, 
от тренера-чемпиона Юрия Борзаковского до 
действующей спортсменки-чемпионки Елены 
Исинбаевой, должен в официальных интервью 
рассказать, кто в легкой атлетике России что 
принимал. 

Нас реально подталкивают к добровольному 
отказу от Олимпийских игр. Вообще. Всех сбор-
ных, а не тех, на кого укажет МОК. 

Но бойкот — это ведь не только против, 
но и во имя чего-то. Что, меняем еще не начав-
шиеся, но уже осточертевшие многим Игры в 
Рио на оправдание любимых, наших, жарких 
Сочи? Или бережем будущее чемпионата мира 
по футболу? 

Эти мысли не могут не приходить в голову. 
Вот представитель Следственного комитета РФ 
Владимир Маркин сообщил о том, что против 
экс-главы Московской анти-
допинговой лаборатории Гри-
гория Родченкова возбуждено 
уголовное дело.

Читайте 7-ю стр.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Г-н президент, читая это письмо, вы 
будете восхищены. Возможно, даже нач-
нёте аплодировать. Письмо замечатель-
ное, умное, совершенно точное и очень 
патриотическое. Жаль только, что мы тут 
ни при чём. Мы на этот раз — просто по-
чтовый голубь: несем вам чужие слова. 

Их произнёс американский профес-
сор на экономическом форуме в Питере. 
На форуме вы были, но на выступлении 
профессора Грэхэма вас не было; мо-
жет, и к лучшему: все чувствовали себя 

свободно. Ваш многолетний соратник 
Греф слушал внимательно, улыбался 
и кивал в знак согласия. Да и как тут не 
согласиться? 

Лорен ГРЭХЭМ. Почему Россия мало 
выгоды извлекла из гениальных работ своих 
ученых и инженеров? Почему продолжает 
расти разрыв между государствами, которые 
пожали плоды четвертой индустриальной ре-
волюции, и теми, кто не смог это сделать?

Читайте 2-ю стр.

ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ           Александр МИНКИН

РОССИЯ — РОДИНА СЛОНОВ

НА ОДНОИ ВОЛНЕ
СО СМЕРТЬЮ

Трагедия в Карелии: 
13 детей погибли  

из-за разгильдяйства 
взрослых

СЛЕДОВАТЕЛЕЙ НАУЧАТ РАСКРЫВАТЬ ПРЕСТУПЛЕНИЯ  
В ВИРТУАЛЬНОЙ РЕАЛЬНОСТИ

Установить истину рос-
сийским следователям и 
судьям в недалеком будущем 
поможет... виртуальная ре-
альность. Российские уче-
ные приступали к созданию 
программ, которые позволят 
полностью реконструировать 
картину преступления в фор-
мате 5D и даже «побывать на 
месте». 

Как сообщили «МК» во 
Всероссийской ассоциации 
виртуальной реальности, с 
идеей использовать воз-
можности VR-технологий в 

правоохранительной и су-
дебной системах к ученым 
обратились правозащитники 
и представители адвокат-
ского сообщества. Речь идет 
об объединении данных с 
интернет-карт, биллингов, 
видеосистем ГИБДД, метео-
данных, а также баз МВД и 
прочих силовых структур, 
касающихся преступлений, 
пропавших без вести и т.д. 
Это не просто воссоздаст 
визуальную картину собы-
тий в момент преступления 
(например, темноту, дождь, 
примерное количество на-
ходившихся в этом районе 
людей и т.д.), но и даст ее 
автоматический анализ. 
Реконструкция позволи-
ла бы поместить подозре-
ваемого на место «героя» в 
этой картине и понять, смог 
ли бы он совершить пре-
ступление с учетом всех 
его антропонимических и 
прочих особенностей. Ве-
роятно, на самого преступ-
ника воссозданная картина 

преступления произвела бы 
сильный эффект и привела 
к его раскаянию.

Уже после передачи уго-
ловного дела в суд такие тех-
нологии позволят судье или 
коллегии присяжных погру-
зиться в момент преступле-
ния с помощью специального 
шлема. С одной стороны, это 
избавит их от формального 
отношения (почувствуют во-
влеченность) к судейству, 
развеет привычную скуку, 
обычно царящую на судеб-
ных процессах. С другой, это 
поможет установить истину и 
вынести с большей вероятно-
стью правильное решение. 
Новшество, по мнению уче-
ных, компенсирует низкий 
уровень профессионализма 
следователей, судей, а также 
позволит избавить систему 
от коррупции. Помимо это-
го виртуальную реальность 
планируется использовать в 
воспитательных и превентив-
ных целях (виртуальные про-
гулки по тюрьмам и т.д.). 

ЗАСТРОЙЩИКИ НЕ БУДУТ ПУСКАТЬ 
СТРОИТЕЛЬНУЮ ПЫЛЬ В ГЛАЗА

Обязанность возводить 
вокруг стройплощадок гер-
метичный купол может поя-
виться у застройщиков в бли-
жайшем будущем. С таким 
предложением к Минстрою 
обратились экологи и обще-
ственники. 

Как стало известно «МК», 
для реализации идеи при-
дется вносить поправки в 
действующие строитель-
ные правила. Как указыва-
ют авторы проекта, сейчас 
требование к ограждению 
стройплощадки от осталь-
ного мира вроде бы есть, 
но сформулировано оно в 
СНиПе очень уж размыто. В 
документе просто говорится 
о том, что место, где ведется 
строительство, должно быть 
огорожено. На практике это 
означает, что девелопер мо-
жет обтянуть зону стройки 
хоть сеткой-рабицей, хоть 
красной ленточкой. Если чи-
новники идею экологов одо-
брят, в нормативных доку-
ментах появится требование 
обносить периметр строй-
площадки герметичным ма-
териалом. Это может быть 
поликарбонат или профна-
стил. Главное, чтобы такой 
забор не был дырявым. Кро-
ме того, ограждение строи-
телям придется плотно под-
гонять под уровень земли, 
чтобы грязная вода с остат-
ками бетона и штукатурки 
или жидкая глина не стекали 
на проезжую часть и тротуа-
ры. Более того, ограждение 
придется предусмотреть еще 
и настолько высоким, чтобы 
оно могло стать надежным 
барьером для строительной 
пыли, которая оседает на 

листве деревьев, газонах и 
окнах соседних зданий. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует заслу-

женный строитель России, 
генеральный дирек тор 
компании-застройщика 
Олег СТРОИНСКИЙ: «Требо-
вание ограждать стройпло-
щадки в нормативах запи-
сано одной общей строкой 
без конкретики, это правда. 
Какое именно ограждение 
ставить, решает застрой-
щик. Это могут быть и проф-
настил, и металлические 
листы, и железобетонные 
конструкции. В Москве 
многие ставят заборы с 
шумозащитными экрана-
ми. Если строишь в чистом 
поле, такого, конечно, не 
нужно. Но все равно это не 
значит, что все отдается на 
откуп застройщику. Заграж-
дение на стройплощадке — 
это особый обязательный 
раздел в проекте, который 
отдается на госэкспертизу. 
Если та же ОАТИ решит, что 
заложенный в проект способ 
ограждения не обеспечива-
ет безопасности для при-
роды и людей, проект не 
пропустят».

ПОСЛЕДНЕЙ ЖЕРТВОЙ  
В СПИСКЕ ДЕБОШИРА И РЕВНИВЦА 

СТАЛ ОН САМ
Беременная женщина была 

убита в пятницу в подмосков-
ном Чехове. С несчастной 
расправился ее ухажер, ко-
торый после случившегося 
также предпочел уйти из 
жизни.

Как стало известно «МК», 
в пятницу днем 57-летний 
местный житель позвонил 
в полицию и сообщил, что в 
квартире, где проживала его 
дочь со своим возлюблен-
ным, произошла трагедия. 
Он нашел 25-летнюю Алину 
убитой, а ее 22-летнего воз-
любленного Максима по-
вешенным в петле, прикре-
пленной к турнику детского 
уголка. 

Соседи рассказали, что с 
утра из квартиры, где про-
живала пара, доносились 
громкие крики — молодые 
люди бурно выясняли отно-
шения. Максим решил, что 

возлюбленная ему изменяет, 
и упрекал ее в этом. Видимо, 
в итоге парень рассвирепел 
настолько, что схватился за 
нож.

Алина и Максим стали 
жить вместе только в этом 
году (женщина уже была за-
мужем, у нее растет дочь). 
У Максима периодически 
возникали трудности с ра-
ботой — слесарь по специ-
альности, парень не мог 
ужиться ни в одном кол-
лективе. Три недели назад 
строптивый молодой чело-
век в уличной драке ударил 
ножом своего оппонента. 
Максима суд поместил под 
домашний арест. Но и дома 
он не успокаивался — не так 
давно соседи заметили у 
Алины синяки. Но она лишь 
отшутилась и радостно со-
общила, что беременна вто-
рым ребенком.

ПОЛИЦЕЙСКИЕ ИЗ СОЛНЦЕВА 
ПРЕВРАТИЛИ НОВОГОДНЮЮ НОЧЬ 

В ВАРФОЛОМЕЕВСКУЮ
За издевательства над 

гражданами в новогоднюю 
ночь предстанут перед судом 
бывшие сотрудники полиции 
ОМВД России по району Солн-
цево, 29-летний Александр 
Новиков, 41-летний Дмитрий 
Вековищев и 38-летний Дми-
трий Теплухин. 

Как сообщили «МК» в проку-
ратуре Москвы, в последний 
час 31 декабря 2014 года эки-
паж, состоящий из инспек-
тора патрульно-постовой 
службы Новикова, полицей-
ского комендантской группы 
Вековищева и полицейского-
водителя Теплухина, поехал 
на улицу Богданова — вызы-
вавшая полицию гражданка 
жаловалась на своего мужа. 
Около подъезда полицей-
ские увидели 54-летнего 
прохожего — инвалида 2-й 
группы. Новиков и Векови-
щев по каким-то причинам 
именно его приняли за нару-
шителя спокойствия и стали 
избивать, затем слегка при-
душили и надели наручники. 
А когда несчастный потерял 
сознание, стражи порядка 
вытащили из кармана его 
брюк и присвоили себе 2 
тысячи рублей. 

На этом похождения па-
труля не закончились. Уже 
в два часа новогодней ночи 
Новиков, Вековищев и Те-
плухин поехали на улицу 
Домостроительную в свя-
зи с сообщением о драке. 
На лестничной площадке в 
подъезде дома полицейские 
увидели мужчину и женщину, 
которые также не совершали 
ничего противоправного. Но 
полицейские надели на них 
наручники и потребовали 
проследовать в отдел по-
лиции. При этом мужчину 
ударили прикладом, а жен-
щину избили. Несчастным 
не позволили взять из их 

квартиры ни верхнюю одеж-
ду, ни зимнюю обувь. Когда 
около полицейской машины 
женщина поскользнулась и 
упала, Новиков стал бить ее 
ногами. Стражи порядка не 
стали брать никаких объяс-
нений у доставленных, зато 
составили фиктивные прото-
колы о мелком хулиганстве 
— якобы пара материлась в 
общественном месте, поэто-
му возникла необходимость 
применить в отношении их 
физическую силу и специ-
альные средства. 

Задержали садистов в по-
гонах лишь в августе 2015 
года. Тогда выяснилось, что 
полицейские охотились на 
граждан не только в ново-
годнюю ночь. Так, 4 августа 
2014 года Новиков в соста-
ве экипажа ГНР доставил 
в отдел полиции супругов 
— граждан Украины, торго-
вавших постельным бельем 
с машины на Солнцевском 
проспекте. Закрыв их в ка-
мере для административно 
задержанных, Новиков ото-
брал у украинцев ключи от 
автомобиля и похитил оттуда 
20 комплектов постельного 
белья стоимостью более 24 
тысяч рублей. 

Свою вину в совершении 
преступления Теплухин 
отрицать не стал и заявил 
ходатайство о рассмотре-
нии дела в особом порядке 
уголовного судопроизвод-
ства. Новиков и Вековищев 
вину не признали. Дело на-
правлено в Солнцевский суд 
для рассмотрения по суще-
ству. Новиков и Вековищев 
находятся под стражей. В 
отношении Теплухина (у него 
на иждивении четверо не-
совершеннолетних детей) 
избрана мера пресечения 
в виде подписки о невыез-
де.

10-ЛЕТНИЙ МАЛЬЧИК, ЗАЩИЩАЯ МАТЬ,  
УДАРИЛ ОТЦА НОЖОМ

Убийцей собственного 
отца едва не стал 10-лет-
ний житель подмосковного 
Звенигорода. Защищая мать 
от нападок нетрезвого роди-
теля, мальчик воткнул ему в 
спину кухонный нож.

Как стало известно «МК», 
семья Бубновых (фамилия 
изменена) уже давно на 
плохом счету у правоохра-
нительных органов — стра-
жи порядка наведывались к 
бывшим супругам, живущим 
в одной квартире, практиче-
ски каждую неделю. Поли-
цию вызывали или соседи, 
или старшая дочь Бубновых 
(девушке 19 лет), а причиной 
вызовов каждый раз были 
пьяные дебоши 42-летне-
го главы семейства. При-
чем Бубнов-старший был 
не только нарушителем 

спокойствия, но и обузой 
для своих домочадцев. Не-
смотря на то что хозяйка 
квартиры уже давно разве-
лась с дебоширом и даже 
пыталась через суд взы-
скать с него алименты, он 
ничего ей не платил, нигде 
не работал, однако спал и 
ел в квартире бывшей жены. 
Кстати, два года назад су-
пруги даже привлекались к 
судебной ответственности 
за то, что накопили долг за 
услуги ЖКХ — порядка 200 
тысяч рублей. 

Вероятно, попойки Буб-
нова так бы и продолжа-
лись, если бы однажды он 
не перегнул палку. По всей 
видимости, в припадке бе-
лой горячки 16 июня мерза-
вец набросился на бывшую 
жену и начал ее душить. Не 

зная, как остановить отца, 
мальчик схватил нож и уда-
рил его в спину. Домочадцы 
тотчас вызвали «скорую», 
которая госпитализирова-
ла мужчину, а прибывшие 
оперативники задержали 
несовершеннолетнего «пре-
ступника». Правда, можно ли 
его так назвать, следствию 
еще предстоит разобраться, 
поскольку, с одной стороны, 
мальчик является несосто-
явшимся отцеубийцей, а с 
другой — спасителем соб-
ственной матери. Сотруд-
ники полиции отмечают, что 
шея женщины была багрово-
синего цвета, то есть Бубнов 
действительно ее душил, и 
неизвестно, чем бы закон-
чилась эта история, если 
бы сын не пришел матери 
на помощь.

В УСАДЬБЕ НАЙДЕТСЯ МЕСТО  
ДЛЯ ВОЕННОЙ ФОРМЫ

Посетить уникальный му-
зей военной формы в скором 
времени смогут москвичи. 

Как стало известно «МК», 
столичные власти в скором 
времени намерены открыть 
в Петроверигском переулке 
музей Российского военно-
исторического общества. 
Его основой станут экспо-
наты Музея истории во-
енной формы — сейчас он 
располагается в поселке 
Бахчиванджи Щелковско-
го района Подмосковья.  
Его коллекция основана на 
остатках собрания Импе-
раторского интендантского 
музея, существовавшего 
до революции 1917 года. 
Дошедшие до наших дней 
экспонаты — это образцы 
обмундирования, снаря-
жения, обуви, предметов 
армейского быта, палаток, 
а также гужевого и вьючно-
го транспорта, которые ис-
пользовались в регулярных 

вооруженных силах Рос-
сии с самого момента их 
организации. Жемчужины 
коллекции Музея военной 
формы — это обмундиро-
вание лейб-гвардии Преоб-
раженского, Егерского, Мо-
сковского полков, образцы 
обмундирования XIX века и 
форма советской армии от 
1920-х гг. до времен Вели-
кой Отечественной войны. 
Уже известно, что сам му-
зей откроется в доме №4 по 
Петроверигскому переулку 
(бывшая городская усадьба 
Тургеневых-Боткиных). По 
словам муниципального 
депутата округа Басман-
ный Евгения Будника, под 
экспозицию музея также 
планируется отдать 4500 
кв. м земли между Петрове-
ригским и Большим Спасо-
глинищевским переулком. 
Ориентировочно открытие 
музея состоится в сентябре 
нынешнего года. 

Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, 
Светлана ОСИПОВА, Ева МЕРКАЧЕВА и др.
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ПРОТИВ ВЫПУСКНЫХ ВЕЧЕРОВ  
ЗРЕЕТ БУНТ
Родители не хотят, чтобы их дети прощались  
со школой в парке Горького

Такие волны 
были на 
Сямозере 
накануне 
трагедии.

Один из походов детей из лагеря «Сямозеро».  
На фото видно: спасательные жилеты есть, но просто 
лежат в лодке. При крушении они не помогут.

Будет ли повержен валлийский 
дракон, узнаем в понедельник 
вечером.
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ЗАЧЕМ ЕВРОПЕ 
САНКЦИИ 
ПРОТИВ РОССИИ?

Уже 21 июня Евросоюз может принять пред-
варительное решение о продлении санкций против 
нашей страны. В том случае, если ни одна страна 
из членов ЕС не выскажется против этого на за-
седании совета министров иностранных дел ЕС 24 
июня, окончательное решение будет утверждено 
на саммите 28–29 июня. Тогда в очередной раз у 
нас будет возможность узнать цену всем разго-
ворам о неприятии политики санкций со стороны 
отдельных стран, заинтересованных (по словам 
их властей) в восстановлении экономических от-
ношений с Москвой. 

Увы, вопреки декларируемой политике равен-
ства никакого равноправия внутри Евросоюза нет и 
в помине. Ключевыми остаются позиции Берлина, 
Парижа, Лондона и, естественно, Вашингтона 
как главного «политически ассоциированного» 
доминирующего партнера ЕС. Решение проде-
монстрировать евроатлантическую солидарность 
21 июня, то есть за неделю до запланированного 
саммита, вряд ли связано с чем-то иным, кроме 
референдума 23 июня в Великобритании о вы-
ходе из ЕС. По данным последних опросов, число 
сторонников BREXIT (британского выхода) уже 
более чем на 7 процентов превышает количество 

его противников. А значит, самое время крепить 
брюссельско-вашингтонский консенсус. Недаром 
же лично Барак Обама приезжал в мае в Лондон 
агитировать против независимости туманного 
Альбиона от Брюсселя. Соединенным Штатам 
нужна Британия в составе ЕС, в противном случае 
влияние Парижа и Берлина внутри ЕС, а значит, и их 
самостоятельность могут существенным образом 
возрасти. Особенно опасным для Америки это 
представляется в свете президентских выборов 
во Франции и парламентских в Германии 2017 
года, результатом которых может стать смена 
политической парадигмы мультикультурализма, 
господствующей в Европе с момента развала 
Советского Союза, идеями евроскептицизма. А 
кому охота терять контроль над Старым Светом, 
тем более в преддверии собственных президент-
ских выборов? 

Поэтому с высокой долей вероятности 21 июня 
мы услышим солидарную позицию «вашингтоно-
брюссельского» обкома, продолжающего обвинять 
Москву во всех смертных грехах. «Отдельные 
позиции» некоторых европейских лидеров, воз-
ражающих против продолжения санкций, стали 
удобным поводом для того, чтобы получить оче-
редной кредит или транш от Брюсселя, и не более. 
Как, например, в случае с Италией и ее премьером 
Маттео Ренци. Так что на будущее, когда нам оче-
редной европейский лидер (только если это не 
канцлер Германии или президент Франции) будет 
говорить о категорическом несогласии с санкци-
онной политикой, имейте в виду — это послание 
не Москве, а Брюсселю на тему «дайте денег, а 
то…». Поэтому стоит приготовиться к тому, что 
санкции будут жить еще долго. Но в чем же снова 
«провинилась» Москва? 

Главным условием снятия санкций многими 
европолитиками называлось выполнение Минских 
соглашений. С подобными заявлениями неодно-
кратно выступали главы европейской и немецкой 
дипломатии Федерика Могерини и Франк Вальтер 
Штайнмайер. А что, казалось бы, может быть ве-
сомее мнения Берлина и Брюсселя?

В то же время Штайнмайер еще весной 

уверенно заявлял о том, что местные выборы на 
Донбассе должны состояться до середины года, 
однако это его намерение, впрочем, так же, как и 
подписанные им гарантии президенту Януковичу 
за день до госпереворота в Киеве, осталось ис-
ключительно виртуальным. На сегодняшний день 
нет никаких перспектив для проведения местных 
выборов на Донбассе как минимум до конца этого 
года. Просто в силу процедурных моментов — не-
обходимости изменения конституции, нового го-
лосования законов о местных выборах и амнистии 
и размораживании закона об «особом статусе» в 
Верховной раде — Киев, даже если захочет (что 
представляется абсолютно нереальным), не успеет 
согласовать и провести местные выборы на Дон-
бассе в этом году. А следующей осенью должны 
быть уже новые местные выборы по всей Украине. 
В лучшем случае ими Минский процесс и завер-
шится, но только если Порошенко поменяет свое 
поведение. Потому что при нынешней политике 
Киева («до выборов нужно зачистить регион от 
сепаратистов» — замминистра по вопросам АТО 
Г.Тука) Донбасс в Украину не вернется. 

На прошлой неделе в бундестаге Германии 
состоялась интереснейшая экспертная дискуссия 
как раз на эту тему. Инициатором разговора вы-
ступила левая партия Германии, представители 
которой уже неоднократно посещали территорию 
ДНР-ЛНР с гуманитарными миссиями. Пикантность 
дискуссии придавало присутствие на ней офици-
ального представителя Ангелы Меркель по России 
и «Восточному партнерству», спецпредставителя 
ФРГ в ОБСЕ Гернота Эрлера. В ответ на предложе-
ние в адрес правительства Германии украинского 
политолога Дмитрия Джангирова покаяться перед 
украинцами за ложный выбор, навязанный в том 
числе кабинетом Меркель, г-н Эрлер только раз-
вел руками: «Мы не можем заставить Порошенко 
выполнять Минские соглашения! Мы можем только 
предложить свою помощь». Получается, что за-
ставлять Порошенко умеют только американцы. 
Но они, очевидно, не хотят это делать, предпочитая 
декларативную солидарность с необходимостью 
исполнения Минских соглашений по принуждению 

Киева к их практической реализации, как это еще 
было летом 2015-го. 

Вывод из немецкой парламентской дискус-
сии, с которым согласились все участвующие 
депутаты и эксперты, кроме представителя Мер-
кель, простой — до тех пор, пока Киев не начнет 
прямой диалог с Донецком и Луганском, никакого 
прогресса в реализации Минских соглашений не 
предвидится. Значит, кто за это должен отвечать? 
На кого Европа должна накладывать санкции за 
промедление мирного урегулирования? Я высту-
пил с предложением немецким коллегам наложить 
санкции на Порошенко, но, кроме шуток, почему 
Россия должна оставаться под санкциями ЕС за 
невыполнение Киевом Минских соглашений? 

Москву становится все сложнее обвинять 
в противодействии мирному процессу и срыве 
минского урегулирования, в то время как Киев де-
монстративно даже для европейцев торпедирует 
договоренности. Правда, к санкциям это имеет уже 
исключительно формальное отношение. До пере-
выборов властей Германии и Франции в 2017-м 
антироссийская инерция, по всей видимости, про-
должится. А вот потом наступит уже совсем другая 
история, в которой новые элиты Европы будут 
договариваться со старой элитой России. До тех 
пор санкции будут сохранены, но все больше будут 
бить по промышленности и сельскому хозяйству 
ЕС. Тем самым американцы оставляют европейцев 
своими заложниками — без консолидированной 
отмены санкций Москве нет резонов отменять и 
контрсанкции, бьющие в первую очередь по Евро-
пе. Ведь наиболее уязвимые точки антироссийских 
санкций — это невозможность получить дешевые 
и длинные кредиты (в США) и технологии (тоже в 
США). Немецкий Дойче Банк даже в случае раз-
решения со стороны правительства ФРГ не сможет 
предоставить кредит любому российскому пред-
приятию, поскольку тут же сделает невозможным 
работу своего представительства в Америке.  Чего 
Вашингтон и добивался — Европа санкциониро-
вала сама себя, а виновата в этом Россия. Пока 
остается только ждать перемены такой ситуации. 
И сосредотачиваться. 

ФАНАТСКИЕ ДРАКИ 
НА ПИТЕРСКОМ 
ФОРУМЕ
Как распутывать клубок 
санкций?
ПМЭФ-2016 не только оставит значи-
тельный след в истории, но и повлияет 
на ближайшее будущее, прежде всего 
России. Своими прежде всего политиче-
скими итогами. Прошедший форум сам 
по себе — это прорыв антироссийской 
блокады, выстраивавшейся западны-
ми санкциями. Что характерно, так его 
рассматривали не только хозяева, но и 
высокие гости из европейских стран.

Глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер 
сразу дал понять, что готов обсуждать судьбу 
санкций с президентом Владимиром Путиным. 
Экс-президент Франции Николя Саркози пошел 
гораздо дальше и с трибуны форума фактически 
предложил сценарий свертывания санкций. Он 
заявил: «Я среди тех, кто считает, что надо убрать 
санкции, у нас и без этого достаточно проблем. 
Мы не можем позволить себе страдать, и самый 

сильный должен протянуть руку первым». После 
чего вежливо подытожил: «Самый сильный — это 
Россия, и это президент Путин».

Можно долго спорить о том, какой сегодня 
политический вес у Саркози во Франции и в Ев-
ропе. Можно, как это сразу же сделал россий-
ский министр экономического развития Алексей 
Улюкаев, углубляться в «пацанский» спор о том, 
кто первый начал и кто первый должен закончить 
размахивать санкциями. Можно рассуждать как 
глава кремлевской администрации Сергей Ива-
нов, который удивил своим заявлением: «Лично 
я хотел бы, чтобы санкции против нас продержа-
лись подольше, а не побыстрее были сняты». 

У каждого из этих заявлений есть основания. 
Хотя бы лукавые. Иванов, например, обосновы-
вает свое «личное мнение» тем, что сейчас две 
трети доходов бюджета — уже не нефтегазовые, 
в экономике есть зоны роста, такие отрасли, 

как химическая, растут на 30–35% в год. «И все 
это во многом благодаря санкциям». 

Так, да не совсем. Стоит обратить внимание 
на цифры, которые привел на форуме первый 
замминистра экономического развития Алексей 
Лихачев: по итогам 4 месяцев в России зафикси-
рован пятикратный рост сельскохозяйственного 
экспорта. А по данным министерства сельского 
хозяйства США, опубликованным 10 июня, Россия 
стала мировым лидером по экспорту пшеницы, 
опередив и Канаду, и США. 

Чем обусловлен названный Лихачевым фан-
тастическим рост? Ни санкции, ни контрсанкции 
тут ни при чем. Главный фактор — обесцене-
ние рубля, произошедшее в 2014–2015 годах. 
Именно отложенный девальвационный эффект 
обеспечил рост несырьевого экспорта. Если на 

ту же ситуацию взглянуть с другой стороны, то 
получится, что девальвация рубля защищает 
наших сельхозпроизводителей от импорта. 

Другими словами, эффект от российских 
административных контрсанкций не следует 
переоценивать. Если эту линию довести до конца, 
то отмена российских контрсанкций по большому 
счету не повлияет ни на рост экспорта химической 
продукции, ни на внутренний рост сельского 
хозяйства, которое от импорта защитит подо-
рожавший по отношению к рублю доллар. 

Так что заявления и Улюкаева, и Иванова 
— это скорее фанатские драки. Главное же — 
футбол — в том, что, как показал ПМЭФ, маятник 
качнулся от санкций. В интересах России (можно 
взвешивать, кому — Европе или нам — это более 
выгодно, но факт, что это в наших стратегических 
интересах, что бы по этому поводу ни говорил 
глава президентской администрации, бесспорен) 
подтолкнуть его в противоположную от санкций 
сторону.

На тему распутывания клубка санкций вы-
сказался с трибуны форума и Владимир Путин. 
Выступление Саркози он прокомментировал 
так: «Думаю, что в его предложении есть кон-
структив, на который можно и нужно было бы 
обратить внимание». «Мы, как говорят у нас в 
народе, зла не держим и готовы идти навстречу 
нашим партнерам, но это не может быть игрой в 
одни ворота», — позиция достаточно четкая.

Принес ПМЭФ и совершенно конкретный 
антисанкционный результат. Премьер-министр 
Италии Маттео Ренци заявил: «Позиция Италии 
очень проста. Санкции не продляются автома-
тически, как будто это обычное ведение дел. Я 
могу подтвердить, что на следующем заседании 
встречи послов в Брюсселе мы попросим, чтобы 
о санкциях на этом заседании велись дискуссии, 
чтобы они не были автоматически продлены и 
чтобы можно было узнать, на каком этапе на-
ходится имплементация Минских соглашений». 
Непродление санкций автоматически — это уже 
конкретика.

Главное, что сделал ПМЭФ-2016, он раскачал 
забор санкций.

АНОНС
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ПИСЬМА ПРЕЗИДЕНТУ

«МК» ВСТРЕТИТСЯ  
С ЖИТЕЛЯМИ ФРЯЗИНА
В подмосковном городе 
состоится устный выпуск 
газеты «Московский 
комсомолец»

Уже завтра, 21 июня, в 18.00 во Дворце 
культуры «Исток» для жителей города Фрязина 
состоится удивительное мероприятие — устный 
выпуск газеты «Московский комсомолец». Этот 
праздник уникален по своему формату: помимо 
артистов на сцену выйдут и корреспонденты 
газеты «МК», которые ответят на самые смелые 
вопросы наших гостей. Кого не волнуют во-
просы, касающиеся транспортной и дорожной 

проблем, социальных направлений? Вопросы 
экономики и политики? Мы будем говорить на 
все темы откровенно!

На сцене Дворца культуры гости праздника 
увидят и музыкальную программу. Известные 
многим песни группы «Лесоповал» исполнит 
экс-солист Сергей КУПРИК, спеть можно будет 
с народным артистом России Владимиром 
ДЕВЯТОВЫМ, группа «Краски» исполнит свои 
хиты, также выступит большой друг газеты «МК» 
Сергей ВЕРТИНСКИЙ. Помимо песен прозвучат 
и ироничные стихи поэта Александра ВУЛЫХ, 
которые никого не оставят равнодушными. 

Важно и то, что в этот день в холле Дворца 
культуры (ул. Комсомольская, 17) с 15.00 до 
18.00 будет проходить льготная подписка на 
второе полугодие 2016 года газеты «Москов-
ский комсомолец». Подписаться можно будет 
как на 5 дней (понедельник–пятница), так и на 
6 дней (понедельник–суббота). Всех подписав-
шихся ждут приятные сувениры от газеты.

До встречи завтра в 18.00, друзья! 
Вход свободный!

СЫВОРОТКА ПРАВДЫ
Наши любимые руководители из бывшего 

тандема вдруг ни с того ни с сего «с понедельни-
ка» решили начать новую жизнь. Стали говорить 
правду и только правду своему дорогому народу. 
В смысле электорату. 

Первым отметился Дмитрий Анатольевич 
Медведев. «Денег нет, ну вы держитесь тут» — мы 
помним. Он сказал это крымской пенсионерке, а 
значит, всем нам. Сказал правду, как оно есть на 
самом деле. И тут же был подвергнут… как бы это 
покультурнее выразить… критике снизу. Остракиз-
му, насмешкам. Потому что политика, говорящего 
горькую правду, не бывает. Язык дан нам, чтобы 
скрывать свои мысли, да. В результате Дмитрия 
Анатольевича объявили… наивным. А он всего лишь 
был честен. Прост, как правда. Как Ленин. 

Ну, вроде посмеялись и хватит. Нет, не хватит. 
Теперь дело приняло самый серьезный оборот. На 
экономическом форуме в Петербурге Владимир 
Путин продолжил разоблачаться перед партией. 
Он заявил, что в мире теперь есть только одна 
супердержава — Соединенные Штаты Америки. 
И мы это принимаем.

Просто рубанул с плеча! Как тот Чапай: «Все, 
что вы тут сказали, наплевать и забыть, теперь 
слушай, что я говорить буду». Вот это уже самая 
что ни на есть правда-матка, господа. 

Все последние годы телевизор нам кричал, 
что мы встаем с колен. Что мы можем превра-
тить Америку в радиоактивный пепел. Что у нас 
тоже есть свои геополитические интересы. Как у 
больших, как у Штатов. Мы обижались, когда они 
нас называли региональной державой. Ведь это 
почти то же, что обозвать земляным червяком. 
Какая мы вам региональная, да наши воздушные 
асы на носовом платке от ваших авианосцев про-
летают. Мы наш, мы русский мир построим, кто 
был ничем, тот станет всем. Мы еще покажем вам 
кузькину мать!

И вдруг такой облом… Мы уже не сверхдержа-
ва. А как же люди, наши российские люди? Народ, 
электорат, телезрители. Мы так вам верили, това-
рищ Путин, как, может быть, не верили себе. 

Когда-то, еще в Союзе, сравнивая себя с Аме-
рикой, наши особо буйные граждане кричали: «Зато 
мы духовные!» — и рвали в патриотическом раже на 
себе последнюю рубаху. Забывая о том, что даже 
протезы для безногих инвалидов-«афганцев» не 
могли сделать по-человечески, и наших ветера-
нов той бесславной войны отправляли лечиться к 
«бездуховным» янки.

В последние годы нам дали смысл жизни, 
национальную идею. Нам сказали, что мы опять 
великие, почти как СССР. И мы поверили, воспряли 
духом. Загорелись глаза, выпрямились спины. 
«Пусть у нас все плохо. Пусть воруют чиновники. 
Пусть растут цены. Зато Россия, Русь-матушка 
опять велика и могуча», — шептали мы, задыхаясь 
и плача от счастья. А теперь… Ежедневно думать о 
хлебе насущном, мечтать о новом айфоне, откла-
дывать доллары!.. Как же все это мелко, бескрыло, 
скучно. А где же космос, Вселенная, мировая ре-
волюция, наконец? Где прохановско-лимоновские 
выкрики во имя Сталина?

Успокойтесь, не будет этого. Путин сказал 
правду. Может, вынужденно, может, зная уже что-
то очень страшное и судьбоносное. Но в данный 
момент он оказался реалистом и прагматиком. 
За что я ему благодарен. 

РОССИЯ —  
РОДИНА СЛОНОВ
c 1-й стр.

Лорен ГРЭХЭМ. Реальность в 
том, что Россия — одна из тех 
стран, которые однозначно не 
смогли пожать плоды четвертой 

промышленной революции. Маленькая Швей-
цария каждый год экспортирует в 3–4 раза 
больше высокотехнологичных продуктов, чем 
Россия. Почему? 

У России такие талантливые творческие на-
учные сотрудники. Почему с таким количеством 
ученых Россия не может извлечь экономическую 
выгоду из результатов их исследований? 

Есть ключевая разница между изобрете-
нием и инновацией. Вот вы изобрели что-то на 
рабочем столе или в лаборатории. Ничего по-
хожего раньше не было. Мы вас поздравляем: 
если вы смогли это сделать — вы изобретатель! 
Однако инноватор — это совсем другое. Инно-
вационность означает: взять это изобретение 
и сделать его коммерчески успешным. Причем 
успешным не только для вас, но и для общества, 
где вы его внедрили. 

Противоречие и странность в том, что рус-
ские изумительно изобретают и очень плохо 
занимаются инновациями. 

Вот несколько примеров. Русским ученым 
принадлежат две Нобелевские премии в области 
лазерных технологий. Но сейчас нет ни одной 
российской компании, которая занимала бы 
сколько-нибудь значительное место на рынке 
лазерных продуктов и технологий. 

Электрические лампочки изобрели в Рос-
сии. По сути Томас Эдисон позаимствовал эту 
идею у Яблочкова, русского ученого. Но затем 
американские компании захватили этот рынок, 
и никакая российская компания с ними не стала 
конкурировать. 

Попов, русский ученый, передавал инфор-
мацию по радио раньше Маркони. Но сегодня у 
России нет сколько-нибудь заметных успехов на 
международном рынке радиоэлектроники. 

Россия первая запустила искусственный 
спутник Земли. Но сегодня у России менее 1% 
мирового рынка телекоммуникаций. 

Россия первой создала руками Сергея 
Лебедева электронный цифровой компьютер 
в Европе. Но кто покупает российские компью-
теры сегодня? 

Ещё один пример, он малоизвестен. Не-
фтяная индустрия в последние годы пережила 
революцию технологии гидроразрыва нефтяно-
го пласта. Но никто не помнит, что этот процесс 
изобрели русские. Я могу показать научные 
статьи начала 1950-х годов, где они на 100% 
обосновали процесс гидроразрыва нефтяного 
пласта. С этой технологией у вас никто ничего 
не сделал. Я могу этот список продолжать и 
продолжать. 

Исключительно важный вопрос: почему у 
русских так хорошо получается разрабатывать 
научные технологические идеи и так плохо по-
лучается извлекать из них экономическую вы-
году? Ответ кроется не в отсутствии талантов у 

российских ученых и инженеров, отнюдь. Ответ 
в том, что в России не удавалось выстро-
ить общество, где блестящие достижения 
граждан оборачивались бы экономиче-
ским развитием страны. Все руководители 
России — со времен царизма до нынешних 
времен — полагали, что ответ на проблемы 
модернизации — сама технология. Считали, что 
ответ именно в технологии, а не в социально-
экономической среде. 

Это непонимание было очень чётко по-
казано несколько лет назад, когда я приехал в 
Россию с ведущими учеными из Массачусет-
ского института технологий (MIT). 

Многие россияне спрашивали: как им срав-
няться с MIT в разработке следующей большой 
сенсационной научной вещи. Но ученые MIT го-
ворили, что ключ к успеху их института не просто 
в культуре MIT, но в культуре США в целом. 

Что это за элементы культуры, которые 
позволяют идеям превращаться в коммерчески 
успешные предприятия? Это демократическая 
форма правления. Свободный рынок, где ин-
весторам нужны новые технологии. Защита 
интеллектуальной собственности, контроль над 
коррупцией и преступностью. Правовая систе-
ма, где обвиняемый имеет шанс оправдаться 
и доказать свою невиновность. Культура эта 
позволяет критические высказывания, допу-
скает независимость. В ней можно потерпеть 
неудачу, но попытаться ещё раз. Вот некоторые 
из «неосязаемых» характеристик инновацион-
ного общества. 

Но русские, с которыми мы говорили, осо-
бенно в институтах и университетах, не пони-
мали эти моменты. И они продолжали задавать 
конкретные вопросы: нанотехнологии, инфор-
мационные технологии, трехмерная печать. Они 
спрашивали, какая конкретная технология может 
принести успех. Наконец уставший от этих 
вопросов ректор MIT г-н Райф повернулся к 
своему российскому визави и сказал: «Вам 
нужно молоко без коровы!» 

В настоящий момент руководители Рос-
сии пытаются провести модернизацию, но, 
к сожалению, в русле своих предшествен-
ников — царей и советских руководителей. 
Они пытаются отделить технологии от со-
циополитических систем. Они говорят, что 
поддерживают Сколково, этот амбициозный 

и дорогой клон Силиконовой долины. Но в то 
же время (я должен это сказать, простите) они 
запрещают демонстрации, они подавляют по-
литических оппонентов и предпринимателей, 
у которых скопилось достаточно власти, чтобы 
бросить им вызов. Они перекашивают право-
вую систему в своих целях. Они подписывают 
законы, которые обвиняют русских, сотрудни-
чающих в научных разработках с другими. Они 
поддерживают авторитарные режимы. 

Такая политика может привести только к 
возникновению общества, где люди втягивают 
голову в плечи, опасаясь быть наказанными. 
Модернизация означает для них, к сожалению, 
получение новых технологий при отказе от эко-
номических и прочих принципов, которые эти 
технологии продвигают и доводят до успеха. 
Им нужно молоко без коровы. И пока остается 
эта политика, научный гений русских людей, 
которых я так уважаю, останется экономически 
нереализованным. 

★★★
Г-н президент, из слов профессора Грэ-

хэма очевидно, что он сочувствует нашей 
стране, восхищается нашими учёными. Он 
хорошо сказал, но ведь он не сказал ничего 
нового. Тысячи людей говорили это властям 
царской России, говорили в СССР, продол-
жают говорить лично вам. Сколько писем мы 
вам об этом написали! А что толку?

Сотни тысяч учёных уехали и уезжают 
просто потому, что не могут здесь вопло-
тить свои идеи. А случись инноватор — как 
только он добивается заметного успеха, у 
него отнимают бизнес. 

Товарищ Сталин на третьей минуте вы-
ступления Грэхэма наградил бы его орденом 
Ленина за то, что этот американский про-
фессор признал — ура! ура! — наш приоритет 
в изобретении радио и электрической лам-
почки! Всю середину ХХ века мы бились за 
такое признание. А над нами смеялись, вы-
шучивали: мол, Россия — родина слонов. 

Но на девятой минуте товарищ Сталин 
приказал бы расстрелять профессора, по-
тому что тот посмел сказать, что печальное 
состояние нашей науки и инновационных до-
стижений — результат политики Кремля.

Подготовил и отправил  
Александр МИНКИН.

РЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 

обозреватель

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Николай ВАРДУЛЬ,
главный редактор  

«Финансовой газеты»

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАДР

Мемориальную доску мар-
шалу Густаву Карловичу 
Маннергейму, открытую 
в Санкт-Петербурге на 
фасаде здания Военной 
академии материально-
технического обеспечения 
16 июня, в воскресенье 
залили краской. 
Буквально накануне кур-
санты академии отмыли 
доску от зеленки, банки с 
которой полетели в ее сто-
рону сразу после откры-
тия. В воскресенье курсантам 
пришлось отмывать мемо-
риал уже от красной краски. 
Напомним, целесообразность 
появления памятной доски 
маршалу Густаву Маннергей-
му, президенту Финляндии, 
участвовавшей в Великой 
Отечественной войне на сто-

роне нацистской Германии, 
вызвала ожесточенные споры. 
Доску ему открыли, правда, 
не как финскому политику, 
а как российскому военнос-
лужащему. Густав Маннер-
гейм, напомним, окончил 
Николаевское кавалерийское 
училище в Санкт-Петербурге. 
И прослужил в русской армии 
30 лет (с 1887 по 1917 год), 
начав с чина корнета и за-
кончив генерал-лейтенантом. 
За свои подвиги имел немало 
наград. Участие Финляндии 
в блокаде Ленинграда тоже 
было неоднозначным. Из-
вестный писатель Даниил 
Гранин, защищавший в годы 
войны Ленинград, в интервью 
«Фонтанка.Офис» сообщил: 
«Со стороны финнов не было 
артобстрела, потому что Ман-

нергейм запретил обстрели-
вать Ленинград. Немцы бом-
били. Но отсутствие обстрела 
с финского фронта позволило 
прохожим иметь безопасную 
сторону. Это сохранило тыся-
чи ленинградских жителей».

«Вот и встретились два 
одиночества»: герой Укра-
ины Надежда Савченко 
пообщалась с прибывшим 
в Киев «героем россий-
ского протеста» Петром 
Павленским, оштрафо-
ванным за поджог дверей 
здания ФСБ. Информацию о 
встрече «депутата с художни-
ком» выложила в Сеть сестра 
летчицы Вера Савченко. 
«Надежда и Петр Павленский 
встретились. Им есть чем 
делиться, людям, которые 
не берегут сил на обратный 
путь» — подписала фото-
графию Вера. Инициатором 
встречи была телекомпания 
«Громадьске TV». Павленский 
выступал в роли интервьюе-
ра, Савченко отвечала на его 
вопросы. Затем они вместе 

отправились на фотовыставку 
«Суд абсурда». Надо сказать, 
что российский художник-
акционист давно хотел 
встретиться с Савченко. Еще 
в октябре 2014 года он явился 

к институту Сербского в нагом 
виде и пытался отрезать себе 
мочку уха — в защиту Сав-
ченко, которая в тот момент 
проходила обследование в 
данном учреждении. 

В дагестанском городе 
Избербаше заключенный 
буквально выскользнул из 
СИЗО, пропихнувшись в 
маленькое окошечко для 
подачи пищи. Для этого 
мужчине, правда, пришлось 
полностью раздеться. Детали 
одежды цеплялись и не да-
вали насладиться свободой. 
Минут десять акробатических 
усилий — и арестант оказался 
на полу в коридоре, успев 
прихватить с собой важные 
детали туалета. Там он не-
спешно оделся и направился 
на выход. 

Сегодня — юбилей заместителя мэра Москвы в Пра-
вительстве Москвы по вопросам социального раз-
вития, замечательного врача и просто хорошего, 
доброго и чуткого человека. 60 лет исполняется Ле-
ониду Михайловичу ПЕЧАТНИКОВУ. Коллектив «МК» 
от всей души поздравляет большого друга газеты с 
юбилеем и желает ему здоровья и оптимизма!

ВАНДАЛИЗМ

ВСТРЕЧА

КАЗУС СОВЕТЫ

ДОСКУ МАННЕРГЕЙМУ ОПЯТЬ ЗАЛИЛИ КРАСКОЙ

ПАВЛЕНСКИЙ ВЗЯЛ ИНТЕРВЬЮ У САВЧЕНКО

АРЕСТАНТ УЖОМ 
ПРОЛЕЗ НА ВОЛЮ

Симптомы солнечного удара:
    Вялость и боли в теле.
    Головная боль, головокружение, шум в ушах.
    Сильная жажда и потоотделение (в тяжелом случае — 
полное отсутствие пота).
    Тошнота и рвота.
    Расстройство дыхания, судороги, галлюцинации.

6. Если больной 
пришел в сознание, 
напоить прохладной 
водой. 

КАК ОКАЗАТЬ ПЕРВУЮ 
ПОМОЩЬ ПРИ СОЛНЕЧНОМ 
УДАРЕ
1. Положить пострадав-
шего в тень, желательно 
в место, которое хорошо 
проветривается.

2. Расстегнуть пострадавшему рубашку, 
ослабить ремень, снять обувь. Вызвать 
«скорую помощь».

3. Намочить салфетку или 
полотенце и положить пострадавше-
му на голову, шею и в паховую 
область. 
Но не погружать человека в ванну 
с холодной водой или в водоем. 

4. Если пострадавший 
не приходит в себя в 
течение 3–5 минут, 
перевернуть его на бок 
и зафиксировать в таком 
положении. 

5. Стараться уберечь человека 
от травм, если начнутся судороги.

Если вы не смогли 
уехать куда-то из Мо-
сквы в отпуск, нет при-
чин расстраиваться. В 
летней столице совсем не 
скучно. Возьмем, к при-
меру, два события минув-
ших выходных (а было их 
намного больше) — фе-
стиваль науки, технологий 
и искусств, прошедший в 
Коломенском, и «Красоч-
ный забег» в Лужниках.
 На фестивале можно 
было увидеть потрясаю-
щие воображение объек-
ты, являющиеся одновре-
менно и произведением 
искусства, и технически 
сложным устройством. 
Например, этого робо-
та 5 метров в высоту, с 
размахом крыльев 7,5 
метра. Он выпускает 
дым, машет крыльями и 
вертит хвостом. В ходе 
забега более семи тысяч 
его участников обежали 
вокруг спорткомплекса 
«Лужники». На каждом 
километре их обсыпали 
сухой краской разного 
цвета.
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Итальянский премьер Маттео Ренци 
во время форума обещал, что не 
допустит в этот раз автоматического 
продления санкций. Совсем скоро 
станет понятно, насколько он был 
искренен.
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В Иванове и его окрестностях прошел 
X Международный кинофестиваль 
«Зеркало» им. А.Тарковского. Накану-
не закрытия делегация во главе с его 
президентом — режиссером Павлом 
Лунгиным, и председателем жюри — гол-
ландским классиком Йосом Стеллингом, 
которого у нас любят прежде всего за его 
киношедевр «Стрелочник», отправилась 
в Юрьевец. Там прошли детские года 
Андрея Тарковского.

Не поехала туда только Алла Демидова — 
тоже член жюри, поскольку готовилась к вечернему 
выступлению. Как в летнем дачном театре вековой 
давности, она читала стихи Арсения Тарковского. 
Кстати, впервые посетил фестиваль и Филипп Ян-
ковский. Ребенком вместе с отцом, Олегом Янков-
ским, он тоже снимался в «Зеркале» Тарковского. 
Что же касается Стеллинга, то он давно и безна-
дежно полюбил Россию за ее непредсказуемость 
и непохожесть на спокойную и благополучную 
родину. Йос живет в Утрехте, где и снимает кино, 
преподает в киношколе своего имени. В Тарков-
ского он влюбился давно, не раз бывал на наших 
фестивалях и даже посмеялся над ними в своем 
фильме «Душка», показав неразбериху, которая их 
сопровождает. Этот фильм с Сергеем Маковецким 
в главной роли тоже показали в дни фестива-
ля. Прототипом главного героя стал питерский 
кинокритик, с которым Стеллинг познакомился 
в Санкт-Петербурге, а потом с ним завязались 
весьма странные взаимоотношения. Если бы Йос 
увозил все подарки из России в Голландию, а это 
сервизы, ковры, то мог бы обставить свой дом, но 
он, как правило, оставляет их у нас, как это ни обид-
но дарителям. И вот теперь отправился к истокам 
любимого режиссера Тарковского, в Юрьевец, 
где в деревянном доме начала XX века хранятся 
вещи, принадлежащие семье Тарковских, просто 
подышать воздухом детства своего кумира. 

Ехать до Юрьевца часа три на автобусе по 
бездорожью. А тут, на беду, старенький транспорт 
не выдержал жары и застрял в лесу. Когда это про-
изошло впервые, я сказала господину Стеллингу, 
что это мистика и связана она лично с ним. Любит 
человек российскую непредсказуемость, и вот, 
пожалуйста, получите-распишитесь. Стеллинг 
ответил, что не хватает только принять роды в ав-
тобусе, но для этого нужен врач. Доктор в автобусе 

нашелся, хотя беременных не было. Старший сын 
Андрея Тарковского, Арсений, названный в честь 
деда — выдающегося русского поэта Арсения 
Тарковского, выбрал не творческую стезю, а стал 
врачом. Говорят, что он очень хороший кардиолог 
и уж точно интеллигентный и скромный человек. 
Арсений, правда, сразу сказал, что без белого 
халата пациентов не принимает. Так, с шутками мы 
преодолели еще с десяток километров. А потом 
автобус опять встал, а потом еще и еще. Павел 
Лунгин останавливал на трассе попутки, чтобы 
отправить людей в Юрьевец. 

Наконец они приехали, посетили дом, где 
прошли детские годы Андрея Тарковского, по-
садили перед ним пять кустов сирени. Арсений 
хоть и бывал здесь и даже посадил пять лет назад 
яблоню во дворе, вновь с трепетом бродил по не-
большому дому, фотографировал, рассматривал 
фотографии. На диване в одной из комнат лежит 
портфель, принадлежавший сестре режиссера, 
Марине Тарковской. Она вместе с мужем Алек-
сандром Гордоном (а он однокурсник ее брата, 
написал о нем несколько книг) тоже посетила фе-
стиваль. Она не покладая рук работает над новым 
сборником, посвященным Тарковскому.

Надо сказать, былого энтузиазма по отно-
шению к фестивалю у жителей Юрьевца уже нет. 
Раньше на улицы выходил весь город с пирогами 
и картошкой, поили всех морковным чаем, зна-
комились с артистами. А теперь Павел Лунгин 
в отчаянии обратился к горстке собравшихся: 
«Я не понимаю, что со всеми нами происходит? 
Где люди?». 

В Плесе, где расквартировали гостей и 
участников, интерес к кино они-то в основном 
и проявляли. Приезжающая на курорт публика 
обременена другими заботами. А вот настоящий 
зритель — в Иванове, где фильмы не только смо-
трят, но и обсуждают с авторами, как это было с «Nо 
comment» Артема Темникова. И даже запрещают к 
показу. Одну из короткометражек зрители так и не 
увидели, как говорят, по предписанию представи-
телей ФСБ, усмотревших в ней идеологическую 
угрозу. Марина Тарковская считает, что «Зеркало» 
должно идти именно в Иванове, как прежде, по-
скольку там — основной зритель. 

Жаль, что так и не доехал до Иванова итало-
американский режиссер Абель Феррара. Он не 
справился с бюрократическими трудностями. То 
у него не было чистой страницы в паспорте, так 
что пришлось его срочно менять. То в российском 
посольстве назначили двухнедельный срок для 
получения визы. Но поскольку Феррара — сво-
бодный человек, не привыкший к формальностям, 
он плюнул на все и решил никуда не ехать. Хотя в 
Россию так рвалась его молодая жена — уроженка 
Молдавии. Картины Феррары «Пазолини», «Добро 
пожаловать в Нью-Йорк» и «Плохой лейтенант» на 
фестивале показали в его отсутствие. 

Год назад в Плесе побывал актер Данила Коз-
ловский. И теперь на набережной около одного из 
кафе установлен щит: «Выбор Данилы Козловского: 
1) эклер; 2) кулейка (старинное название ватрушки); 
3) наполеон». Тут же торгуют «любимым печеньем 
Левитана» — пакетик по цене 90 рублей. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Как известно, в Швейцарии очень рас-
пространена прямая демократия. Несколько 
раз в год все взрослые жители страны голо-
суют по тем или иным вопросам внутренней 
политики. В начале июня там, в частности, 
решалась судьба так называемого безуслов-
ного основного дохода (БОД). 

Идея, напомним, очень простая: каждому 
взрослому швейцарцу (и даже некоторым 
категориям постоянно проживающих в стране 
иностранцев) ежемесячно выдавать без всяких 
условий 2500, а ребенку — 650 швейцарских 
франков. Это, согласно курсу ЦБ на 19 июня, 
соответственно 170 тыс. и 44 тыс. рублей. При 
этом ликвидируются все социальные льготы 
и выплаты (кроме пенсий). 

 Как же проголосовали люди? Чуть 
ли не 80% завалили это новшество.

Конечно, можно теперь списать идею БОД 
как несостоявшееся чудачество инициаторов 
— группы «зеленых». Но, уверен, это только 
начало длительного, с откатами назад, но 
неумолимого изменения основ социальной 
политики развитых стран. Я чуть ниже объясню 
это мое утверждение, но прежде надо понять: 
а при чем тут Россия? У нас в стране ни разу 
на протяжении ее многовековой истории эта 
или подобная идея всерьез не обсуждалась. 
Единственный вроде бы близкий по смыслу 
исторический эпизод — отмена большеви-
ками денег после Октябрьского переворота 
1917 года. Взамен попытались перейти на 
прямое нормированное обеспечение насе-
ления продуктами питания и всеми прочими 
товарами и услугами. Все это очень быстро 
закончилось экономическим крахом, и после 
Гражданской войны советская власть вернула 
и деньги, и даже какие-то элементы частного 
предпринимательства в рамках НЭПа. В ре-
зультате экономика не только очень быстро 
восстановилась от разрухи, но и стала дина-
мично развиваться. Правда, в конце 1920-х 
Сталин положил этому периоду конец, на-
чав индустриализацию и коллективизацию, 
что привело к массовому голоду в деревне и 
возобновлению карточной системы распре-
деления в городах. 

 Это сильно не похоже на социаль-
ные эксперименты с БОД, которые, кстати, 
проходят или будут проходить не только в 
Швейцарии, но и в Финляндии, Нидерландах 
и ряде других стран, которые в отличие от 
нищего Советского Союза смогли обеспечить 
материально достойную жизнь подавляющему 
большинству своих граждан.

 Нам, в современной России, пока и 
не снились доходы, которые основная масса 
людей получает в той же Швейцарии. Средняя 
заработная плата там около 6 тыс. франков 
месяц. Конечно, из этой суммы вычитаются 
налоги, да и цены в этой стране кусаются, но 
все равно остается вполне достаточно для 
приличной жизни.

 Но если быть историческим оптими-
стом, т.е. заглядывать в отдаленную перспек-
тиву (например 15–20 лет), то европейские 
эксперименты с БОД могут оказаться для нас 
и практически интересными. Или мы отстали 
навсегда и в социальном смысле?

 Возвращаясь к Швейцарии, можно 
предположить, почему предложение о введе-
нии БОД сейчас с треском провалилось, но, как 
пишут в фильмах, «продолжение следует».

 Прежде всего хотел бы обратить 
внимание на то, что Швейцария — конфеде-
ративная страна, в которой составляющие 
ее кантоны фактически являются самостоя-
тельными государствами. Поэтому любое 
решение, которое навязывается всей стране, 
а тем более связанное с конкретными финан-
совыми нормами, заведомо встречается в 
штыки, рассматривается как «вмешательство 
во внутренние дела». Кроме того, Швейцария 
делится на три этнически окрашенные части 
— немецкую, французскую и итальянскую, 
каждая из которых имеет свой «национальный 
характер» и свои социокультурные представ-
ления о том, что такое хорошо и что такое плохо 
в социальной политике. 

 Еще один важный вопрос — цена 
предлагавшейся новации. Легко подсчитать, 
что это порядка 200 миллиардов франков в 
год — сумма чрезмерная для федерального 
бюджета этой богатой, но все-таки небольшой 
страны, доходная часть которого менее 100 
миллиардов франков. Чтобы свести концы с 
концами, надо весьма значительно поднимать 
налоги — а кто же это любит? Удивительно, по-
чему инициаторы введения БОД не понимали, 

что предлагаемые ими суммы превосходят 
экономические возможности страны. Простые 
швейцарцы как раз это быстро поняли.

 Но почему вопрос не закрыт?
Дело в том, что БОД пробивает себе до-

рогу и в других европейских странах. При 
этом там не повторяют ошибки швейцарцев. 
Например, в Финляндии готовятся платить 
800 евро в месяц, что существенно меньше 
тамошней минимальной оплаты труда и про-
жить на нее одинокому человеку, как при-
знают сами финны, в Хельсинки невозможно. 
Примерно такая же сумма уже выделяется в 
рамках эксперимента по внедрению БОД в 
нидерландском городе Утрехт. 

Но дело даже не в поисках «золотой се-
редины» между чрезмерной и символической 
выплатой. БОД — это попытки нащупать новое 
общественное устройство, где у человека 
появляются комфортные условия для его 
развития.

О чем-то подобном писал еще в XVI веке 
великий утопист Томас Мор. Опыт его дальних 
последователей из советской России я уже 
описал. Казалось бы, настаивают на введении 
БОД современные левые или, как в Швейца-
рии, «зеленые». Но, оказывается, сторонником 
такого подхода (в виде «отрицательного на-
лога на доходы») был знаменитый либерта-
рианец, нобелевский лауреат по экономике 
Милтон Фридман. 

Поэтому очень важно разобраться с глу-
бинными мотивациями и поведением людей. 
Например, приведет ли безусловная раздача 
денег к тому, что эти средства будут проедены, 
пропиты и спущены на всякие неподобающие 
вещи — потому что такова человеческая на-
тура? Помню известный случай, когда в 2001 
года одна жительница Уфы выиграла в лотерею 
эквивалент миллиона долларов. Эта история 
в конце концов закончилась трагически — эти 
колоссальные деньги были быстро промотаны, 
а их обладательница очень скоро умерла в 
нищете. Но, как известно, один, даже самый 
вопиющий, случай может оказаться нетипич-
ным, если взять большую массу людей.

Возьмем, например, работу лауреата Но-
белевской премии мира Мухаммада Юнуса 
в Бангладеш. Он через свой банк «Грамин» 
стал заниматься микрокредитованием самых 
бедных семей — а таких в этой азиатской 
стране более чем достаточно. Юнус стал вы-
давать им кредиты — маленькими суммами 
под мизерный процент и без всяких залогов 
и поручителей, но при условии расширения 
или открытия бизнеса, как правило, семей-
ного. Многие тогда сочли поступок доктора 
Юнуса благородным чудачеством. Но вскоре 
выяснилось, что уровень невозврата по его 
маленьким ссудам — менее 3 процентов.

Еще один пример: Всемирный банк вы-
яснил, что регулярная выдача небольшого 
денежного пособия в беднейших странах 
не приводит в большинстве случаев к нера-
циональному использованию семьями этих 
средств. Люди вкладывают их в создание соб-
ственного дела, посылают детей в школу.

Так что можно с осторожностью предпо-
ложить, что средний человек, получив БОД, 
вряд ли сорвется с катушек. Более того, имея 
гарантированных несколько сотен евро в ме-
сяц на каждого члена семьи, люди могут по-
зволить себе, например, меньше быть вне 
дома и проводить больше времени с детьми. 
А ведь это укрепление одной из важнейших 
«традиционных ценностей»?

Или можно позволить себе чему-нибудь 
обучиться полезному как на рынке труда, так 
и просто для саморазвития личности.

Или посвятить больше времени бес-
корыстной общественной деятельности, во-
лонтерству, глубоко вовлечься в дела местного 
самоуправления, разобраться в политических 
хитросплетениях на национальном уровне, 
чтобы голосовать не только сердцем, но и 
разумом. 

То есть получается, что при грамотном 
подходе можно сделать БОД инструментом 
для повышения качества человеческого капи-
тала и улучшения общественных нравов. А это 
в конце концов то, что нужно для успешного 
функционирования современной экономики, 
построенной не на физической силе работни-
ка, а на его интеллектуальном ресурсе.

Поэтому швейцарская неудача — это 
только начало пути, на который нам, живущим 
в России, рано или поздно придется встать. 
Или мы считаем свой народ «особым» со зна-
ком «минус»?

ДЕНЬГИ ДЛЯ ВСЕХ ДАРОМ
Дойдут ли эксперименты с гарантированным доходом  

до России?

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   20 июня 2016 года  стр. 

АКЦИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений ГОНТМАХЕР, член Комитета гражданских инициатив

3
ЗА БУГРОМ

ФЕСТИВАЛЬ

Не успели люди привыкнуть к сетям 3G, как 
операторы спешно стали развивать 4G, а теперь 
и 5G. Действительно, на кону стоят большие 
возможности.

Пока нынешние отечественные технологии 
предоставляют пользователям Интернет ско-
рость до 150 Мбит, сети LTE и LTE-A способны 
увеличить ее до 300 Мбит. Получается скорость 
в районе 1 Гбит – это промежуточный стандарт 
между 4G и 5G. Эксперты окрестили его 4,5G.

Несмотря на то что игроки телекоммуника-
ционного рынка не пришли к единому мнению от-
носительно параметров 5G, но и так понятно, что 
скорости выше 1 Гбит/с способны кардинально 
изменить всю сетевую архитектуру. Внедрение 
подобных новаций позволит кратно снизить 
сетевую нагрузку и задержки передачи сигна-
ла. Задержка в сетях LTE в десятки раз выше. 
Объясняя на пальцах, это значит, что видео 
будет проигрываться с первой секунды, без 
ожидания начала загрузки, а скачать фильм или 
игру возможно за считанные секунды. Впрочем, 
это мелочи.

Благодаря агрегации спектров частот 5G 
будет поддерживать технологии дистанционных 
хирургических операций (такой сервис особенно 

актуален для небольших населенных пунктов, 
где нет врачей на местах) или организацию 
беспилотного транспорта в городском потоке. 
Движущемуся средству требуются данные о 
расположении ближайших предметов. Тогда бы 
автомобиль мог пересылать сигнал о своем рез-
ком торможении, так чтобы машина, с которой 
из-за этого угрожает столкновение, могла также 
резко затормозить в автоматическом режиме. 
Существующие сети справиться с потоком даже 
из трех автомобилей не в состоянии. Слишком 
велика задержка сигнала.

Надежная связь полностью изменит работу 
полиции и экстренных служб. Сейчас трафик с 
тысяч камер в городах, в основном, передается 
по фиксированным сетям. Развернуть такую 
инфраструктуру – непростая задача, поскольку 
требуется уложить множество проводов. С по-
мощью 5G можно получать терабайты видео 
высокого разрешения «по воздуху». Тогда со-
трудники чрезвычайных служб смогут не только 
оперативнее реагировать на все происшествия, 
но и получать помощь от руководства в сложных 

ситуациях за счет трансляции «картинки» в ре-
жиме онлайн.

5G будет иметь такую емкость, что або-
ненты смогут выполнять любые действия без 
падения скорости или разрыва связи, незави-
симо от того, сколько людей пользуются сетью 
одновременно.

Миллиардное «сообщество вещей» ста-
нет реальностью. Подключенные к WI-FI целые 
«умные дома», смартфоны, кофе- и стиральные 
машины, холодильники, наушники, светильники 
и даже одежда – превратятся в единую систему. 
Гаджетами можно будет не только управлять 
на расстоянии, но и следить за потреблением 
электроэнергии.

Первыми полноценную сеть 5G по всей 
стране пообещали построить в Южной Корее 
специально к XXIII зимним Олимпийским играм 
2018 года. Посмотрим, насколько это окажется 
реальным.

«МегаФон» также участвует в формирова-
нии стандарта 5G совместно с ведущими между-
народными производителями телекома. Так, в 

ходе тестирования в Санкт-Петербурге исполь-
зовалось сетевое и терминальное оборудование 
китайской корпорации Huawei, наиболее активно 
занимающейся разработкой стандартов связи 
нового поколения. Ее инвестиции в проект оце-
ниваются в $600 млн. Представители Huawei 
утверждают, что скорость передачи данных в 
сетях 5G будет в сто раз выше, чем в LTE.

Как заявил в Санкт-Петербурге и.о. ге-
нерального директора компании «МегаФон» 
Сергей Солдатенков, новый стандарт сдела-
ет мобильную связь еще доступнее: абоненты 
смогут получать значительно больше услуг за 
меньшие деньги. Это очень важно ввиду посто-
янно растущих объемов передаваемых данных 
и стремления операторов обеспечить надле-
жащее качество.

Однако разработка массовых недорогих 
смартфонов, способных принимать несколько 
слабых сигналов единовременно, станет одним 
из главных испытаний для проектировщиков. 
Дело в том, что работа устройств в высоко-
частотных диапазонах волн имеет такую осо-
бенность, как крайне неудовлетворительное 
распространение сигнала, мощность которого 
существенно падает с удалением от базовой 
станции. В связи с этим размещение нескольких 
антенн в небольшом смартфоне, новых микро-
схем и чипов представляется трудноразрешимой 
задачей. Впрочем, один из мировых произво-
дителей антенн уже создал систему MIMO 4x4, 
которую можно использовать в терминале раз-
мером 16x10 см. Именно эта технология была 
использована «МегаФоном» при эксперименте 
в прототипе абонентского устройства.

После приобретения «МегаФоном» ком-
пании «Скартел», имеющей разрешение на 
широчайший набор частот для строительства 
сетей LTE, шансы на реализацию этого проекта 
выглядят весьма реалистично.

«МегаФон» сейчас владеет всеми перспек-
тивными технологиями, но мы не будем инве-
стировать в развитие высокоскоростной пере-
дачи данных, пока нет доступных коммерческих 
абонентских устройств, – заявил директор по 
инфраструктуре компании Александр Башма-
ков. – Мы рассчитываем на то, что в 2017 году 
они появятся. В первую очередь, мы планируем 
реализовать соответствующий проект в Москве 
и Московской области, а также, возможно, в 
Петербурге. Как правило, с момента запуска 
оборудования, которое позволяет довести ско-
рость мобильного интернета до 1 Гбит/сек, до 
появления первых абонентских устройств про-
ходит около полугода». 

Максим ДАВЫДОВ.

СВЯЗЬ

ИНТЕРНЕТ ИСПЫТАЛИ НА ГИГАБИТ«МегаФон» поставил российский ре-
корд скорости мобильного интернета 
– более 1 Гбит в секунду. Конечно, это 
еще не уровень сетей пятого поко-
ления, но очень близко. В компании 
говорят, что при наличии на рынке 
коммерческих гаджетов, способных 
принимать такой сигнал, компания го-
това хоть завтра начать разворачивать 
новое телекоммуникационное обору-
дование в Москве, Санкт-Петербурге и 
Подмосковье.
На Петербургском международном 
экономическом форуме в ходе специ-
ального эксперимента «МегаФон» про-
демонстрировал пиковую скорость мо-
бильной передачи данных в 1,24 Гбит/с. 
Юлия Клебанова, вице-президент 
компании Qualcomm, снабдившая 
тестируемое абонентское устройство 
чипсетом, уверена, что формирую-
щийся новый стандарт сотовой связи 
не просто поддерживает гигабитные 
скорости, а, по сути, «стирает границы 
между проводным и беспроводным 
интернетом, делая большой шаг к соз-
данию полноценной российской сети 
пятого поколения».

Создание сети пятого поколения не за горами

Фестиваль патриотической песни, про-
водимый совместно Союзом десант-
ников России и «МК», продолжается.

В конце мая успешно прошел традицион-
ный этап нашей программы — трехдневный 
фестиваль «Куликово поле» под Тулой. Вместе с 
организаторами, которых возглавляет Андрей 
Верёвкин, мы провели там отдельную програм-
му военной авторской песни.

В начале июня в столичном государствен-
ном музее-заповеднике «Коломенское» прошел 
еще один ключевой этап нашей программы — 
пятнадцатый фестиваль авторской песни. В нем 
приняли участие мэтры авторской песни России 
— Владимир Туриянский, Сергей Матвеенко, 
Александр Васин и другие. Несмотря на слож-
ные погодные условия, совместными усилиями 
организаторов — Михаила Грушина и Татьяны 
Маталиной — фестиваль прошел с успехом.

10–12 июня наш фестиваль провел серию 
концертов в Крыму. Проведенная программа 
была блестяще организована председате-
лем правления Союза десантников Крыма Ан-
дреем Поповым. Мы участвовали в открытии 
памятника Петру Великому в прославленной 
810-й бригаде морской пехоты, выступали в 
Севастополе, на общекрымском фестивале 
«Хроники Крыма», а кульминацией стал концерт 
12 июня на главной площади Симферополя в 
День России.

Очередной важный этап нашего фестиваля 
пройдет в подмосковном Ногинске. 1 и 2 июля 
в парке «Волхонка» состоится второй фести-
валь «Платформа Победа», в котором будет 
работать наша сцена. Там выступят ведущие 
барды страны. Мы приглашаем всех, в особен-
ности жителей столицы и Подмосковья, на наш 
песенный форум.

«МК» И СОЮЗ ДЕСАНТНИКОВ РОССИИ 
ПРОДОЛЖАЮТ ПЕСЕННЫЙ ФЕСТИВАЛЬ

На фоне резких заявлений Госдепа США 
по сирийскому вопросу министр оборо-
ны России Сергей Шойгу нанес внезап-
ный визит в Сирию, переговорив с прези-
дентом арабской республики Башаром 
Асадом и проинспектировав российскую 
авиабазу Хмеймим. 

«Визит министра обороны России был не-
сколько неожиданным для экспертов, хотя он 
периодически посещает Сирию, — пояснил «МК» 
старший научный сотрудник Центра арабских 
и исламских исследований Института вос-
токоведения РАН Борис Долгов. — Но встреча 
с Асадом важна. Конечно, она связана с меморан-
думом работников госдепа, которые требовали 
от властей США более решительных действий 
против сирийский правительственной армии, и с 
претензиями США к действиям российских ВКС. 
Шойгу, на мой взгляд, убеждался на месте, как 
идут действия российских ВКС и какова ситуация 
в Сирии. Еще один момент по поводу визита: это 
продолжение процесса подписания соглашения 
о прекращении огня вооруженными группиров-
ками, которые действуют против армии Асада, 
но не являются радикальными. Это направление 
тоже, на мой взгляд, было в области того, что 
инспектировал Шойгу».

Кроме того, явное «оживление» западных 
стран на сирийском направлении не могло не при-
влечь внимание Москвы. На данный момент войска 
«Демократических сил Сирии» (SDF), состоящие 
преимущественно из курдских подразделений, ве-
дут наступление на одну из «столиц» «Исламского 
государства» (группировка запрещена в РФ) Ракку 
при поддержке США и, по некоторым данным, 
ряда европейских стран. По мнению собеседника 
«МК», это вкупе с жесткими заявлениями госдепа 
«говорит о том, что Запад активизировал свои 
действия в Сирии, в основном направленные на 
то, чтобы сменить официальный режим». «Визит 
Шойгу имел своей целью рекогносцировку на 
месте и противодействие намерениям наших 
партнеров», — заявил «МК» Борис Долгов.

Напряжение между Москвой и Вашингтоном 
вызвало и недавнее заявление Пентагона, со-
гласно которому российские ВКС 16 июня нанес-
ли авиаудар по позициям сирийских умеренных 
группировок в Аль-Танифе. Впрочем, Минобороны 
РФ не опровергло эти сообщения. Официальный 
представитель ведомства Игорь Конашенков по-
яснил, что подвергшийся удару российских само-
летов объект находился за 300 км от тех мест, 

которые были обозначены США как территории, 
где действуют участвующие в перемирии груп-
пировки. Российские и американские военные 
представители уже обсудили инцидент в рамках 
видеоконференции.

«Иногда достаточно сложно определить, 
какая группировка является радикальной, а ка-
кая нет, — объяснил «МК» Борис Долгов. — Если 
говорить в военном плане, то на местности они 
иногда находится близко одна к другой. Иногда 
группировка, которая подписала соглашение, за-
тем его нарушает и действует под другим именем, 
входит в коалицию с какими-то радикальными 
группировками, а потом выходит. В этих условиях 
нанесение ударов возможно. Когда я бывал в Си-
рии, эта тактика прослеживалась. Иногда полевые 
командиры действуют автономно». 

То, что американская риторика по поводу 
Сирии и действий ВКС РФ стала жестче, на этой 
неделе продемонстрировал госсекретарь США 

Джон Керри, который заявил: Россия должна 
понимать, что терпение США небезгранично. 
Такие заявления эксперты связывают с тем, что 
Москва снизила уровень поддержки официаль-
ного Дамаска. «Ситуация, к сожалению, пошла по 
тому сценарию, по которому должна была пойти 
без нашей помощи, — заявил «МК» политолог, 
доцент Санкт-Петербургского университета 
Александр Сотниченко. — Американцы укре-
пили свое присутствие в Сирии. Сейчас все идет 
к реализации плана «Б», о котором уже заявляли 
американские представители, то есть о разделе 
Сирии и о превращении ее в подобие Ирака. 
В Ираке тоже есть более-менее стабильные 
северные регионы с курдами, где велика роль 
США, а на всей остальной территории Ирака 
происходит вялотекущая гражданская война. В 
интересах США и их союзников в Сирии устроить 
то же самое».

Игорь СУББОТИН.

Связан ли визит министра обороны с ужесточением риторики 
США по Сирии

ШОЙГУ ВНЕЗАПНО НАВЕСТИЛ АСАДА

Татьяна ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

РЕПЛИКА

В Европе жизнь сильно отличается от 
российской действительности. Там поряд-
ка больше. В частности, почти все лекарства 
продаются по рецепту. Банальные капли в 
нос с антибиотиком невозможно купить без 
оного, а если аптекарь вам их и продаст, то 
лишь после длительных уговоров, с большой 
оглядкой и не более одного флакона в руки. 
Иначе — беда ему. 

Закупив без проблем в российской аптеке 
целую аптечку для самостоятельного лечения 
той же простуды, можно с одобрением по-
рассуждать, что порядок — это хорошо и нам 
следует брать с цивилизованного мира при-
мер. Можно это сделать и регулярно получая 
квалифицированную медицинскую помощь 
без очередей и коммерческой оплаты в ве-
домственной поликлинике. В любом другом 
случае нельзя. 

Нет, не потому, что мы хотим лечиться 
наугад и порой малоподходящими лекар-
ствами или нам безразлично наше здоровье 
и здоровье детей и родителей. Отнюдь! Быть 
богатым и здоровым лучше, чем бедным и 
больным. Сообразить это — много ума не надо. 
Но есть обстоятельства непреодолимой силы. 
А именно низкое качество бюджетного  меди-
цинского обслуживания россиян, как-то: не-
хватка поликлиник в целом и нехватка врачей, 
большие очереди к докторам, невозможность 
попасть к узкому специалисту без направления, 
нежелание (законное!) эскулапов выписывать 
лекарства без дополнительных анализов и 
исследований. А там свои очереди и свои про-
блемы. И так далее и тому подобное. Казалось 
бы, и правильно, надо всю эту систему ломать 
и строить заново. Конечно! Только жить-то 
хочется сегодня, а не через сто лет. 

В контексте этого заявление главы Ро-
спотребнадзора Анны Поповой в рамках 
Петербургского международного экономи-
ческого форума, что все лекарства должны 
продаваться только по рецепту (в дальнейшем 
чиновница пояснила, что имела в виду лишь 
антибиотики), — это не просто повод возму-
титься или посмеяться. Это, может быть, как 
у Ленина: «декабристы разбудили Герцена, 
Герцен развернул революционную агитацию». 
Хочется, чтобы Анна Попова, раз уж просну-
лась и сказала «А», не останавливалась на 
этом и тоже развернула революционную для 
здравоохранения агитацию. Можно даже без 
дополнительных денежных вложений. Напри-
мер, потребовала оптимизировать процедуру 
выписки больным сахарным диабетом бес-
платных тест-полосок для глюкометров. Ибо 
сегодня пациенты вынуждены часами ждать в 
очереди приема у эндокринолога. К которому 
еще нужно суметь записаться! А тест-полоски 
— это ведь даже не лекарства, а сопутствую-
щий технический материал. И их положено 
выписывать раз в месяц. 

А сколько проблем с очередями и рецеп-
тами у онкобольных? У других пациентов? В 
общем, сделать оптимизацию работы врачей 
и выписки ими рецептов — дело нужное и по-
лезное. И тут Попова права, следует в этом 
направлении поработать. 

И вообще надо взять за правило: если 
кто из чиновников какую изумительную мысль 
озвучил, он обязан что-то конкретное в этом 
направлении для россиян сделать. Премьер-
министр, скажем, должен теперь отдельно раз-
бираться с пенсиями в Крыму, вице-премьер 
— со «смешными» двадцатиметровыми кварти-
рами, глава Роспотребнадзора — с рецептур-
ным обеспечением россиян. Ну просто чтобы 
была какая-то моральная ответственность у 
чиновников за каждое сказанное ими слово. 
Глядишь, так и порядка будет больше. 

А КАК У НИХ
В США некоторые лекарства продаются 

не только в аптеках, но и в супермаркетах. В 
свободном доступе средства от простуды и 
насморка: антисептики для горла, сиропы от 
кашля, аспирин, капли для носа. Но если вы 
захотите принять антибиотики, то здесь воз-
никнут сложности: их американские власти 
относят к числу препаратов, которые могут 
причинить вред. Для них требуется рецепт 
вашего врача. Среди таких средств — обе-
зболивающие и успокоительные. В Британии 
действуют примерно такие же ограничения. 
Некоторые препараты могут продать, если 
фармацевт убедится, что вы в них действи-
тельно нуждаетесь.

ТРЕБУЕТСЯ РЕЦЕПТ 
ОТ БОЛТОВНИ

ПЕЧЕНЬЕ ЛЕВИТАНА, 
ВАТРУШКА 
КОЗЛОВСКОГО
Кинофестиваль «Зеркало» 
отправился в детство Тарковского

Арсений 
Тарковский  
в доме, где 
рос его отец.
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Должникам выезд  
за границу заказан 
По данным Федеральной службы судебных 

приставов, самыми злостными неплательщиками 
являются граждане с долгами по алиментам. 
Из 2 миллионов невыездных россиян их доля 
составляет 46%. На втором месте в рейтинге 
должников расположились клиенты банков и 
микрофинансовых организаций — 40%. 

Как сообщила председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина, выступая в Государствен-
ной думе 14 июня, в 2015 году МФО заключили 
с населением 11,27 миллиона договоров займа, 
что почти на треть (30,5%) больше, чем годом 
раньше. 

При этом за прошлый год физические лица 
взяли денежных средств на сумму в 117,5 мил-
лиарда рублей, что на 11,7% больше, чем в 2014 
году. Средний размер займа сократился с 12,2 
тысячи рублей до 10,4 тысячи.

Однако россияне стали все чаще обра-
щаться за помощью в МФО, чтобы занять деньги 
до получки. Такое поведение граждан вполне 
объяснимо — реальные располагаемые де-
нежные доходы падают, а заработные платы не 
индексируются. 

Так, в сегменте «займы до зарплаты» (до 
45 тысяч рублей на срок до двух месяцев), на-
оборот, размер займа вырос с 5,8 тысячи до 6,7 
тысячи рублей.

Причем граждане порой берут средства 
на нужды не первой необходимости — вплоть 
для того, чтобы просто сходить в кафе. «По ито-
гам апреля падение реальных располагаемых 
доходов населения составило 7,1% в годовом 
выражении. Долговые обязательства россиян 
продолжают расти. За 6 последних месяцев рост 
составил почти 5% в абсолютном выражении. В 
условиях падения реальных доходов населению 
крайне непросто исполнять обязательства по 
долгам. Зачастую, чтобы погасить ранее взятые 

кредиты, приходится перекредитовываться. В 
текущих условиях, когда часто не хватает денег 
от зарплаты до зарплаты, а доля просроченных 
кредитов растет (за 2015 год она увеличилась 
более чем на 15%), услуги МФО будут оставать-
ся востребованными у населения. Тем более 
что микрокредит можно получить без большого 
числа формальностей и весьма быстро. Хотя и 
под весьма высокий процент», — комментирует 
«МК» аналитик ГК Forex Club Ирина Рогова. 

Конечно, такого рода займы рассчитаны на 
то, чтобы пережить денежный голод до зарплаты. 
На первый взгляд погасить 5–15 тысяч рублей в 
срок не так уж сложно. Но если вдруг зарплату 
задержали (а при нынешней российской эко-
номике это вполне вероятно), и надолго? Тогда 
ждет долговая кабала, которую разрешают, как 
правило, коллекторы. А они уж не церемонятся 
с должниками. 

Поэтому многие депутаты предлагают вооб-
ще запретить и «ростовщиков». Однако Эльвира 

Набиул-
лина и независимые экс-
перты выступают против. Слишком высок риск 
— потенциальные должники попросту уйдут с 
легального рынка на нелегальный. Что принесет 
еще большие проблемы. «Спрос на короткие 
займы до зарплаты есть, и, если не будет регу-
лируемого бизнеса, люди пойдут к нелегальным 
кредиторам»,— заявила Набиуллина. 

«Идея запретить МФО совершенно контр-
продуктивна. По сути дела, предлагается, чтобы 
государство вместо наведения порядка в сфере, 
которая и так наполовину криминализирована, 
ушло из нее, оставив этот сектор востребован-
ных финансовых услуг на откуп мошенникам 
различных мастей. Ведь понятно, что если есть 
спрос, то будет и предложение. Но если сейчас 
гражданин, который обращается за займом до 
зарплаты, действует в правовом поле и может 
рассчитывать на помощь со стороны государства 
(в виде регулирования ставок, правовой и судеб-
ной защиты), то в случае запрета МФО и невоз-
можности получить кредит в банке у него просто 
не будет альтернативы обращению к черным 
дельцам», — поясняет старший аналитический 
обозреватель MFX Broker Роберт Новак. 

Как справедливо отмечает финансовый ом-
будсмен Павел Медведев, закредитованность 
не решается в России годами. Не случайно эта 
тема станет одной из ключевых на XXV Между-
народном финансовом конгрессе «Перспективы 
развития финансового рынка», который пройдет в 
Санкт-Петербурге. «Номинально проблему закре-
дитованности населения должен решать закон о 

банкротстве физичес-
ких лиц. Однако за 9 месяцев его действия к 
нему обратились едва ли пять тысяч граждан», 
— отмечает общественный примиритель.

А пока же Эльвира Набиуллина предлагает 
другой выход. Так, если с марта этого года за-
конодательно установлено, что долг по займу, 
взятому в МФО, не должен превышать 300% от 
первоначальной суммы, то к концу года надо 
ввести не более 100%. То есть если вы взяли 
в долг 10 тыс. рублей, то будете должны при 
всяческих отсрочках не более 20 тыс. Сейчас 
придется платить все 40 тыс.

Если это предложение Набиуллиной прой-
дет, то коллекторам станет неинтересно работать 
с должниками: слишком маленький базовый 
процент.

Коллекторы наступают:  
как закон защитит 
заемщиков от «вышибал»?
Как известно, после того как банки и микро-

финансовые организации отчаиваются вернуть у 
заемщиков долги, они попросту перепродают их 
коллекторским агентствам. Последние же зачас-
тую прибегают к незаконным способам по «выби-
ванию» денег — вплоть до физической расправы. 
Обуздать «вышибал» должен законопроект о 

коллекторах, который 17 июня Госдума при-
няла во втором, основном чтении. 

Документ регламентирует общение взыс-
кателей с должниками и будет распространять-
ся только на физических лиц. Если ранее речь 
шла и об индивидуальных предпринимателях, 
то ко второму чтению законопроект претерпел 
изменения. 

При этом закон относится только к взыс-
канию просроченной задолженности, а не всех 
долгов. Не будет действовать он и в случае взыс-
кания долгов по ЖКХ. Исключение — если эти 
долги официально переданы кредитным орга-
низациям или коллекторским агентствам.

При этом документ запрещает коллекторам 
применять физическую силу и угрожать ее приме-
нением, причинять вред здоровью и имуществу, 
оказывать психологическое давление и вводить 
в заблуждение. Звонить должнику коллектор 
сможет не чаще двух раз в неделю, а проводить 
личные встречи — не чаще одного раза в неделю. 
Общение с должником по ночам запрещено.

«Действия коллекторов в последнее время 
действительно часто выходят за рамки закона. 
Не случайно Госдума озаботилась принятием 
отдельного закона, регламентирующего их 
деятельность. Но если действия коллекторов 
содержат признаки уголовно наказуемого де-
яния, необходимо обратиться с заявлением в 
полицию по месту совершения преступления. 
Как правило, речь идет о вымогательстве, само-
управстве, побоях и причинении вреда здоровью 
различной тяжести. На такие преступления, уже 
получившие общественный резонанс, полиция 
практически всегда реагирует оперативно», — со-
ветует управляющий партнер коллегии адвокатов 
«Старинский, Корчаго и партнеры» Владимир 
Старинский. 

Под колпаком  
у ЦБ и Росфинмониторинга 
Но далеко не все заемщики отличаются доб-

ропорядочностью и честностью. Бывают случаи, 
когда потенциальный клиент, чтобы получить 
кредит, предоставляет о себе заведомо ложную 
информацию — завышает заработную плату, 
приписывает несуществующую недвижимость 
и так далее.

Поэтому Центральный банк и Росфинмони-
торинг изыскали способ, как поставить заслон 
недобросовестным клиентам, которым ранее 
было отказано в получении кредитов. 

Для этого они будут направлять в банки чер-
ные списки клиентов, с которыми были расторг-
нуты действующие договоры на обслуживание и 

которым отказано в проведении операций. 
Сейчас данные о клиентах-отказниках 

поступают в Росфинмониторинг от кредитных 
организаций и некредитных финансовых органи-
заций (негосударственные пенсионные фонды, 
микрофинансовые организации). 

После эту информацию ведомство передает 
в ЦБ. Участники финансового рынка неохотно 
делятся подобными сведениями друг с другом, 
а отсутствие информационного обмена создает 
почву для злоупотреблений.

Теперь же планируется передавать инфор-
мацию о клиентах-нарушителях. Она будет вклю-
чать сведения об организации, которая отказала 
клиенту в проведении операции или расторгла с 
ним договор, дату принятия решения об отказе, 
информацию о клиенте. 

Однако эксперты, опрошенные «МК», скеп-
тически относятся к такой инициативе. «Предла-
гаемая схема очень проста: если клиент банка, 
ломбарда, киоска «займов до зарплаты» «вызвал 
подозрения», ему отказывают в обслуживании и 
сообщают его личные данные в Росфинмонито-
ринг. После этого человек попадает в националь-
ный черный список — и ни одна финансовая орга-
низация страны уже не может его обслуживать», 
— комментирует «МК» старший аналитический 
обозреватель MFX Broker Роберт Новак. 

Казалось бы, найден эффективный инс-
трумент оперативной борьбы с отмыванием 
средств, полученных преступным путем. Для 
тех же банков это очень удобно — они смогут 
сэкономить массу времени и денег на анализ 
документов, кредитных историй потенциальных 
клиентов и так далее. 

Но это на первый взгляд все так радужно 
и эффективно. «Представим такую ситуацию: 
сотрудница кредитного киоска, желая отомстить 
своему соседу по лестничной площадке, подает 
в Росфинмониторинг сигнал, что этот человек 
вызвал у нее подозрения при попытке получить 
кредит и в обслуживании ему было отказано. В 
результате этот человек в масштабах всей страны 
лишен возможности банковского обслуживания. 
Причем его соседка ничем не рискует — она ведь 
не обязана доказывать вину того, о ком она сооб-
щила «куда следует», ей достаточно заявить, что 
у нее возникли подозрения. В общем, лес рубят 
— щепки летят», — продолжает Новак.

Проще говоря, вместе с реальными нару-
шителями кара может постигнуть множество 
ни в чем не повинных людей, которые просто 
кому-то показались подозрительными. И что 
им делать? Судиться с Росфинмониторингом? 
Или менять имя, фамилию и начинать жизнь с 
чистого листа?

Ирина БАДМАЕВА.

Вот и наступила долгожданная пора отпусков. Однако отдохнуть за 
границей получится не у всех россиян. Из-за долгов выезд из страны 
ограничен 2 млн человек. Причем почти половина из них — заемщики 
банков и микрофинансовых организаций (МФО). Услуги последних 
сейчас пользуются спросом у наших соотечественников — деньги можно 
получить быстро и без особых ограничений. Но зато переплатить 
придется в разы больше — ставки достигают до 1000% годовых и даже 
более. В результате граждане попадают в кредитную кабалу. Поэтому 
в Госдуме предлагают вовсе ликвидировать МФО. Однако против 
такой радикальной меры выступают глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
и эксперты. Если изгнать МФО с рынка, у населения останется только 
один вариант — идти на черный рынок.

Москва традиционно славится высо-
ким темпом жизни. И кажется, горожа-
нам просто некогда остановиться, от-
влечься от работы, подумать о вечном. 
В результате многие уже заработали, 
а кто-то вот-вот заработает «комплекс 
обезумевшего работника». Или, гово-
ря наукообразным языком, синдром 
эмоционального выгорания, который 
специалисты называют самой заразной 
болезнью XXI века. Только в отличие от 
других хворей эта не лечится.

Офис — дом — сон — офис — дом — сон... 
Даже самые успешные сотрудники сходят с ума 
от однообразия, разочарования в работе и опус-
тошения в личной жизни. Проснувшись, они все 
чаще ловят себя на мысли, что не просто не хотят 
ехать на службу — нет сил вообще выходить из 
дома.

...Глядя на успешного, одетого с иголочки и 
улыбающегося во все 32 зуба менеджера сред-
него звена Александра М., невозможно подумать, 
что этот человек ненавидит свою работу, сотруд-
ников и образ жизни в целом. Александр каждый 
месяц бывает за границей — и по делам бизнеса, 
и на отдыхе. Его уважают коллеги и любят друзья, 
а в красавицу жену тайно влюблены даже враги. 
Но, просыпаясь каждый будний день, Александр 
мечтает лишь об одном: скорей бы вечер пятницы. 
Прокутить всю ночь, перебираясь из бара в бар, 
и пробавляться пивком в выходные, «сражаясь» 
в «танчики», — вот программа-минимум, которую 
Александр выполняет каждую неделю. А в по-
недельник с большим трудом встает с постели, 
проклиная «никчемную жизнь» и «тупой офис». 

— Когда мы только начинаем трудовую де-
ятельность, для нас все внове, все интерес-
но. Нам кажется, что сейчас мы получим новые 
знания и сможем применить на практике все, 
чему учились. Есть желание сделать что-то очень 
нужное для всех, — говорит бизнес-тренер Свет-
лана Ланда. — А дальше может быть несколько 
вариантов развития.

Первый: человек попадает в коллектив, где 
ему рады, дают возможность пробовать, разви-
ваться, дают возможность разобраться, на своем 
он месте или нет.

Второй: человек приходит на работу с жела-
нием что-то сделать. Но проходит несколько лет, 
и сотрудник начинает понимать, что не всегда 
все готовы поддерживать его начинания, есть 
какие-то внешние ограничения. А высказывать 
свои страх и опасения некому, вокруг конкурен-
ция. И если хочешь выжить и чего-то добить-
ся, нужно перестать быть собой. Нужно забыть 
свои мечты и желания, быть всегда настороже. 
И единственный путь хоть к какой-то свободе — 
стать руководителем. Тогда еще есть надежда 
на реализацию «своих мечт».

Но вот проходят годы. Человек уже добился 
очень многого в глазах общества, занимает хо-
рошую, интересную позицию в компании, и опыт 
у него большой, и за советами все ходят, и есть 
возможность продвигать свои идеи. Но желания 
уже нет. Остались лишь пришедшие с опытом 
осмотрительность, расчет и стабильность, с 
которыми многим трудно расстаться.

— Лет 10 назад это состояние приходило 
годам к 40, теперь — годам к 30, когда человек 
начинает анализировать свою жизнь. Однако 
сейчас общество развивается стремительно, 
люди взрослеют быстрее, поэтому у кого-то такое 
состояние может развиться уже к 25 годам, — 
продолжает Светлана Ланда.

Трудоголизм  
опасен для жизни
Общество приветствует «горение» работой. 

Трудоголизм расценивается как вдохновение и 
целеустремленность, что на первых порах вы-
зывает душевный подъем. Человек полностью 
поглощен работой и не замечает, как переходит 
границу своих возможностей и отказывается от 
своих потребностей. Нарушается баланс между 
тем, что человек дает и что получает. Однажды 
мы можем обнаружить, что и отдавать уже нечего, 
и брать нет сил.

В 1974 году американский психолог Фрей-
денберг обнаружил некое явление, которое 
назвал «эмоциональное выгорание». Сначала 
в группу «выгоревших» попали специалисты, 
работающие в кризисных центрах и психиатри-
ческих клиниках. Потом в зоне риска оказались 
люди, чьи профессии связаны с областью «чело-
век–человек»: учителя, медработники, психологи, 
соцработники...

— Эмоциональное выгорание — серьезная 
проблема нашего времени, — говорит психоте-
рапевт Екатерина Левина. — Мы переживаем 
экономические кризисы. Мы теряем уверен-
ность в стабильности социального и матери-
ального положения, боимся потерять работу. 

Обостряется конкуренция за престижную и 
хорошо оплачиваемую работу, увеличивается 
рабочая нагрузка; переработки не оплачива-
ются; со стороны начальства мы сталкиваемся 
с обесцениванием...

— Кризису скорее подвержены мужчины, 
— продолжает Светлана Ланда. — Все-таки жен-
щины гораздо быстрее «вспоминают» про свои 
истинные ценности в жизни. Им надо продолжать 
род, растить детей — это заложено природой и 
сильнее навязанных ценностей общества. Но 
если к 30 годам женщина не успела найти свое 
женское счастье, ей тяжелее.

Вообще выгорание, в первую очередь эмо-
циональное, связано с тем, что человек живет 
не своими ценностями. В рабочей среде он, 
дабы быть в тренде, часто принимает для себя 
придуманные ценности окружения. Например: 
сотрудник обязательно должен раз в два года 
продвигаться вверх. Или: нужно стремиться стать 
руководителем. Иначе в глазах большинства 
человек выглядит безынициативным мямлей, 
бесполезным для бизнеса. Вот люди и под-
страиваются, ведь в детстве всех учили быть 
«правильными».

Но и отказ от привычного образа 

жизни в пользу любимого дела тоже может на-
чать тяготить.

«Я делаю свою работу не ради самой работы 
— я ее не люблю, а чтобы получать достойные 
деньги. Давайте я откажусь от хорошей зарплаты 
и буду делать то, что действительно люблю — 
шить и вязать. А дальше-то что? — рассуждает 
начальник IT-отдела Юлия С. — В худшем случае 
мне придется искать рынок сбыта для своих ве-
щей. В лучшем — я устроюсь на работу в ателье. 
Скорее всего, меня ждут не только хлопоты, но и 
материальные тяготы. Не удивлюсь, что любимое 
дело перестанет доставлять мне удовольствие 
очень скоро».

Страх перемен бывает 
сильнее ежедневного 
дискомфорта 
Внутреннему кризису в равной степени 

подвержены и звезды, и скромные конторские 
труженики.

— Если публичный человек живет, по сути, не 
своей жизнью, на первых порах он не понимает, 

что для него действительно ценно, и превра-
щается в машину. А в момент кризиса насту-
пает озарение. И чем менее естественно для 
своего внутреннего «Я» жил до этого человек, 
тем сильнее будет переживание, — поясняет 
Светлана Ланда.

Для «маленьких» людей, изначально не ста-
вивших целью «завоевать мир», вероятность 
перегореть, впрочем, тоже высока. Особенно в 
случае если сотрудник занимается нелюбимой 
работой или долго сидит на маленькой должности 
в силу обстоятельств. В такой ситуации молодые 
просто меняют место работы и компания теряет 
ценные кадры, а вот более старшие по возрасту 
находятся в состоянии кризиса — для них страх 
перемен бывает сильнее дискомфорта.

...Евгения работает медсестрой в детской 
поликлинике больше 20 лет. Закончила медучи-
лище с отличием, но получить высшее образо-
вание ей не удалось — рано вышла замуж, сразу 
родила двойняшек, через пару лет дочку. Пока 
поднимала на ноги малышей, время для учебы 
ушло — не садиться же взрослой тете за парту 
с 17-летними. Да она и не стремилась иметь ву-
зовскую «корочку». Детей обожала — и своих, и 
чужих, никогда даже и не думала о смене места 
работы. В отличие от Евгении две ее ближай-
шие подруги к 40 годам занимали должности 
главврачей клинических больниц. И все чаще 
во время совместных посиделок подтрунивали 
над неудачливой приятельницей: «Так и будешь 
подтирать попки грудничкам до конца жизни. 
Да и в нормальный отпуск со своей крошечной 
зарплатой сходить не можешь. Ну разве ж можно 
отдохнуть, снимая комнату в Геленджике? Ты бы 
хоть раз на Лазурку съездила, посмотрела бы 
на настоящее море, яхты, в казино бы сыграла. 
Хотя кто тебя туда пустит, ха-ха, — фейс-контроль 
не пройдешь». Сначала Евгения отшучивалась, 
потом стала чувствовать себя «третьей лишней» 
и в конце концов перестала встречаться с «под-
ружками». Менее счастливой она от этой 
потери не стала — напротив, убрала из 
жизни лишний раздражитель.

Кстати, в группу риска входит 
много практикующих медиков. 
Помните, как несколько месяцев 
назад пермский врач-анесте-
зиолог Андрей Вотяков избил 
пациента после операции и 
тот скончался через неде-
лю? Специалисты приводят 
этот чудовищный случай в 
качестве типичного примера 
поведения человека, нахо-
дящегося на последней ста-
дии синдрома выгорания. 
В приватных разговорах 
многие врачи, не оправды-
вая коллегу, признаются, 
что и сами страдают таким 
недугом. «Постоянное напря-
жение, огромный груз ответс-
твенности, недосып, давление 
со стороны начальства — все 
эти факторы вызывают раздражи-
тельность, — говорит врач-анесте-
зиолог известной клиники. — Я веду 
себя достаточно грубо и с больными, и 

с коллегами, и с домашними. Да, у меня синдром 
выгорания, и я отдаю себе в этом отчет».

— Все виды выгорания — это следствие 
внутриличностного конфликта, — говорит пси-
холог Павел Волженков. — Силы расходуются не 
на работу, не на внимание к семье, не на заботу 
о детях, а на борьбу с самим собой. При этом 
некоторые люди находят удовольствие в таком 
состоянии. Часто клиенты жалуются на внут-
риличностное противоречие, которое может 
оттягивать на себя 90% сил.

Правда ли, что синдром выгорания настигает 
в основном жителей мегаполисов? И да, и нет. 
С одной стороны, риск подцепить эту «заразу» 
действительно выше в Москве и Санкт-Петер-
бурге, в первую очередь из-за скученности на-
селения, огромных расстояний и более высоких 
требований к профессионализму сотрудников. 
Но с другой — жители крупных городов чаще 
«обнажают» проблему, обращаясь к психологам и 
активно общаясь на профессиональных форумах. 
«По вопросам выгорания ко мне обращаются и 
бухгалтеры, и дизайнеры, и предприниматели, 
и менеджеры по продажам», — констатирует 
психолог. В городах же средней руки походы к 
психологам — редкость, да к тому же люди не 
спешат афишировать свои «недуги», опасаясь 
сарафанного радио.

Выпрыгнуть  
из порочного круга могут 
только сильные люди
— Выгорание от кризиса не зависит, — ут-

верждает Павел Волженков. — Другое дело, 
что некоторые люди списывают свои проблемы 
именно на кризис. Им так удобнее.

С людьми случаются удивительные пре-
вращения. Вот несколько примеров. 27-летняя 
Ольга — менеджер по продажам. У девушки 
упадок сил, плохое настроение. Психолог стал 
выяснять причину недомогания — уж не кризис ли 
виноват, не из-за страха ли за будущее расшата-
лась нервная система? Оказывается, наоборот: 
кризис не только не повлиял на работу Ольги, но 
и упрочил ее служебное положение: компания, в 
которой трудится девушка, благодаря успешной 
работе Ольги увеличила обороты, выбилась в 
лидеры. А проблема Ольги заключалась в том, что 
она достигла максимального для себя предела 
продаж, боялась иметь дело с более крупными 
суммами. Но сама себе она отчет в этом не отда-
вала — страх подтачивал Ольгу лишь на уровне 
подсознания.

31-летний менеджер проектов Евгений по-
жаловался психологу на ощущение борьбы с 
самим собой. Поймал себя на нескольких про-
тиворечивых мыслях. Он боится не сдать проект 
вовремя, но сдавать его надо, потому что нельзя 
подставлять сотрудников. Он уважает коллег — но 
ненавидит их за то, что они не нервничают так, 
как нервничает он. При этом Евгений стыдится 
своей ненависти. Психологу удалось обнаружить 
причину «путаницы» мыслей менеджера — для 
обычного человека она выглядит фантасмагори-
ческой: Евгений боялся, что как только закончит 
проект, нереализованные в нем идеи начнут 
разрывать его, он станет жалеть, что не воплотил 
все задумки, а что-то сделал неправильно. Ну а 
пока проект в работе, вроде как еще есть время 

на исправления.
— Энергетический кризис, который лидер 

зачастую не осознает, приводит не только к поте-
ре здоровья к 35-40 годам, но и подобно вирусу 
передается всему коллективу, — утверждают 
психологи. — Человек должен быть очень силь-
ным, чтобы не пропустить момент, когда еще 
можно «выпрыгнуть» из порочного круга. Зато 
потом как будто заново рожденный он начнет 
по-другому смотреть на окружающий мир.

...33-летняя Валентина занимает руководя-
щую позицию в компании. После 6 лет работы 
молодая женщина поняла, что быть постоянно в 
бизнес-среде — значит, по сути, не быть собой. 
В компании всегда было принято достаточно 
жесткое взаимодействие по формуле «шеф всег-
да прав». Подчиненные постоянно находились 
в напряжении, были вынуждены доказывать 
очевидную необходимость важных проектов и 
оправдываться за малейшие промахи. Валентина, 
сама будучи начальником, решила «очеловечить» 

отношения на работе. Она приблизила коллег 
к руководящему звену, начала обсуждать с 

сотрудниками проблемы и совместно на-
ходить решения. Теперь многие офисные 

работники приходят на работу с большей 
радостью, смелее делятся информаци-
ей, не боясь быть раскритикованными 
и зная, что всегда можно достигнуть 
консенсуса.

В любом случае кризис — и 
свой собственный, и глобальный 
— можно рассматривать как хо-
рошую возможность что-то поме-
нять. «Отвлекаться от проблемы не 
нужно — это грозит самообманом. 
Если выгорание началось, стоит по-
думать, можно ли его применить 

себе на пользу, что можно извлечь? 
В таком состоянии некоторые воп-

росы, которые человек откладывал, 
не хотел о них задумываться, видны 

более рельефно. Появляется удобная 
возможность осмыслить свои сильные и 

слабые стороны», — подытоживает Павел 
Волженков.

Ольга ГРЕКОВА.
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СРЕДА ОБИТАНИЯ

МИКРОЗАЙМЫ  
КАК СПОСОБ 
ВЫЖИВАНИЯ 
За год россияне взяли 
«быстрых и легких кредитов» 
на 117,5 млрд рублей

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

КАК БЫТЬ, ЕСЛИ ВЫ ОБНАРУЖИЛИ У СЕБЯ СИМПТОМЫ ВЫГОРАНИЯ
Нарушение равновесия начинается постепенно, и диагностика играет важную роль в выявлении 
первых признаков истощения. Чем раньше обнаружить проблему, тем легче помочь.

— Первое, что желательно сделать в такой ситуации, — разобраться в себе, — рекомендует 
эксперт Светлана Ланда. — Нужно задать вопросы: что мне действительно нравится, какое за-
нятие просится в мою жизнь? Всегда помогает творчество. И не важно, чем именно заниматься: 
мастерить, рисовать, играть на сцене, учить кого-то, снимать кино. В творчестве пробуждаются 
наши самые сильные внутренние ресурсы. Далее — необходимо понять, что действительно не 
нравится, почему это так сильно волнует. Если это атмосфера, коллектив и однообразие, но сама 
деятельность нравится, можно определить для себя новую должность в этой компании. Должность 
не по документам, а по состоянию души. Самому создавать ту атмосферу, которая нравится. Если 
это делать из глубинных желаний, то последователи быстро появятся, и вы будет агентом измене-
ний в компании. Если это профессиональное развитие, вариантов масса: от обсуждения вопроса 
с руководителем до самостоятельного изучения нового — как в рамках компании, так и вне ее.

КАК ОЩУЩАЮТ СЕБЯ 
РОССИЙСКИЕ РУКОВОДИТЕЛИ 

ВЫСШЕГО ЗВЕНА? 
(допускалось несколько ответов)

признаются, что 
испытывают синдром выгорания. 

Из них:

понимают, что они только 
поспевают реагировать на ситуацию и 
часто испытывают на работе раздраже-
ние, усталость или даже разочарование;

 признают, что «не 
вдохновлены» своей работой;

говорят, что им трудно сосре-
доточиться на одном деле и не хватает 
времени для стратегических и креатив-
ных размышлений;

спят меньше 7 часов в 
сутки и чувствуют себя усталыми уже при 
пробуждении;

Источник: HH.ru.

Я НА СЕБЕ КАК НА ВОЙНЕ
«Комплекс обезумевшего работника» стал настоящей 
заразой для жителей мегаполиса

СЕ
РГ

ЕЙ
 И

ВА
НО

В

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

ТЕСТ: 
насколько вы близки 

к выгоранию?
Оцените каждый вопрос по шкале от 1 до 5. Цифра 1 соот-

ветствует ответу «чуть-чуть», 5 — «совершенно точно».
1. Есть ли у вас ощущение, что вы работаете усерднее, но при этом 

достигаете меньших результатов?
2. Вы стали более раздражительным?

3. Вы устаете быстрее, чем раньше?
4. Вы впадаете в меланхолию без видимых причин?

5. Случается ли, что вы забываете о встречах, сроках выполнения заданий?
6. Не испытываете ли вы разочарования в окружающих вас людях?
7. Вы встречаетесь с друзьями и членами семьи реже, чем прежде?
8. Есть ли у вас физические признаки болезни — например сильные головные 
боли?
9. Вам трудно смеяться над шуткой в ваш адрес?
10. Секс приносит вам больше беспокойства, чем удовольствия?

Теперь складываем все цифры.
10–15 баллов: периодически по тем или иным причинам у вас случаются стрессы, 
но в целом все в порядке;
16–24 балла: вы близки к выгоранию. Имеет смысл сделать шаг назад и найти 

возможность немного отдохнуть;
25–29 баллов: налицо первые признаки выгорания. Стоит задуматься над 

сменой работы и образа жизни;
больше 30 баллов: ваш диагноз — синдром выгорания. Сделайте 

все необходимое для выхода из стресса. Нынешнее положение 
дел может стать угрозой для вашего физического и душев-

ного состояния.



Непогода  
на «погодном озере»

Сямозеро, что в 89 километрах к западу от 
столицы Карелии, Петрозаводска, — крупный 
водоем овальной формы с размерами приблизи-
тельно 25 на 15 км. Даже в чуть пасмурную погоду 
на нем, как на море, не видно противоположного 
берега. Название водоема имеет два вариан-
та происхождения. Возможно, Сямозеро — это 
просто озеро саамов: здесь все просто, пред-
ставители этой древней народности селились 
вдоль берегов. Но на языке карелов буквально 
Сямозеро переводится как «погодное озеро». 
По-видимому, тех, кто когда-то его открыл, больше 
всего поразила погода на озере.

Места вокруг Сямозера — красивейшие. Если 
нужно снимать русскую северную природу — стоит 
приехать сюда, и ничего больше искать не надо. 
Недаром Сямозеро прославилось сразу в двух 
шедеврах советского кино: «А зори здесь тихие» 
и «Холодное лето 53-го».

Теперь о Сямозере будет ходить совсем дру-
гая слава. Страшная.

На этот июнь в детском молодежном лагере 
было запланировано несколько программ для 
подростков: «Помор» (для детей 12–13 лет) и «Ро-
бинзон» (для детей 14–15 лет) в рамках «Школы 
рейнджеров-2016». Среди дисциплин, которые 
должны были изучить школьники, значились безо-
пасность на воде, экстремальное плавание, основы 
спасательных работ, первая помощь на воде....

Возможно, чему-то ребята даже успели 
научиться: ведь их смена началась 3 июня, а на 
последний уик-энд (23 июня смена заканчивалась) 
был намечен осмотр необитаемых островов. Но как 
спасти себя в шторм, им явно не объяснили.

О трагедии на Сямозере стало известно толь-
ко в воскресенье днем, а сама беда произошла в 
субботу. Как выяснилось, тургруппа из 49 человек, 
среди которых в основном были дети 11–15 лет, 
вышла на озеро на двух лодках и одном плоту. Это 
было плановое занятие, которое проводится со 
всеми воспитанниками этого лагеря. Кстати, выйти 
на лодках руководство лагеря решило, несмотря 
на штормовое предупреждение. 

В результате около 16.30 начался сильный 
шторм, лодки не выдержали порывов ветра и 
перевернулись. На борту в то время находились 
26 человек, среди которых также двое взрослых, 
сопровождавших группу.

ЧП произошло недалеко от островов, раски-
данных по озеру. Именно до них пытались добрать-
ся оказавшиеся в ледяной воде дети. В результате 
до островов смогли доплыть 11 подростков. 

Как рассказали воспитанники лагеря, путь до 
суши был непростым. Некоторые из них провели 
в холодной воде по 4 часа. Шторм был настолько 
сильным, что детей просто «болтало» по озеру.

Скорее всего, жертв трагедии оказалось бы 
еще больше, если бы не 14-летняя москвичка, 
которую выбросило на берег деревни Кудама. 
Девочка пролежала без сознания весь вечер и 
ночь, очнулась только утром в воскресенье. Именно 
она и добралась до ближайших домов деревни и 
сообщила о случившейся трагедии сотрудникам 
спасательных служб.

Впрочем, первыми на помощь детям пришли 
сотрудники собачьего питомника Кудамы. Не до-
жидаясь сотрудников МЧС, они первыми отправи-
лись на острова, где всю ночь провели подростки. 
Хозяйка собачьего питомника Наталья Столярова 
рассказала, что сотрудникам питомника удалось 
спасти 11 детей, ночевавших после крушения 
на одном из островов. По словам женщины, все 
они сильно замерзли и счет шел на минуты — 
некоторых детей удалось с трудом разбудить. 
Доставали из воды сотрудники питомника и тела 
утонувших...

По последним данным, жертвами трагедии 
стали 14 человек: 13 детей (все они были из Мо-
сквы) и один взрослый. Большинство погибших 
росли в малообеспеченных семьях. Есть среди 
них один сирота и один ребенок, находившийся 
под опекой.

Пять детей, которых удалось спасти, были 
госпитализированы в больницы республики Ка-
релия. У всех диагностированы переохлаждение, 
травмы, стресс. 

Следственный комитет России возбудил 
уголовное дело по статье УК «Выполнение работ 
или оказание услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности». Также в воскресенье был задержан 
один из инструкторов. В тот же день с ним начали 
работать следователи. В самом парк-отеле «Ся-
мозеро» проходят следственные мероприятия, 
изымается документация, проводятся допросы. 

«Забери меня из этого ада»
Сам парк-отель «Сямозеро» принадлежит ка-

рельской туристической компании «Карелия Опен». 
Генеральный директор — Елена Решетова, бывший 
комсомольский работник. Эту базу они выкупили и 
организовали вместе с супругом. Муж Решетовой 
погиб три года назад: его сбила машина.

Внутренний туризм у нас сегодня — идея-
фикс, так что можно догадаться, каким спросом 
пользовался экстремальный отдых в красивейшем 
уголке страны. Для подростков жизнь в палатке, 

сплав по рекам, пешие походы — о чем еще можно 
мечтать? Тем более что реклама «Сямозера» на 
сайтах выглядела очень заманчиво.

Но не все то золото, что блестит. Вот, на-
пример, что прочитали мы в одном из интернет-
сообществ.

ОТЗЫВЫ О ЛАГЕРЕ 
«...дети в столовой не наедаются, продают 

друг другу продукты питания… Вожатый и ин-
структор — вдвоем на 50 человек...»

«...если ребенок заболеет, в лучшем случае 
будут один раз в день капать в нос, просто медик 
не успевает всех обслуживать, к нему очередь — 
как в музей...»

«...вчера сам забрал сына оттуда. Ребенок 
плакал и просил: забери меня из этого ада!..»

«...дочка постоянно жалуется на нескончае-
мые походы, где нет нормального режима питания, 
да и душ принять негде. Сопровождающий в походе 
бывает пьяным — один раз его отстранили внезап-
но приехавшие родители одной из девочек!..»

И такое сомнительное удовольствие 
— за 31 500 рублей (именно столько стоила 
путевка)?!

Конечно, недовольные есть всегда, и можно 
было бы отмахнуться от этих отзывов. Опять-таки 
на сайте «Карелия Опен» — длиннющий список 
благодарностей, грамот и призов. И положитель-
ных отзывов более чем достаточно. Рассказывает 
Вика, ученица лицея №40 Петрозаводска:

 — Я ездила в «Сямозеро» пять раз подряд 
— последний раз в прошлом году. Мне там очень 
нравится. Да, водных походов довольно много, 
но все они были хорошо организованы. Далеко от 
берега мы никогда не заплывали, все маршруты 
проходили вдоль берега и были ограничены буйка-
ми, мы все были в спасжилетах всегда... Да, как-то 
был случай, рафт чуть не перевернулся — просто 
с одной стороны гребли гораздо сильнее, чем с 
другой... Но это произошло недалеко от берега и 
закончилось легким испугом. 

 Но вот что рассказал «МК» на условиях ано-
нимности бывший сотрудник лагеря.

— Да там нарушений полно... Давно нужно 
было комиссию высылать и закрывать этот чер-
тов лагерь.

— Если можно, поконкретнее... 
— Конкретнее? Жилетов не хватало. Иногда 

на отряд 2–3 жилета выделяли (отметим, что, по 
данным местных жителей, все погибшие дети были 
в спасжилетах. — Прим. авт.). Раньше тут тоже 
случались ЧП. В прошлом году группа подростков 
сбежала из лагеря в поселок Эссойла, который 
находится от Сямозера в 9 км. По-моему, пятеро 
ребят сбежали. Ушли — их даже никто не искал, 
потому что детьми никто не занимался. Только к 
вечеру спохватились. 

А вот мнение еще одного вожатого. 
Андрей(имя изменено) работал в лагере «Сямо-
зеро» не один год. В этом году он тоже подал 
заявку, но поздно. Штатных вожатых уже набрали 
с запасом. Вот что он рассказывает о лагере, где 
произошла трагедия.

— Лагерь располагается на базе «Парк отеля 
Сямозеро». Там шесть корпусов. Дети, которые 
там отдыхают, всех возрастов — от 9 до 18 лет. 
Много приезжает ребят из Москвы. Путевки им 
выделяет государство. Как правило, это дети из 
многодетных семей, малообеспеченные, много 
воспитанников из детских домов. 

— Какие условия проживания в лагере?
— То, что сейчас начали кричать, что условия 

в лагере жуткие, это не совсем верно. Скорее они 
спартанские. Я там проработал пару лет и знаю, 
о чем говорю. Да, этот лагерь — далеко не сана-
торий, но и тюрьмой его не назовешь. Во всяком 
случае, горячая вода есть, питание нормальное. 
Типа экономкласса. Насчет отрицательных от-
зывов в соцсетях могу сказать одно, многие дети 
привыкли к домашним условиям проживания. 
А в прошлом году у нас в лагере были сложные 

походы с палатками в любую погоду, с едой на ко-
стре, спальными мешками. Многим деткам это не 
нравилось, вот и возмущались потом в Интернете. 
Походы в лагере предусмотрены были всегда. Это 
входило в программу. Года два-три назад решили 
устраивать сплав по реке Шуе. Там тоже предстоя-
ло проходить приличные пороги. А в прошлом году 
опробовали первый раз Сямозеро. 

— Ранее ЧП в этом лагере были?
— Все ЧП были связаны только с поведением 

трудных подростков — дети убегали из лагеря или 
хулиганили. Таких мы сразу возвращали обратно 
в Москву. Но при мне никто не погиб, не утонул, 
ничего подобного я не припомню. 

— Прошла информация, что во время по-
следнего сплава на детях не было спасжиле-
тов? В лагере имелись спасательные жилеты 
или на технике безопасности экономили? 

— В мои смены, когда я сопровождал детей 
на сплав, жилеты были на всех в обязательном 
порядке. Более того, меня перед сплавом за-
мучили вопросами о безопасности. Я даже тогда 
думал отказаться от этой авантюры. Сами дети 
не понимали, как сплавляться и как действовать 
в случае опасной ситуации. Им никто ничего не 
объяснял. Насколько я знаю, помимо традицион-
ных плавсредств дети сейчас сплавлялись вроде 
еще и на плоту, который делали своими руками. 
Возможно, каких-то вещей не предусмотрели во 
время строительства. 

— Помимо плота на чем еще 
сплавлялись?

— В этой смене был переход на рафтах по 
озеру. Это был не сложный переход. И расстоя-
ние там не скажу что далекое. Но мне все равно 
сложно представить, что дети отправились без 
жилетов.

— Какие требования выдвигают к вожа-
тым лагеря?

— Особенных требований нет. В эту смену 
набрали в основном обычных студентов из пе-
дагогического колледжа Петрозаводска. Таким 
образом, студенты проходили практику вместе 
с детьми. Естественно, студенты тоже не знали 
элементарных правил техники безопасности на 
воде. Их на скорую руку проинструктировали 
и отправили. Но профессионалы этому учатся 
годами. 

— Худо-бедно вожатых учат сплавляться 
и как себя вести в опасных ситуациях?

— Нет, в этом лагере этому не учат. Потому 
и произошла трагедия. Там перед вожатыми-
студентами просто ставили задачу: «Завтра вы-
ходишь на сплав». Ответ «нет» не принимался.

— Студентам платят деньги за работу 
вожатыми?

— Очень незначительные. Конечно, опыт-
ные инструкторы по сплавам за такую зарплату 
ни за что бы не пошли туда работать. Хотя надо 
понимать, что при таком сплаве сопровождать 
детей должны не просто вожатые, а опытные 
люди, которые умеют действовать в экстренных 
ситуациях. 

— Студенты, по сути, те же дети. А взрос-
лые люди в лагере работают?

— Среди вожатых всего пара взрослых.
— Говорят, за день до трагедии всем жи-

телям Карелии пришло СМС от МЧС о шторме 
на озере и непогоде?

— Лично мне пришло такое оповещение. Я 
обратил на него внимание, так как сам собирался 
на сплав. 

— Озеро, где произошла трагедия, счи-
тается опасным?

— Дело в том, что этому озеру достаточно 
небольшого ветра, чтобы пошла приличная волна. 
Озеро очень открытое. Но тем не менее местные 
не могут припомнить, чтобы там кто-то тонул 
из-за шторма. 

— Что сейчас происходит в лагере?
— Лагерь оцепили. Идут следственные 

действия. На территории много высоких чинов-
ников, приехали спасатели из Москвы и Питера. Но 
никаких изменений в расписании работы смены не 
предвидится. 23 июня заканчивается первая сме-
на, и тогда всех ребят повезут обратно в Москву. 
Раньше этого срока никого вывозить не станут. 

О разгильдяйстве вожатых говорят и те роди-
тели, чьи дети были в «Сямозере» раньше.

Причина трагедии — явно в преступном пре-
небрежении техникой безопасности и здравым 
смыслом организаторов детских походов. За 
смену они четыре раза были в походах продол-
жительностью по 3–4 дня, несмотря на погодные 
условия — ночью до 6 градусов тепла, северный 
ветер, дождь! — рассказала Татьяна из Петро-
заводска, чья дочь отдыхала в лагере «Парк-отель 
Сямозеро» в прошлом году с 25 июня по 15 июля. 
— Не понимаю, почему организаторы не пере-
несли или не отложили эти походы!

 Собственно, нынешняя трагедия на воде 
именно при таких погодных условиях и произо-
шла. В других детских лагерях резкая перемена 
карельской погоды, произошедшая с 17 на 18 
июня, не вызвала никаких проблем.

— Большие озера и погода в Карелии порой 
бывают непредсказуемы, и волны на водоемах 
типа Сямозера могут быть огромными. Я, при-
знаюсь честно, не рискнул бы пересекать на лод-
ке такой водоем! — рассказал «МК» известный 
путешественник и идеолог детского туризма 
Матвей ШПАРО, организатор детского лагеря 
«Большое приключение» в Карелии. — Мы знали 
о налетевшей буре — хотя наш лагерь находится 
от Сямозера километрах в четырехстах, у нас тоже 
прошли грозы с сильными ветрами. Конечно, о 
такой погоде можно и не узнать заранее — под-
робный прогноз все же бывает дня на три, а группы 
могут уходить в поход на неделю или более (в 
случае с гибелью детей было не так — они ушли 
в поход 18 июня, когда уже было известно о непо-
годе. — Прим. авт.). Но и в этом случае грамот-
ные инструкторы проводят группы без потерь и 
проблем, если маршрут изучен и спланирован. 
Достаточно вести лодки не далее нескольких 
десятков метров от береговой линии, и тогда при 
изменении погоды они всегда смогут подойти к 
берегу и переждать ненастье.

Вообще карельские водоемы известны сво-
им непростым характером, штормы там — дело 
обычное. А все из-за близости к северной части 
Атлантики и довольно неровной, изрезанной мест-
ности. Многочисленные острова на карельских 
озерах (на некоторых насчитывается более ста) 
некоторые называют мини-фьордами. Все это, 
безусловно, отражается на ветровом режиме: 
сталкиваясь с препятствиями, ветер часто меняет 
свое направление, усиливает штормовой эффект. 
На Сямозере, имеющем такое же тектоническое 
происхождение, как и все остальные собратья, на 
площади, равной почти 50 кв. км, насчитывается 80 
островов. Это одно из крупных озер Карелии.

— В выходные на Сямозере действительно 
разыгрался шторм, при котором волны могли 
достигать 1–3 метров, — комментирует ситуа-
цию метеоролог Центра погоды «Фобос» Ев-
гений ТИШКОВЕЦ. — Почему люди приняли 
такое решение — отправиться на озеро с детьми 
в преддверии непогоды, сложно сказать. Может, 
не приняли во внимание прогноз погоды?

— А он был?
— Конечно. Ситуация была абсолютно про-

гнозируема: ведь только в субботу на Санкт-
Петербург обрушивались штормовые ветры со 
скоростью 24 м/с, валило деревья, перевора-
чивало автомобили. Все это двигалось как раз 
на Карелию. 

Такие штормы, по словам Тишковца, харак-
терны для северо-запада нашей страны. Именно 
туда в это время года чаще всего и направляют 
всю свою мощь североатлантические циклоны. 
На крупнейшем Ладожском озере волны могут 

достигать 6 метров, в Финском заливе — 2,5 ме-
тра. На Сямозере для трагедии, по-видимому, 
хватило менее высоких...

Трудно ожидать от лагеря с такими отзывами, 
какие пишут про «Сямозеро», серьезного подхода 
к мероприятиям — все детские вылазки, в том 
числе и на открытую воду, явно осуществлялись 
на авось. Вот как должен выглядеть безопасный 
водный поход, по словам Матвея Шпаро:

— Любой наш поход составляет маршрутно-
квалификационная комиссия, которая постоянно 
держит связь с группой. Каждый поход согласован 
с местным районным МЧС — они всегда знают, 
сколько людей и куда отправились. А в лагере в по-
стоянной готовности находится наша собственная 
группа быстрого реагирования — они всегда го-
товы на машинах и моторных лодках отправиться 
на выручку. МЧС, безусловно, работает отлично, 
но от нашего лагеря до ближайшего районного 
центра под сотню километров, расстояние есть 
расстояние... Пока они добираются, мы сами го-
товы принять необходимые меры!

По последней информации, у самого лагеря 
не было всех необходимых документов, хотя тен-
дер на организацию  детского отдыха он выиграл 
официально. Также Елена Решетова назвала тех 
педагогов, кто санкционировал опасное плавание 
по Сямозеру, — Вадим Виноградов, Людмила 
Васильева (ее сначала считали погибшей, но 
потом выяснилось, что девушка спаслась), Реги-
на Иванова и Валерий Круподерщиков. Причем 
Виноградова считали настоящим экстремалом: 
он не раз выходил на водный маршрут во время 
шторма. «Душа компании, не раз участвовал в 
КВН, лихой мужик», — отзываются о нем коллеге. 
Валера, наоборот, совсем неопытный вожатый, 
работает с детьми недавно.

Вся эта история немного напоминает сю-
жетную линию кинохита последних лет — фильма 
«Географ глобус пропил» по роману писателя 
Иванова. Там учитель (в кино - Константин Ха-
бенский) идет со школьниками в поход, легко-
мысленно оставляет их в лесу, после чего они 
самостоятельно каким-то чудом преодолевают 
на лодке тяжелейший речной порог. В кино был 
хеппи-энд — все остались живы. Возможно, вожа-
тые из Сямозеро смотрели этот фильм и думали: 
мы что, хуже что ли? Только в жизни все бывает 
жестче и трагичнее, чем в кино. А взрослые этого 
почему-то не понимают.

20 июня объявлено в Карелии днем 
траура.

Дарья ФЕДОТОВА, Евгений БАЛАБАС, 
Ирина БОБРОВА, Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Для ММКФ в компании Chopard 
были изготовлены 13 наград. Две 
главные —  «За лучший фильм 
конкурсной программы» и «За 
вклад в мировой кинематограф» 
— выполнены из позолоченного 
серебра. Статуэтки изображают 
сцену победы Святого Георгия над 
драконом. Лауреаты семи номинаций 
будут награждены серебряными стату-
этками «Святого Георгия».

Помимо основных наград ком-
пания Chopard представит в новом 
исполнении специальный приз за по-
корение вершин актерского мастер-
ства и верность принципам школы К. 
С. Станиславского — «Верю. Константин 
Станиславский». Впервые эту премию 
в рамках ММКФ вручили в 2001 году. 
Тогда ее получил Джек Николсон. При-
чем ходили слухи, что американский актер 
согласился приехать в Москву лишь в том 
случае, если ему вручат премию имени 
Станиславского. Первая премия «Верю» в 
рамках ММКФ представляла собой диплом 
с уникальной инкрустацией — в его оформ-
лении были использованы шагреневая и 
мароккеновая кожа. Со временем внеш-
ний вид награды изменился. 

Компания Chopard также пригото-
вила подарок для председателя жюри 
— для него ювелиры изготовили экс-
клюзивную золотую цепь. В этом 
году жюри возглавит известный 

болгарский режиссер Ивайло Христов, чей 
фильм «Лузеры» завоевал главную награду 

на прошлогоднем Московском меж-
дународном кинофестивале. Пред-
лагать пост председателя жюри 
режиссеру фильма-победителя 

предыдущего года — еще одно 
нововведение московского ки-
носмотра, которое, как и но-

вый дизайн наград, скорее 
всего, станет традицией. 

Компания Chopard 
также решила поддер-
жать перспективных 

молодых российских ак-
теров. Для них швейцарский 

ювелирно-часовой бренд 
учредил специальную премию в 
рамках ММКФ — Chopard Trophée. 
В числе номинантов на спецпре-

мию— 9 актеров и 8 актрис. Опре-
делять победителей будет жюри, в 

состав которого вошли известные 
кинокритики и главные редакторы 
крупнейших глянцевых изданий. Име-
на победителей будут объявлены 28 
июня на вечеринке Chopard. Награды 

им вручит лично сопрезидент и 
креативный директор компании 
Каролина Шойфеле. 

К слову, сама вечеринка 
Chopard — уже яркое светское 
событие. По крайней мере, 
именно такими становятся 

мероприятия швейцарского бренда в рамках 
Каннского фестиваля. Например, в 2013 году 
гости киносмотра на Лазурном берегу «гуляли» 
на роскошной яхте «Саварона». Годом позже 
компания устроила вечер на аэродроме Канн, 
а в 2016-м звезды кинофестиваля отрывались 
на «дикой вечеринке» на набережной Круазетт. 
Какой сюрприз ювелирно-часовой дом гото-
вит для гостей ММКФ-2016, пока держится в 
секрете. 

В дни открытия и закрытия кинофестиваля 
перед входом в театр «Россия» (бывший кино-
театр «Пушкинский») будет работать Chopard 
Lounge. Традиция открывать тематическую 
«террасу для отдыха» также «перекочевала» в 
Москву с Лазурного берега. В уютных интерьерах 
шатра (к слову, его дизайн вдохновлен Chopard  
Rooftop в Каннах) гости смогут отдохнуть от 
фестивальной суеты, обсудить номинантов, а 
также полюбоваться ювелирными украшениями 
марки Chopard. В Москву швейцарцы привезут 
коллекцию «Red Carpet», которая на протяже-
нии 9 лет становится ювелирной изюминкой 
Каннского фестиваля. Название этой коллекции 
можно перевести на русский язык как «красная 
ковровая дорожка». Собственно, эту коллекцию 
ювелиры Chopard ежегодно создают специально 
под киносмотр на Лазурном берегу. Количество 
изделий в ней соответствует порядковому но-
меру фестиваля. 

Но, наверное, главное изделие ювелирного 
дома Chopard, получить которое мечтают все 
актеры и режиссеры, — пальмовая ветвь из 
24-каратного золота на хрустальном основа-
нии в форме бриллианта изумрудной огранки. 
Создание этой награды — почетный и трудо-
емкий процесс. 40 часов ювелиры трудятся в 
мастерских, чтобы создать восковую модель, 
изготовить гипсовую форму, обжечь ее в печи 
при температуре 760°C, отлить золотую ветвь, 
отполировать ее и закрепить на хрустальном 
пьедестале. Над изготовлением одной награды 
трудятся сразу семь мастеров. 

Процесс создания статуэток для ММКФ был 
не менее трудоемким. Каждую из них мастера 
отливали вручную. Кто из актеров и режиссеров 
получит эти уникальные награды, мы узнаем 30 
июня, на церемонии закрытия 38-го Московского 
международного кинофестиваля. 

Анастасия КРЕЧЕТОВА.

23 июня открывается 38-й Московский 
международный кинофестиваль. В 
этом году ММКФ порадует не только 
новыми номинациями, но и  обновлен-
ным дизайном наград. Их изготовили 
в мастерских швейцарской ювелирно-
часовой компании Chopard, которая в 
этом году стала официальным пар-
тнером Московского международного 
кинофестиваля.
Дом Chopard уже давно связан с 

миром кино. Достаточно сказать, что 
именно ювелиры этой компании от-
ливают одну из самых престижных ки-
нонаград — Золотую пальмовую ветвь 
Каннского кинофестиваля. Статуэтки 
для Московского фестиваля изготовле-
ны по эскизам сопрезидента и креа-
тивного директора компании Каролины 
Шойфеле. Именно она в 1998 году 
разработала новый дизайн символа 
Каннского фестиваля. 

МОСКОВСКИЙ И КАННСКИЙ КИНОФЕСТИВАЛИ
ПОРОДНЯТ НАГРАДЫ

СОБЫТИЕ

Статуэтки для победителей ММКФ изготовил 
швейцарский бренд Chopard, в мастерских которого 

уже 19 лет отливают Золотую пальмовую ветвь 

Сопрезидент и креативный директор 
компании Chopard Каролина Шойфеле

“Московский коМсоМолец”    
20 июня 2016 года 
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ТРАГЕДИЯ ОБОРОНА

ЭКОНОМИКА

ЯПОНСКАЯ 
КРЕПОСТЬ СТАНЕТ 
НАШЕЙ БАЗОЙ
Остров Матуа изучат  
и приспособят для нужд 
военных
Остров Матуа называют самым за-
гадочным в Большой Курильской 
гряде. Японцы сделали из него не-
приступную крепость, построив под 
землей целый подземный город. 
С мая на Матуа работает экспедиция 
Минобороны РФ, Русского геогра-
фического общества, Восточного 
военного округа и Тихоокеанского 
флота под руководством замкоман-
дующего ТОФ вице-адмирала Андрея 
Владимировича Рябухина. О том, как 
жили японские войска на острове, 
какие загадки он хранит, появится ли 
на нем российская военная база — в 
интервью «МК» рассказал непосред-
ственно Андрей Рябухин.

— Андрей Владимирович, какие за-
дачи стоят перед экспедицией?

— Перед экспедицией стоят три основ-
ные задачи: изучить военно-историческую 
составляющую острова, изучить вулкани-
ческую деятельность Матуа и понять, как на 
острове развить военную инфраструктуру. 
Остров отличается двумя особенностями: 
это действующий вулкан и отсутствие ис-
точников воды.

— Японцы воду на Матуа с других 
островов привозили?

— Нет. Они пользовались исключитель-
но талой водой, которая образуется за счет 
таяния снегов на вулкане. В связи с этим боль-
шое распространение на острове получили 
фильтры, которые изобрел начальник 731-го 
отряда в Маньчжурии Сиро Исии.

— Удалось понять, как была построена 
оборона острова?

— Да. В ходе экспедиции мы выясни-
ли систему коммуникаций и фортификации 
японцев, поняли, как была выстроена струк-
тура обороны Матуа. Особенностью строе-
ния острова является большое количество 
распадков — длинных ущелий, в которых они 
концентрировали свои склады. На острове 
была развита дорожная система. Она была 
серпантинного типа и вела туда, где стояли 
отдельные гарнизоны. Уже понятно, что на 
Матуа были развиты автомобильный транс-
порт и железная дорога.

— Настоящая железная дорога — на 
маленьком островке на краю земли?

— Мы пока только встречаем ее следы, 
саму дорогу обнаружить не удалось.

— Правда ли, что японцы построили 
уникальный аэродром на острове? Будет 
ли он восстановлен?

— Аэродромное обеспечение было. Это 
битумный аэродром. Пока на Матуа мы обо-
рудовали только вертолетную площадку, но в 
перспективе его восстановление возможно.

— Нужен ли нам этот остров, где, как я 
понял, ничего, кроме проблем, нет?

— С прошлого года Охотское море стало 
нашим внутренним морем. Это наше море. 
И здесь, так скажем, много открытых дверей. 
И каждый хочет в них войти. А вот с какими на-
мерениями в эти двери входят — добрыми или 
не очень, сразу не поймешь. Чтобы надежно 
защитить наши территории, надо приложить 
усилия, чтобы потом не жалеть, что ничего не 
сделали. Лазейки пока есть, и их надо ликви-
дировать, в том числе и созданием российских 
баз. Пока планируется, что на острове рас-
положатся подразделения ТОФ.

— Будет ли для нашей военной базы 
на Матуа восстанавливаться японская 
инфраструктура?

— В современных условиях делать это 
нецелесообразно. Опять же все подземные 
коммуникации, которые мы вскрываем, очень 
ветхие. То, что японцы тут нарыли, для того 
времени было очень актуально, сейчас уже 
нет.

Александр СТЕПАНОВ.

На Матуа подняли флаг Российской 
Федерации и Андреевский флаг.
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Человек должен стать во главе 
угла электронного правительства. 
К такому выводу пришли эксперты 

XIII Международного IT-форума с 
участием стран БРИКС и ШОС, кото-
рый прошел в Ханты-Мансийске. По 

их словам, в этом вопросе Россия 
пока отстает от развитых стран 

мира. Однако в последние годы на-
метилась положительная тенденция.  

Так, в 2010 году во всемирном рейтинге 
ООН готовности к использованию электрон-
ного правительства наша страна находилась 
на 59-м месте среди 192 стран — членов ООН. 
Однако спустя два года произошел резкий 
скачок в развитии — и мы перепрыгнули на 
27-е место. 

Эксперты объясняют такой прогресс с 
началом работы портала государственных 
и муниципальных услуг, созданием высоко-
технологичных интерактивных порталов Пре-
зидента и Правительства РФ и профильных 
ведомств. 

Впрочем, эти достижения в мень-
шей степени затронули рядовых граж-
дан. Поэтому сейчас электронное пра-
вительство прежде всего должно быть 
клиентоориентированным. 

«Мы будем переживать «тихую револю-
цию» — чем дальше, тем больше технологий 
электронного правительства будут охваты-
вать все уровни и ветви власти. Второй мо-
мент связан с перестройкой электронного 
правительства. Это принцип клиентоориенти-
рованности — во главу угла будет поставлен 
человек. Мы уйдем от документоориентиро-
ванного, по сути традиционного, подхода к 
реализации государственных услуг», — заявил 
председатель совета директоров Института 

развития информационного общества Юрий 
Хохлов. 

Не случайно в рамках форума губернатор 
Ханты-Мансийского АО — Югры Наталья Ко-
марова отметила, что современная коммуни-
кационная инфраструктура создает хорошие 
возможности для управления сложными и 
технологичными системами: от «умного дома» 
до «умного региона».

Так, на март 2015 года создано 34 регио-
нальных портала открытых данных, в 29 регио-
нах — соответствующие разделы на офици-
альных веб-сайтах. На федеральном портале 
открытых данных зафиксировано 2480 на-
боров. По данным Минэкономразвития, на 
конец 2014 года органами государственной 
власти всех уровней опубликовано более 
8 тысяч наборов открытых данных. 

Впрочем, нам есть еще над чем работать 
и куда стремиться. В вопросе доступности 
электронного правительства лидируют Юж-
ная Корея, Австралия и Сингапур. В частно-
сти, Сеул начал внедрять информационные 
технологии в сферу государственного и му-
ниципального управления еще в 80-х годах 
прошлого века. Поэтому неудивительно, что 
в азиатской стране сейчас уже реализуется 
программа четвертого поколения — стратегия 
«умного правительства», ориентированного 
на конкретного человека. Она предполагает 
максимальное использование мобильных 
устройств населением. Другими словами, 
смартфоны позволяют жителям Южной Ко-
реи вообще не посещать госучреждения. 
Электронная система не только дает возмож-
ность оплатить счета, получить пособие или 
оформить документы, но оповещает людей 
обо всем, что происходит вокруг: от задержки 
автобуса до чрезвычайных ситуаций. 

  Ирина БАДМАЕВА.

ЭЛЕКТРОННОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО 
СОХРАНИТ БЮДЖЕТ 

Россия отказывается от традиционного 
документооборота

c 1-й стр. СКИСШИЙ КОМПОТ  
И ПРОСРОЧЕННАЯ СМЕТАНА:  
ЗА ЧТО НАКАЗЫВАЛИ ЛАГЕРЬ

В «Парке-отеле Сямозеро» неоднократ-
но выявлялись серьезные санитарные на-
рушения. Их выявляли и в сентябре 2014-го, 
и в июне 2015 года. Вот самые распростра-
ненные недостатки (выдержка из постанов-
ления Пряжинского райсуда Карелии):

— на момент проверки в спальных комнатах 
жилого корпуса №5 отсутствуют тумбочки и 
шкафы для хранения одежды и обуви, на окнах 
отсутствуют шторы и москитные сетки;

— в корпусе №5, в котором проживают 
дети, ведутся ремонтные работы;

 — в туалетных и умывальных комнатах во 
всех корпусах и в помещении столовой отсут-
ствовало мыло, туалетная бумага, бумажные 
полотенца;

— несвоевременно удаляется мусор, ор-
ганизовано хранение мусора в полиэтиленовых 
пакетах;

— в холодильном оборудовании пище-
блока вместе с упаковками сметаны и творога 
хранились макароны и картофельное пюре, 
готовые окорока, отварное мясо. Установить, 
когда были изготовлены кура (куриные окорока), 
картофельное пюре, отварное мясо, не пред-
ставилось возможным;

— на раздаче блюд на табурете в полиэти-
леновом ведре на момент проверки хранился 
компот, который в соответствии с меню выда-
вался на обед в 13 часов;

— в варочном цехе хранился без холода 
заправленный салат из свежих овощей, который 
согласно представленному на момент проверки 
меню выдавался в 13 часов на обед;

— выявлено 15 упаковок сметаны, срок год-
ности которых истек 6 июня 2015 года (проверка 
проводилась 11 июня. — С.Ю.).

Тогда за эти нарушения лагерь был оштра-
фован на 50 тысяч рублей. Администрацию 
предупредили о возможных крупных пробле-
мах, если нарушения не устранят — вплоть до 
закрытия.

Несколько раз на «Сямозеро» подавали в 
суд сотрудники — из-за нарушений трудово-
го законодательства. Но почти все иски были 
отклонены.

Кроме того, москвичка Анастасия Величев-
ская подала иск о защите прав потребителей в 
Лефортовский суд Москвы: в лагере пострадал 
ее сын, ему не была оказана должная медпо-
мощь. Но в итоге стороны заключили мировое 
соглашение.

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ СО СМЕРТЬЮНА ОДНОЙ ВОЛНЕ СО СМЕРТЬЮ
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Знаете анекдот, который мы вспоминаем 
раз в два года, а то и реже? Ну, в общем, если 
наша футбольная сборная пробивается в финал 
чемпионата мира или Европы (имеется в виду 
финальный турнир, конечно)…

— За кого будешь болеть?
— За Россию! За кого же еще?
— Нет, ну это понятно, а потом?
…Анекдот, который для меня лично на 

Евро‑2016 не актуален. Потому что уже здесь 
и сейчас я параллельно с российской пережи‑
ваю за команду, которая, скорее всего, имеет 
примерно настолько же мало шансов выиграть 
турнир, как наша.

Речь про сборную Исландии.
Про команду, которая представляет страну 

с 300‑тысячным (ладно, чуть больше!) населени‑
ем. Ну это, чтобы вам было понятнее, примерно 
как в Тамбове или любом другом не самом ги‑
гантском областном центре. (Вы представляете 
себе сборную Тамбова на Евро‑2016?) И которую 
сюда, во Францию, приехало поддержать при‑
мерно 30 тысяч человек. То есть каждый десятый 
житель страны.

Да‑да, каждый десятый!
Речь про команду, игроки которой, за ис‑

ключением посверкавшего в «Барселоне» и «Чел‑
си» суперветерана Эйдура Гудйонсена, даже 
фамилий не имеют. Да, все эти Сигурдссоны и 
прочие с окончанием на «сон» — это просто… 
отчества, ну все равно как в нашей сборной на 
поле выходили бы Владимировичи, Ивановичи, 
Николаевичи и Петровичи.

Фамилия в Исландии — привилегия, до‑
ступная избранным.

И вот эти люди без фамилий как в прямом, 

так и в переносном смысле (немалая часть из 
них большой футбольной Европе неизвестна, 
хотя тут, конечно, прогресс наметился очень 
серьезный), берут и опережают в отборочной 
группе Турцию, а Голландию и вовсе не пускают 
на чемпионат Европы. А затем — уже на самом 
Евро‑2016 — не дают выиграть в первом туре 
Португалии во главе с самим Криштиану Роналду. 
И находятся в нескольких минутах от победы над 
Венгрией — если бы не этот автогол... И даже 
в нескольких сантиметрах. Помните, как на по‑
следних секундах компенсированного времени 
мяч прошел рядом со штангой уже «отыгранного» 
венгерского вратаря Кирая после рикошета?

Исландцы могли бы, выиграв, практически 
обеспечить себе путевку в плей‑офф, но все 
по‑прежнему в их руках: надо только обыграть 
Австрию в заключительном туре.

Очень хочется попасть на этот матч. И по‑
болеть за такую родную уже Исландию — по‑
русски, от всей души. 

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 20 июня 2016 года6

ПЕРВЫЙ ПАС 

СВОИМИ ГЛАЗАМИ

ВНЕ ИГРЫ

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТ

Правильный настрой ли роль 
сыграл, проникновенные ли 
слова тогдашнего главного тре‑
нера сборной Георгия Ярцева 

до матча, более классный подбор игроков или 
просто наличие в составе харизматичного Вадима 
Евсеева, забившего (кто ж забудет!) единствен‑
ный и решающий мяч, но наши в историческом 
том матче обыграли Уэльс — 1:0. И вышли на 
Евро‑2004.

— Что ни говори, а самоотдача у нас была в 
той игре в Кардиффе что надо, на уровне сборных 
это часто играет решающую роль, — это снова 
Смертин. — Вот посмотрите на исландцев: как 
они сражались с теми же португальцами! И ведь 
сравняли счет и отстояли ничью…

Россию и Уэльс рассудит 
шведский миллионер
А знаете, что общего между защитником 

Борисом Ротенбергом и арбитром Юнасом 
Эрикссоном? Оба явно любят футбол гораз‑
до больше, нежели деньги, за что им от всей 
души — искренне! — аплодирую.

Борис Борисович Ротенберг, сын Бориса 
Ротенберга‑старшего и племянник, соответствен‑
но, Аркадия Ротенберга, мегабизнесменов, а 
главное — близких Президенту России Владимиру 
Путину людей, конечно, мог бы ни на какое поле не 
выходить, а спокойно приумножать (или тратить, 
тут уж как повезет) семейный капитал.

А вместо этого вкалывает на сборах и в офи‑
циальных матчах, которых в нынешнем сезоне 
в «Ростове» провел немало. И завоевывает се‑
ребряные медали чемпионата России, выходит 
вместе с командой в Лигу чемпионов — в отличие 
от бывшего своего клуба «Зенита», кстати.

Юнас Эрикссон, один из самых богатых лю‑
дей в Швеции, тоже вполне мог бы не судить, а 
продолжать заниматься приносящим миллионы 
евро бизнесом — ну или продать свое дело, что 
он в итоге и сделал, и просто жить в свое удоволь‑
ствие, путешествовать по миру, скажем. И футбол 
смотреть, раз уж он так ему нравится.

Вместо этого швед надевает форму арбитра, 
берет в руки свисток (а теперь еще и кладет в 
карман баллончик с пеной) — и отправляется на 
поле, рискуя попасть под обструкцию болельщиков 
одной либо другой команды, а то и обеих сразу. 
Такой вот фанат своего дела, понимаете.

Именно Эрикссон будет работать на матче 
Россия — Уэльс. И, что, конечно, не очень приятно 
вспоминать, ведь именно шведский олигарх ра‑
ботал на игре между нашей сборной и греческой 
4 года назад — на чемпионате Европы. И тогда мы 
уступили в решающем матче — 0:1. И из группы не 
вышли. Хотя виноват в этом был совсем не он.

Стадион, где смотришь 
футбол открыв рот
…Стадион в Бордо, на котором мы с Ле‑

шей Смертиным смотрели в субботу матч Бель‑
гия — Ирландия, новенький, с иголочки: его по‑
строили специально к Евро‑2016 (хотя арены в 
Ницце и Лионе тоже «свежачок», но сданы были 
пораньше).

Новенький — и невероятно красивый! Слов‑
но он находится в центре гигантского фонтана, 

хотя, конечно, это никакие не струи воды, а ко‑
лонны, поддерживающие крышу. Попадая же 
внутрь, и вовсе открываешь рот от восхищения: 
трибуны — это практически отвесные стены, 
смотреть футбол здесь и с самого верхнего 
ряда — кайф.

А уж когда еще и обстановка такая дружелюб‑
ная: ирландцы и бельгийцы явно не хулиганить 
сюда приехали, а болеть за своих… 

О чем говорить, если Бордо — один из немно‑
гих французских городов, не запретивших про‑
дажу алкоголя даже в день игры между бельгий‑
цами и ирландцами. Потому что бояться нечего, 
а прибыль хозяева кабаков — особенно, конечно, 
от островитян! — получают фантастическую, за 
несколько дней месячный план делают.

Про это и многое другое нам с коллегами, 
также путешествующими по Франции в рамках 
тура «Россия любит футбол. Драйв», рассказал 
Эрик — наш новый друг.

И друг Алексея Смертина, конечно. Когда 
Леша играл в «Бордо», именно Эрик с женой 
Еленой, которая родом тоже из Барнаула, как, 
собственно, и Леша, взяли его под опеку.

Эрик долгое время работал в клубе — ездил с 
ним еще по СССР, когда жирондинцы встречались 
с «Торпедо» и «Днепром», великолепно говорит 
по‑русски. Конечно, он одним из первых узнал, 
что Смертина приглашают из «Локомотива».

— Леша, — улыбается и возвращается к ин‑
тересной почти в любой компании теме Эрик, — 
был, насколько знаю, одним из немногих русских 
футболистов, которые алкоголь не употребляли, 
ха‑ха. Поэтому его сюда и взяли. Ну если серьез‑
но, не только поэтому, конечно, он еще и играл 
великолепно. Но эта причина тоже сыграла свою 
роль, точно знаю!

«Биться как ирландцы!»
Бельгийцы потом уверенно ирландцев обы‑

грали. И, по сути, одной этой победой гаранти‑
ровали себе место в плей‑офф — с трудом пред‑
ставляю себе, как команда Тибо Куртуа, Кевина 
де Брейне и Эдена Азара проигрывает шведам, 
пускай и со Златаном Ибрагимовичем…

Игра шла зубодробительная: подкаты, сты‑
ки — ирландцы явно не собирались уступать 
фаворитам‑бельгийцам за здорово живешь. И не 
уступали, пока Ромелу Лукаку не забил первый мяч: 
тут Ирландия и посыпалась. И Аксель Витцель, ко‑
торый потом признавался, что матч на самом деле 
получился тяжелым, несмотря на счет, а затем тот 
же Лукаку довели разрыв до трех мячей.

По сути, конечно, ирландцы, которые многим 
(и мне в том числе) симпатичны и из‑за бойцовских 
качеств, и из‑за замечательных своих болельщиков, 
распрощались с надеждами попасть в 1/8 финала: 
едва ли их шансы обыграть в заключительном туре 
Италию можно рассматривать всерьез. А двух 
очков (даже если удастся зацепить ничейку) и для 
выхода с 3‑го места едва ли хватит…

— Но как они бились, а? — Смертин, сам 
знатный боец, вы наверняка помните, явно в 
восторге. — И болельщики это оценили, долго 
им аплодировали. Возвращаясь к нашей игре: 
главное — чтобы игроки с Уэльсом выложились 
на все сто. Мы же верим, что могут, да?

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Бордо.

— Надежда умирает последней. Уэльс не 
такая выдающаяся команда, которую нельзя 
одолеть. Но! — при условии, что тренерский штаб 
сделает определенные коррективы и найдет 
способы усилить атаку. Два матча, несмотря 
на одно очко в активе, показали, что потенциал 

для более эффективной работы в нападении 
у нас есть. Леонид Слуцкий — это специалист 
высокого уровня, он сделает правильную оценку. 
Тем более, Уэльсу на подготовку отведено 4 дня, 
а России — 5.

Но в средней линии и опорной зоне нуж‑
но больше креатива. При «вытянутом» Дзюбе 
ему помог бы хороший крайний исполнитель 

Самедов; Шатову нужно предложить более 
привычную позицию с краю, чтобы он совершал 
проходы и снабжал мячами того же Дзюбу. Но 
главному тренеру, конечно, виднее, он лучше нас 
с вами знает состояние игроков на сегодняшний 
день. Ни первая, ни вторая игры не убедили, но 
когда происходили замены — с англичанами 
в середине второго тайма, со словаками уже 

в перерыве, — картинка атакующих действий 
уже гораздо ярче просматривалась. В какой 
момент выпускать на поле Романа Широкова? 
Это лучше знает штаб сборной.

Ребята опытные и, что называется, прошли 
огонь, воду и медные трубы, поэтому они должны 
забыть обо всем, кроме футбола. Болельщики 
в ту среду вели себя лучше, за исключением 
одного файера. Но мы все должны сейчас спло‑
титься, чтобы создать микроклимат. Надеюсь, 
тренерский штаб почувствует добрые флюиды 
от нас. 

ВЕРИТЬ ЛИ В ПОБЕДУ РОССИИ НАД УЭЛЬСОМ?

КАК НАМ РАЗДРАКОНИТЬ...

c 1-й стр.

Критерии: 
1. Набранные очки
2. Разница забитых и пропущенных мячей
3. Число забитых мячей
4. Наименьшее число нарушений (фэйр‑плей)
5. Позиция в рейтинг‑листе футбольной Европы 
согласно последнему обновлению

Сравнение третьих команд после 2-го тура 
(воскресные игры не учитываются):
 
 В Н П М О
1. С. Ирландия 1 0 1 2-1 3
2. Словакия 1 0 1 3-3 3
3. Португалия 0 2 0 1-1 2
4. Чехия 0 1 1 2-3 1
5. Румыния 0 1 1 2‑3 1
6. Швеция 0 1 1 1‑2 1

Евро-2016. 2-й тур
Группа D

Чехия — Хорватия — 2:2 (0:1) 
Перишич, 37 (0:1). Ракитич, 59 (0:2). Шкода, 76 

(1:2). Нецид, 89 (2:2 — с пенальти). 
Игра была приостановлена на 86-й минуте из-

за использования болельщиками пиротехники и 
беспорядков на трибунах. Дело рассматривается 
дисциплинарным комитетом. 

Испания — Турция — 3:0 (2:0)
Мората, 34 (1:0). Нолито, 37 (2:0). Мората, 48 

(3:0). 
Положение команд

  И В Н П М О
1. Испания 2 2 0 0 4‑0 6
2. Хорватия 2 1 1 0 3‑2 4
3. Чехия  2 0 1 1 2‑3 1
4. Турция 2 0 0 2 0‑4 0
В 3-м туре встречаются:
21 июня, Бордо. Хорватия — Испания. 21 июня, 

Ланс. Чехия — Турция
Расклады
Испания гарантировала себе выход в плей‑

офф, но для обретения выгодного в турнирном 
плане 1‑го места должна сыграть с хорватами 
минимум вничью. Хорваты же в случае поражения 
могут откатиться и на 3‑ю строчку, которая очень 
рискованна. Турция способна отправить домой 
чехов, но даже в случае успеха наберет лишь 3 очка 
(этого может оказаться мало), а разница мячей 
(дополнительный критерий) у этой команды ра‑
ботает не в их пользу. 

Группа E
Бельгия — Ирландия — 3:0 (0:0)
Лукаку, 48 (1:0). Витсель, 61 (2:0). Лукаку, 70 

(3:0).
Положение команд 

  И В Н П М О
1. Италия 2 2 0 0 3‑0 6
2. Бельгия 2 1 0 1 3‑2 3
3. Швеция 2 0 1 1 1‑2 1
4. Ирландия 2 0 1 1 1‑4 1

В 3-м туре встречаются: 
22 июня, Ницца. Швеция — Бельгия. 22 июня, 

Лилль. Италия — Ирландия
Расклады 
Здесь тоже ни одна из команд не утратила шан‑

сов пройти дальше, после очной встречи показа‑
тели шведов и ирландцев равны, но у команды с 

Британских островов хуже разница мячей. Италия 
мотивирована только тем, что может пропустить 
на 1‑ю строчку бельгийцев.

Группа F
Исландия — Венгрия — 1:1 (1:0)
Гильфи Сигурдссон, 40 (1:0 — с пенальти). Бир‑

кир Севарссон, 88 (1:1 — в свои ворота)
В матче зафиксирован первый на нынешнем 

Евро автогол. 
Португалия — Австрия — 0:0
На 78-й минуте Криштиану Роналду зараба-

тывает пенальти в ворота австрийцев и сам от-
правляется реализовать стандарт, но попадает в 
штангу. Это первый нереализованный 11-метровый 
на чемпионате Европы. 
Положение команд 

    И В Н П М О
1. Венгрия  2 1 1 0 3‑1 4
2. Исландия 2 0 2 0 2‑2 2
3. Португалия 2 0 2 0 1‑1 2
4. Австрия  2 0 1 1 0‑2 1

В 3-м туре встречаются: 
22 июня, Сен‑Дени. Исландия — Австрия. 

22 июня, Лион. Венгрия — Португалия
Расклады 
Даже лидирующая Венгрия теоретически ри‑

скует оказаться в итоге третьей, но для невы‑
хода из группы она должна пропустить 3–4 гола 
в свои ворота. В этой группе все наиболее запу‑
танно: австрийцы тоже способны на продолжение 
борьбы. 

Группа A 
Заключительные матчи игрались в воскресенье, 

подробности — завтра в «МК». 
Группа C 

Положение команд

    И В Н П М О
1. Германия 2 1 1 0 2‑0 4
2. Польша  2 1 1 0 1‑0 4
3. С. Ирландия 2 1 0 1 2‑1 3
4. Украина  2 0 0 2 0‑4 0

В 3-м туре встречаются: 
21 июня, Париж. Сев. Ирландия — Германия. 

21 июня, Марсель. Украина — Польша. 
Расклады
Украина потеряла все шансы на выход в 1/8 фи‑

нала, а ее главный тренер Михаил Фоменко первым 
из всех наставников на Евро анонсировал свой 
уход с поста. В расположении остальных команд 
возможны любые изменения. 

ЦИФРЫ

КАЛЬКУЛЯТОР

РЕПЛИКА

ВОПРОС ДНЯ

Кто сильнее из третьих команд?
Поскольку на чемпионате Европы прош-
ли все матчи 2-го тура, можно напомнить 
новую формулу турнира. Она идентична 
системе розыгрышей чемпионатов мира, 
применявшейся с 1986 по 1994 год, когда 
участвовали не 32 команды, как сейчас, а 24. 
Две сильнейшие команды из каждой группы 
выходят в 1/8 финала напрямую. А вот чтобы 
определить, кто из 6 сборных, занявших тре-
тьи места, наиболее достоин такого права, 
приходится сравнивать их заочно. 4 лучшие 
идут дальше. 

Разумеется, таблица условна, потому что 
кто‑то из указанных сборных может подняться 
в своей группе выше и вытеснить кого‑то со 2‑й 
строчки. Напомним, Россия один раз в истории 
участвовала в таком сравнении (чемпионат мира 
в США, 1994 год) и в итоге, заняв третье место в 
группе, пропустила вперед всех конкурентов...

«В дождь улетать примета хорошая», — сказал 
в собственном сне главный герой фильма 
«Тридцать три», роль которого исполнил ве-
ликий Евгений Леонов. Так бы и у сборной 
России! 

ДОБРЫЙ ЗНАК ПЕРЕД МАТЧЕМ
Этот пост в Инстаграме принадлежит ка‑

питану сборной России Сергею Игнашевичу. Он 
опубликовал на своей страничке фото самолета, 
на котором сборная России через несколько 
минут отправится на решающий матч в Тулузе 
против Уэльса. Это борт регулярного сообще‑
ния марки Airbus 320 внутренней французской 
авиакомпании, но вылетающий не из привычных 
аэропортов «Орли» или «Руасси — Шарль де 
Голль» а из «Ле Бурже», который все мы знаем 
больше как площадку для проведения знамени‑
того авиасалона. Видно, что летное поле блестит 
от дождя. Что же, не одной Москве страдать 
от потопов, тем более дождь для российских 
спортсменов — добрый знак. 

СКОЛЬКО ОСТАЛОСЬ СКУЧАТЬ?

Популярный пользователь соцсети Алана, 
жена футболиста сборной России Павла Мамае‑
ва, сейчас не рядом с мужем. Она была лаконична, 
озаглавив свою публикацию просто «скучаю». Что 
же, в понедельник Алана узнает, сколько време‑
ни останется скучать по супругу. Львиная доля 
фотографий на страничке — либо Алана одна, 
либо рядом с Павлом. Надо признать, множество 
снимков сделаны профессионалами. 

ЕЩЕ РАЗ ПРО ЛЮБОВЬ
А опорный полузащитник сборной Швеции и 

по совместительству российского ЦСКА Понтус 
Вернблум напомнил всему миру, что 6 лет назад он 
взял в жены свою подругу Нину. «Дорогая, я очень 
люблю тебя», — трогательно написал он в Инста‑
граме. Пару справедливо считают одной из самых 
красивых в российском чемпионате, у супругов 
растут сын Милле и дочь Пенни‑Вера. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

«Нужно продолжать работать. Незабитый пеналь‑
ти — это моя вина, такое случается. Думаю, мы выйдем 
из группы», — сказал Кри‑Ро на вопросы журналистов. 

Мы попросили поделиться мнением о матче извест‑
ного телекомментатора и актера Василия УТКИНА. 

— Статистика говорит, что еще до матча с Ав-
стрией у Криштиану на чемпионатах Европы начиная 
с 2004 года в карьере было 36 нереализованных 
штрафных ударов. Возможно, ему не стоило бить 
пенальти?

— Ну речь идет о стандартных положениях, а не об 
11‑метровых: вещи это не связанные между собой. Во 
всех командах, где бы он ни играл, ему первому доверяют 
подходить к «точке». Просто не повезло. 

— Ошибка — это следствие большого давления 
на персону Роналду?

— Он все сделал нормально. Нет футболистов, за‑
бивших абсолютно все пенальти за карьеру. В истории 
СССР был игрок, который 24 раза подряд не промахнулся 
с 11 метров (Игорь Пономарев из бакинского «Нефтчи» 
установил рекорд Союза в 1988 году. — «МК»), но это 
редкость. 

— Поцелуй Роналду от незнакомого болельщика 
и селфи с ним после игры вновь говорят об «уровне» 
готовности французской полиции?

— Не надо драматизировать. На многих мировых 
турнирах фанаты прорывались на поле. Можно и 2004 год 
вспомнить. 

— Как вам сама игра? Несмотря на сухой счет, 
многим она понравилась. 

— Не знаю, что там говорят эксперты, но вечер в 
воскресенье я провел в баре, где сейчас комментирую, 
так вот: за окном, где шел дождь с грозой, было гораздо 
интереснее. На мой взгляд, игра самая тоскливая на Евро 
наряду с недавним матчем Италии против Швеции. 

Записал Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Один из двух наряду с Лионелем Месси сегодняшних знаменитостей мирового 
футбола — Криштиану Роналду получил верный шанс забить мяч австрийцам и 
практически обеспечить Португалии выход в 1/8 финала. Но пенальти под зана-
вес игры в группе F он не забил. 

Почему Роналду бил пенальти?
Василий УТКИН об игре Португалии и Австрии 

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела 
спорта «МК»

СКАЗКА ИЗ СТРАНЫ 
ГЕЙЗЕРОВ

Чемпионат Европы-2016 в фотографиях футболистов и их жен
ВЫЛЕТЕЛИ В ХОРОШЕМ СМЫСЛЕ

Даже аутсайдер Ирландия 
(в белом) билась как 11 львов.

Болельщик арестован,  
но мечта сбылась.

Исландцы (в синем) упустили 
победу на последних минутах.

Михаил ГЕРШКОВИЧ,  
экс-тренер  
сборной России:

Несмотря на то что раны от «марсельского 
побоища» у большинства болельщиков давно 
зажили и что троих россиян, зачинщиков 
драки, приговорили к реальным тюремным 
срокам, напряжение между англичанами и 
русскими не только не спадает, но и растет.
Репортер «МК» испытала его на себе. Так 
получилось, что в Лансе среди англичан и 
валлийцев, приехавших поддержать свои 
сборные, я оказалась единственной росси-
янкой. И еле унесла ноги.

«Ой, да ты русская! Лучше уходи отсюда», — 
сердито сказал один англичанин, словно назначая 
штрафной. «Не дадим мы тебе ничего», — злобно 
посмотрел другой, будто показывая мне желтую 
карточку. А я‑то всего лишь попросила бриттов, 
гонявших мячик, перекинуть на мой гаджет видео 
их футбольной баталии. В конце концов я нашла 
того, кто готов был сделать мне передачу, — моло‑
дой англичанин, беззаботно обсуждавший особо 
опасные моменты игр его сборной с друзьями. 
Но только я нажала на нужные кнопочки, как его 
друг грубо вырвал устройство у меня из рук. «Ты 
чего, совсем, что ли, это же журналист из России, 
не помогай ей!» — отругал он товарища, а на 
меня даже не взглянул. «Да ладно тебе, жалко, 
что ли», — виновато глядя на меня, ответил пер‑
вый и вновь протянул мне телефон. «Сказал, не 
давай!» — взбесился после этого его приятель, 
опять выхватив мобильник.

Отошла от них на пару шагов и осознала, 
что теперь все стоявшие вокруг знают, откуда я. 
Отовсюду доносились обрывки самой отборной 
нецензурной брани про Россию.

Я уже и не понимала, куда от нее деться, как 
кто‑то потянул меня за руку. «Можно, мы тебя пи‑
вом угостим? Ужас, как они тут с тобой», — сочув‑
ственно сказали двое французов. Один побежал 
за пивом в ближайший паб, а другой остался меня 
охранять. Он корпусом прикрыл меня от жестоких 
англичан, а я стояла, еле сдерживаясь, чтобы не 
расплакаться. Эмоции зашкалили, и я даже не 
заметила, как пропустила 8‑часовую электричку 
в Лилль, из которого потом все добираются до 
Парижа, так как прямых поездов до столицы от‑
сюда практически нет.

Следующая была аж в 10.30, поэтому при‑
шлось остаться в городе до самого вечера. Мно‑
гие болельщики победившей команды тоже не 
позаботились узнать расписание поездов за‑
ранее, а потому пили на ближайшей к вокзалу 
улице, заняв ее всю.

К началу улицы подтянулась полиция, которая 
днем дежурила только у стадиона. Экипирована 
она была по полной: шлемы, щиты, с дубинками 
и прочим оружием наготове, потому что даже 

спустя несколько часов после матча силы фана‑
тов не угасали. Правда, веселились они мирно: 
обливали друг друга пивом, завешивали двери 
закрытых по случаю футбола магазинов флагами, 
прыгали, водили хороводы... Общение с «жуткой 
русской журналисткой» продолжалось.

«Ой, не бей нас, пожалуйста!» — кричал мне 
один. «Если мы поедем в Россию на мундиаль, нас 

там сдадут в КГБ! Не хотим в КГБ! Не поедем на 
чемпионат!» — делая страшное лицо, стращал 
другой.

«Меня так избили в Марселе, все лицо в шра‑
мах, и они не пройдут никогда», — показывал мне 
свое лицо третий. Как ни вглядывалась, шрамов 
я не увидела. Ни одного.

«Кто же вас избил?» — спросила я. «Ты, — 
тихо сказал он, глядя мне прямо в глаза. — Это 
ты была в Марселе и била меня. Табуреткой по 
голове». 

Я попыталась вспомнить, когда послед‑
ний раз держала в руках табуретку. Было это 
явно не в Марселе и явно не во время драки с 
болельщиками.

По‑видимому, обезумели все британские 
фанаты разом. Какой‑то болельщик, когда до 
отправления поезда оставалось всего полчаса, 
напоследок решил подразнить полицию и кинул 
в нее зажженную петарду...

Полиция сразу ринулась в наступление, по‑
гнав толпу англичан вверх по улице дубинками и 
слезоточивым газом. Англичане в драку лезть не 
стали — побежали как миленькие, бросая стаканы 
с пивом по пути. Кто‑то, как я, бежать не стал, а 
сразу отскочил к стене и в итоге оказался забло‑
кирован полицией с обеих концов улицы.

Едкого газа распылили столько, что дышать 
было нечем, а глаза потом сильно жгло целые 
сутки. Те, кого с улицы выдавили, уныло брели 

обходными путями на вокзал, а те, кто остался 
заблокированным, жестко спорил с полицией 
за право уйти, но им даже не отвечали — только 
грозили дубинками.

«Мы ничего не сделали, просто веселились 
и пили, за что так с нами?» — возмущался один 
фанат. «Да они нападают на нас просто от ску‑
ки», — уверял другой. Послушать англичан, так они 
и правда святоши, как заметил наш нападающий 
Артем Дзюба.

В итоге заблокированных болельщиков по‑
лиция на поезд так и не пустила. Им пришлось 
ночевать на улице, и поделом. Мне лишь чудом 
удалось выбраться из оцепления и все‑таки до‑
браться до вокзала.

В поезде англичане отыгрывались за уни‑
жение от полиции: вместо туалета облегчались 
прямо в тамбуре, раскачивали вагон... Контролеры 
еле успевали следить, чтобы они не поубива‑
ли друг друга. Возвратившись в Лилль, мы все 
вместе шли от вокзала на площадь. «If you hate 
the Russians, clap your hands!» («Кто ненавидит 
русских — хлопайте в ладоши!») — вдруг вновь 
приметив меня, дружно затянули они и захлопали. 
В этот момент я с тоской подумала, что теоре‑
тически и Россия, и Англия могут продолжить 
борьбу, выйдя из группы В. А значит, возможно, 
безумных британских болельщиков придется 
терпеть и дальше.

Елена МИЛЬЧАНОВСКА, Ланс.

«КТО НЕНАВИДИТ РУССКИХ — ХЛОПАЙТЕ В ЛАДОШИ!»
Английский фанат обвинил журналистку «МК» в избиении табуреткой на Евро-2016

ОБСУЖДЕНИЕ  
на сайте  

Французской полиции приходится не только следить 
за порядком, но и  самим защищаться от фанатов.

Джентльмен справа попросил меня не 
нападать на него, джентльмен в центре 

уверял, что англичане бойкотируют  
ЧМ-2018, так как в России их всех 
сдадут в КГБ, а джентльмен слева 
сказал, что я била его в Марселе. 

Табуреткой по голове.
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Все когда-нибудь подходит к концу — даже 
кампании ЕГЭ. Заканчивается и нынешняя. 
И вот уже на первый план выходит вопрос, 
где проводить выпускную ночь с 24 на 25 
июня. «Только в парке Горького или в своей 
школе!» — велят городские чиновники. «Хо-
тим решать сами!» — не сдаются виновники 
торжества. За перипетиями конфликта 
интересов проследил «МК».

Когда задаешь чиновникам вопрос, почему в 
последние годы школам и выпускникам диктуют 
сверху, где им проводить свои выпускные торже-
ства, те вначале реагируют так, будто им пред-
лагают публично побогохульствовать, а затем 
ссылаются на «возникшие традиции» и «проблемы 
безопасности». Вот и на этот раз жестко определе-
но: праздник проводить либо в крупнейшем парке 
столицы, либо в родной школе, а для немного-
численных выпускников предуниверсариев — в 
вузе, на базе которого те созданы. 

Правда, формально все прочие варианты 
«не запрещены, — заверил «МК» зам. руково-
дителя Департамента образования Москвы 
Игорь Павлов. — И оснований для наказа-
ния кого бы то ни было за их реализацию не 

больше, чем для возложения на журналистов 
ответственности за результаты чемпионата 
Европы по футболу-2016». Но хоть «инициа-
тиву никто не может запретить», уточнил он 
затем, она «может быть только частной, а не 
должностных лиц». То есть не должна исходить 
от школ.

Увы, на местах, как явствует из послед-
него письма, пришедшего по этому поводу в 
«МК», ситуация выглядит по-другому. Цити-
руем с сокращениями: 

«В прошлом году выпускался мой сын, и 
в школу пришло распоряжение всех детей от-
править в парк Горького на выпускной. Мы тогда 
решили пойти навстречу школе, о чем очень 
потом сильно пожалели: дети были недоволь-
ны. В этом году выпускается дочь, и ситуация 
стала еще хуже. Давление на родителей и детей 
стало намного сильнее, причем делается это 
все из-под полы, незаконно и безосновательно. 
Официально представители Департамента об-
разования говорят, что родители сами выбирают 
место проведения выпускного. Но по факту 
идет сильное давление на руководство школ: их 
обязывают насильно всех загонять на городской 

выпускной, игнорируя решение родителей и 
мнение детей!  Если у директора школы не по-
лучается повлиять на родителей и загнать детей 
в парк, он обязан оставить детей в школе. Других 
вариантов у директора нет. Администрация школ 
прямо говорит, что они люди подневольные — 
иначе последует увольнение».

Причина, по словам автора, проста:
«Для работников школы и родителей абсо-

лютно очевидно, что тут замешаны бюджетные 
деньги, которые выделены на проведение вы-
пускного в парке Горького. Все учителя в школе 
говорят, что до появления этой бюджетной 
площадки не было никаких проблем. Родители 
выбирали место празднования, сообщали о 
нем в школу, и дети спокойно отмечали свой 
выпускной. Теперь же все обязаны пойти на эту 
площадку в приказном порядке. Этот беспре-
дел продолжается уже несколько лет!»

Понравилось или нет празднование на 
той или иной площадке, ясно, дело вкуса. Да 
и случаев алкогольной интоксикации в парке в 
прошлом году не было, и «МК» выяснил, почему: 
«После огораживания территории празднова-
ния, — разъяснил зам. главы Департамента 

культуры Москвы Владимир Филиппов, — ее 
тщательно обследуют кинологи с собаками, а 
также есть хитрое обследование изменений 
газонного покрова (читай, поиска легендарных 
заблаговременных закладок выпускниками 
спиртного. — «МК»). Но согласитесь: это не 
может служить основанием для навязывания 
формата праздника, о котором, как подчер-
кнул в обращении в «МК» Антон Савин, «дети 
мечтают весь 10-й и 11-й классы».

Между тем масштабы охвата выпускников 
центральной городской праздничной площад-
кой год от года растут: 9 тыс. участников в 2013 
году, 14,5 тыс. — в 2015-м и около 23 тыс. — в 
нынешнем. Большинство, правда, до сих пор 
остаются в своих школах (всего аттестаты о 
среднем образовании этим летом получают 
почти 52 тыс. московских выпускников). Но в 
будущем, если будет принято решение взять 
под тотальный контроль весь выпуск города, 
места хватит всем:  потенциал расширения 
зоны празднований, если взглянуть на карту 
парка и прилегающего к нему Нескучного 
сада, практически безграничен!

Марина ЛЕМУТКИНА.
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

ЗЛОБА ДНЯ

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ открытки, календарики, 
фотографии б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ радиолампы импортные, 
приборы Брюль б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т.  8(495)786-08-65

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ курьер.

Доставка документов
в налоговую.
2000 — 5000 р./день.
т. 8-964-551-48-24

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-965-328-21-24, 
8-985-234-37-76

❑ отдых 
т. 8-967-087-42-72, 
8-915-409-11-01

❑ отдых! Любая станция 
метро! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
т. 8-929-900-07-42

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ приятный отдых 
т. 8-965-241-28-80

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс 
т. 8-965-307-40-89

предлагаю
❑ отдых! Все районы 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых 

м. "Беговая", 
м. "Речной вокзал" 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-916-842-28-56

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых  м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Динамо" 
т. 8-967-251-52-27

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

До выпускного вечера — бала прощания с 
детством, открывающего двери в новую, 
взрослую жизнь — остались считаные дни. 
Как провести его так, чтобы все загаданное 
в эту волшебную ночь воплотилось в реаль-
ность? Оказывается, есть специальные при-
меты для того, чтобы последний школьный 
бал стал мощным и успешным стартом для 
новых свершений. Эти приметы — и в одеж-
де, и в поведении, и в мыслях. При помощи 
специалистов «МК» узнал счастливые знаки 
выпускного-2016. 

Для начала мы проверили, кто что зага-
дывал и у кого что сбылось или хотя бы начало 
сбываться? 

Год назад накануне своего выпускного 17-
летняя выпускница Лиза Хидекель рассказала 
нам о своем школьном романе со своим одно-
классником — 18-летним Владом Васильчуком 
так: «Мы с Владом хотим быть вместе всю жизнь. 
Но первое время после школы, видимо, придется 
жить раздельно, но не знаю, сколько мы выдержим 
друг без друга».

А приватно Лиза тогда призналась, что не 
хочет откладывать свадьбу и у нее есть примета, 
которую она намерена претворить в жизнь на вы-
пускном. А расскажет о ней, если та сбудется. 

Звоню год спустя:
— Ну и как там твоя примета?
— Сбылась в лучшем виде! — радостно отве-

чает Лиза. — 10 июня у нас с Владом была свадьба. 
Мы счастливы! Именно это я и загадывала в ночь 
нашего выпускного. 

— Поделишься своей счастливой при-
метой с нынешними выпускниками? 

— Конечно! Мы с девочками выбирали счаст-
ливые цвета платьев, а само желание загадывали 
ровно в полночь. Вот, например, в прошлом году 
в тренде были цвета выпускных платьев «пепел 
розы», неоновый желтый и мятный, красный и бе-
лый. Но при этом астрологи предупреждали тех, кто 
мечтает о любви, не надевать желтый и зеленый, 
он стимулировал тех, кто мечтал о достижениях в 
учебе. Красный приносил удачу тем, кто мечтал о 
быстрой славе, о богатстве. А розовый — для тех, 
кто мечтал выйти замуж, его я и надела. 

Впечатлившись, обращаюсь к астрологу (ка-
кие цвета принесут удачу этим летом?), к стилисту 
(какие платья в тренде?) и к психологу (не вредно 
ли настраивать себя на исполнение желания, а то 
вдруг потом горькое разочарование?). 

Астролог Анна Вакулевская подтверждает, 
что в ночь выпускного нужно загадывать желания, 
а для того чтобы они исполнились, верно выбрать 
цвет платья девочкам, цвет аксессуаров маль-
чикам и всем избегать конфликтных ситуаций и 
раздражающего поведения. 

— На выпускном балу, как и во время встречи 
Нового года, желательно привнести в свой об-
раз цвета, гармоничные високосному 2016-му, 
проходящему под знаком Обезьяны. Несмотря 
на то, что с подиума этим летом нам рекомен-
дуют серый, синий, белый, бордо, желтый и всю 
пастельную гамму, из всех Обезьяне по душе 
придется лишь цвет красного вина, золотистый, 

экрю (цвет яичной скорлупы), теплый розовый и 
желтый. Причем магическими в этом году станут 
именно все оттенки желтого — от лимонного до 
насыщенного солнечного цвета. И если в про-
шлом году не рекомендовалось надевать желтые 
платья или галстуки тем выпускникам, которые 
мечтают о любви, то теперь все наоборот. Все 
оттенки желтого принесут успех в области чувств, 
золотистый обещает деньги и удовольствия, а 
красный — цвет успеха вообще. 

Стилист Яна Щенсняк считает, что самая 
счастливая примета на выпускной — оставаться 
собой. Девушке не стоит создавать образ роковой 
женщины, если в душе она спортивная девчонка. 
А юноше не нужно париться в неудобном фраке, 
если в душе он хипстер. 

— У стилистов есть саркастическая пого-
ворка: «Страшнее невесты может быть только 
выпускница». Но обижаться тут не нужно, так как 
каждая выпускница может понять, что сделает ее 
смешной. Для того чтобы наряд не был нелепым, 
надо сделать всего две вещи: 1) четко озвучить 
самой себе цель мероприятия — как вообще, так 
и лично для вас; 2) постараться визуализировать 
образ, в котором вы хотите предстать. И сразу все 
становится намного проще! 

Также, по словам дизайнера Виктории 
Чертиной, в праздничном образе лучше отдать 
предпочтение естественности: «Без сложносочи-
ненных причесок, стриптизных туфель и кричащих 
нарядов!».

— Молодым выпускницам не стоит надевать 
слишком короткие платья, с глубоким декольте и 
открытой спиной, — рассказывает дизайнер. — В 
нарядах должны присутствовать некая невинность 
и недоговоренность. Поэтому я бы посоветовала 
длину по щиколотку или чуть ниже колен. Но если 
девушке идет длина чуть выше колен — почему бы 
и нет? Несмотря на то что сейчас в моде платья-
халаты и различные «пижамы», на выпускной вечер 
все же стоит от них отказаться и выбрать что-то 
более соответствующее празднику. Также в этом 
году для девушек актуальны брючные костюмы 
или смокинги — в них можно выглядеть и со-
лидно, и празднично. Никогда не выйдет из моды 
диоровский нью лук, его можно очень удачно 
использовать на выпускном.

— Поясните для наших юных читательниц, 
что это за лук?

— Прилегающая и приталенная верхняя кор-
сетная основа, а внизу идет юбка-солнце или по-
лусолнце. И стильно и красиво — то, что нужно.

— Каким цветам стоит отдать 
предпочтение?

— Цветовую гамму я все же посоветовала 
бы пастельных тонов, неяркую и некричащую. 
Ткани желательно использовать не блестящие, 
а матовые. Главное — не переборщить с раз-
личными стразами, пайетками и блестками, как 
многие делают на выпускных вечерах. Тренд 
этого сезона — отделка кружевом. Что касается 
бижутерии, то тут скажу так: не стоит навеши-
вать на все тело различные побрякушки. На шее, 
например, достаточно будет чокера (короткое 
ожерелье, плотно прилегающее к шее. — Прим. 
авт.) — он очень моден в этом сезоне. Помните 
про минимализм!

— А что насчет туфлей?
— Хочу предостеречь всех девушек: ни 

в коем случае не надевайте в этот вечер так 

называемые «стриптизные» туфли! Откажитесь 
от туфлей на высокой платформе — они выглядят 
вульгарно и совсем не подходят молоденьким 
выпускницам. Лучше взять классические лодоч-
ки или босоножки — в них вы будете выглядеть 
весьма кстати. 

— Каждый год стилисты советуют де-
вушкам не перебарщивать с прической и 
макияжем, но мало кто прислушивается к 
советам профессионалов. А что в этом году 
«соорудить» на голове и как «разукрасить» 
лицо?

— Никаких домов на голове и сложносочи-
ненных причесок! Все должно быть приближенно 
к натуральному, естественному. Используйте как 
можно меньше укладочных средств, чтобы не 
утяжелять волосы. Если хотите локоны, то они 
должны быть легкими, не перекрученными. Или 
для завершения изысканного образа выбирайте 
выпрямленные каскады. Макияж, соответственно, 
тоже должен быть близок к натуральному: мини-
мум тона и теней. Губы рекомендую накрасить 
бледным блеском.

— С молодыми людьми все гораздо про-
ще — никаких причесок и проблем с выбором 
наряда. Или проблемы с прической и наря-
дом все же имеют место быть и у сильного 
пола?

— У мужчин действительно все проще. Что 
касается прически, то тут достаточно будет ак-
куратной короткой стрижки для завершенности 
образа. Из обуви можно выбрать лоферы (модель 
туфель без шнурков, по форме напоминающих 
мокасины, но отличающихся наличием подошвы 
и низкого широкого каблука. — Прим. авт.) или 
кеды с костюмом. Но тогда под пиджаком долж-
на быть не рубашка, а футболка. Или другой, не 
менее стильный вариант — туфли и рубашка. 
Думаю, что молодым парням не нужен официоз 
в виде бабочки и галстука, поэтому в этот вечер 
посоветовала бы от них отказаться.

Психолог Алина Колесова уверяет, что 
разочарований от загаданных желаний не по-
следует, если правильно себя настроить.

— Если внутренне настроиться на цель и 
подчинить этой цели даже текущий момент, все 
обязательно получится и никаких разочарований 
не будет! На выпускном советую:

Не экспериментировать со своей внешно-
стью накануне события — неудачный результат 
может всерьез выбить вас из колеи.

Не проводить свой выпускной бал с теле-
фоном в руках, отвлекаясь на соцсети и селфи. 
Гораздо лучше пригласить профессионального 
фотографа, а самим не выпадать из празднич-
ного потока. 

Не позволять никому портить себе 
настроение.

Настроиться на генеральную цель, а про-
межуточные оставить на потом. Например: я 
непременно поступлю в МГУ, но о конкретных 
трудностях вступительных экзаменов подумаю 
завтра — ведь сегодня у меня праздник, который 
в жизни бывает только раз!

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ, Майя ГВИЛАВА.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. День накануне свет-
лого праздника Пасхи. 4. Записная книжка с от-
рывными листами. 10. Цыпленок-«скороспелка». 
11. Жилой прицеп для семейных загородных 
поездок. 13. Выкопанный горшок с золотыми 
червонцами. 14. Цинковая «сушка» для прыщей. 
15. Уведомление о посылке, которая на почте 
«томится». 16. Серебряный «орден» ГТО. 18. 
«Крашеное коромысло через реку повисло». 
20. Офис в советские времена. 22. Участник 
стихийного восстания. 23. И индеец в Америке, 
и папуас в Новой Гвинее. 24. Трофей стрелка-
курилки. 27. Бесплатный сыр в мышеловке. 30. 
Хвостовидный придаток у человека, доставшийся 
ему от далекого предка. 32. Рисованный «сериал» 
про Супермена. 34. Сувенир, висящий на связке 
ключей. 35. Дом «памяти братьев Люмьер». 36. 
Ночная Мекка гламурных тусовщиков. 38. Пти-
ца, до которой «доходит» на третьи сутки. 39. 
Иждивенец с хорошим аппетитом. 40. Черный 
«зуб» рояля. 41. Интриган, вносящий раздоры 
в некогда дружную компанию. 42. Мясной про-
дукт, которым пахла электричка из Москвы в 
старом анекдоте.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Завуалированная насмеш-
ка из уст остроумного человека. 2. Автор и исполни-
тель собственных песен. 3. Засекреченное место, 
где прячут кубышку с деньгами. 5. Скоростной 
многоместный пассажирский самолет. 6. Сливочная 
прослойка между бисквитными коржами. 7. Цветок 
в названии революции в Киргизии. 8. Наследник, 
вставший у руля семейного бизнеса. 9. Насеко-
мое, похожее на вертолет. 10. «Рота» Раевского в 
романе «Война и мир». 12. Сердечное отношение 
хозяев к гостям. 17. След помады на кружке. 19. 
Американский и восточноазиатский крокодил. 20. 
Вкусняшка в коробке шоколадного ассорти. 21. Перл 
от Козьмы Пруткова. 25. Зеленый красавец наряду 
с алмазом, сапфиром и рубином. 26. Гигантская 
змея, попавшая в триллер. 27. Зажим, не дающий 
улететь сушащейся на улице простыне. 28. Каждый 
ингредиент царской водки. 29. Отступление от 
главной темы изложения для освещения побочного 
или дополнительного вопроса. 31. Участок одеж-
ды, который нужно разгладить. 33. Деревянный 
«диванчик» в парке. 34. Гимнастический снаряд в 
виде бруса на стойках. 37. Лента «в завязке». 38. 
Легкая травма упавшей фигуристки.

Лиза Хидекель 
вышла замуж 
спустя год после 
выпускного.

СЧАСТЛИВЫЕ ПРИМЕТЫ 
ВЫПУСКНОГО-2016

Если все сделать правильно, 
загаданное в полночь желание сбудется

Официальные площадки праздника 
выпускников устраивают далеко не всех 

Такое решение принято по резуль-
татам доследственной проверки 
по материалам в СМИ. Родченков 
в интервью заявил о многочис-

ленных нарушениях антидопинговых правил в 
российском спорте, в том числе и с его участи-
ем. Сегодня — обвиняется в злоупотреблении 
полномочиями. Будем прямолинейны: значит, 
хотя бы часть, пусть самая малая, сказанного 
Родченковым, может оказаться правдой? Чтобы 
добить — этого хватит... 

В далеком теперь уже ноябре наш главный че-
ловек по спорту говорил: «Россия против бойкота. 
Россия против вмешательства политики в спорт. 
Мы не собираемся ничего нигде бойкотировать. 
Россия является надежным партнером между-
народного олимпийского движения». Возможно, 
услышим эти же слова и сейчас. С продолжением: 
но в Рио-де-Жанейро мы не поедем. 

Бойкот (или отстранение) отбросит рос-
сийский спорт далеко. Не убьет. Но не факт, что 
очистит его, если останутся прежние структуры 
управления и прежние руководители. Наруше-
ния можно совершить в одиночку. Укололся и 
забылся. Утаить его последствия в одиночку 
невозможно, все равно будет некая цепочка 
помощников-благодетелей. Небезвозмездно. 
Об этом и речь.

Всю чудовищность, порочность, болезнен-
ность, несправедливость и горечь сегодняшней 
ситуации (пусть пока еще нет ни принудительного 
отказа, ни добровольного) обсуждать уже бес-
смысленно. Нам сказано, что «нулевой терпи-
мости» к допингу в стране нет. 

«Я хочу внести в вопрос предельную ясность: 
мы не принимали решений против «чистых» спор-
тсменов. Мы оценили систему и культуру, внутри 
которой соревнуются все российские спортсме-
ны. Это испорченная система, которая бросает 
тень на каждого атлета, являющегося его частью… 
Да, был достигнут определенный прогресс, и это 
следует отметить, но в основе доклада незави-
симой рабочей группы лежит фундаментальная 
реальность, которая подтвердила, что эта систе-
ма не признает основной принцип спорта — за-
щиту спортсменов и обеспечение безопасной и 
«чистой» среды, где они могут конкурировать. 
Это не инструмент для ведения переговоров. 
Здесь была система, которая портила каждого 
спортсмена в российской легкой атлетике». Убе-
рите из этих слов президента ИААФ Коэ слова 

«легкая атлетика» — и вот оно, обвинение всем 
спортсменам России. Нездоровая среда. 

Всеобщий психоз? Несомненно. Россия 
представлена самой грязной, самой виноватой, 
самой тупой в собственной упертости и нежела-
нии менять собственный менталитет. 

Да, в нас и это есть, чего уж там. «А кто не 
пьет?! Назови! Нет, я жду! Достаточно! Вы мне 
плюнули в душу!». Наши «Покровские ворота» — 
это наша жизнь.

С российской спортивной жизнью нам еще 
разбираться и разбираться. Самим разбираться. 
И «нулевую терпимость» за месяцы не взрастить. 
А вот как реагировать на чужие плевки в нашу 
душу? 

Только одна история. Сжатый рассказ только 
одного атлета — чемпиона мира в барьерном беге 
Сергея Шубенкова. 

«Вы знаете мою маму? Она экс-рекордсменка 
СССР в семиборье, серебряный призер чемпиона-
та Европы, четвертое место на Олимпийских играх 
в Сеуле. И есть в ее биографии очень обидное 
неучастие в Олимпийских играх в Лос-Анджелесе. 
Она была готова к ним просто потрясающе. По-
смотрим… В Лондоне я только-только вырвался 
в большой спорт и сразу попал на Олимпийские 
игры. Технически там наошибался, по башке 
проехало — и всё. Сейчас уже такого не будет, 
конечно. И это даже не с ситуацией связано. 
А ситуация — не брошу спорт, конечно, буду бегать 
столько, сколько бегается. Все мы тренируемся 
для того, чтобы показывать какие-то результа-
ты, выигрывать медали. Но легкая атлетика для 
меня — это жизнь. Выхожу и наслаждаюсь. Если 
выбрал дело жизни, надо его делать. В каждой 
профессии бывают ремесленники и художники. 
Надо художником быть. У меня неуверенности 
относительно Олимпийских игр нет. Я туда опре-
деленно поеду. Сборная будет или отдельные 
атлеты, или изобретут еще какие-то варианты… 
В самом главном я уверен: Олимпийским играм 
в Рио быть, и мне на них тоже». 

Сергей сказал это две недели назад. Си-
туация меняется стремительно и агрессивно. 
И видит ли кто-то выход, кроме неучастия Рос-
сии в Олимпийских играх? Не сомневаюсь, что 
сегодня общество вновь расколется: за бой-
кот и против него. Не представляю, что должно 
перевесить в принятии решения. И так — плохо, 
и так — мерзко.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ОЛИМПИЙСКАЯ СКАЗКА, ПРОЩАЙ?

Бюджетные места в Московском 
финансово-юридическом университете МФЮА 
в 2016 году открыты для будущих бакалавров 
по направлению «Информатика и вычисли-
тельная техника».

Спеши, сдавай документы! 
Яков Казаков, четверокурсник МФЮА, уверен: 

информатика и вычислительная техника — самые 
интересные на свете вещи. «У нас в МФЮА учеб-
ный план выстроен так, что нет ничего лишнего. 
Пользуемся последними версиями Visual Studio, 
MathCAD, программами от Adobe, учимся про-
граммировать на C#, Python, Delphi, настраивать 
и дорабатывать базы 1С. Выдают Microsoft Office 
2016 для установки на любые устройства. Для 
занятий выделены специальные виртуальные сер-
вера и сетевое оборудование CISCO, доступны 
все программные продукты компании Microsoft 
в рамках Dreamspark», — говорит он. С третьего 
курса студент учится в МФЮА еще и на программе 
второго высшего образования по направлению 
«Прикладная информатика» — заочно. После 
защиты диплома он готовится в магистратуру 
МФЮА на направление «Бизнес-информатика». Он 
и его однокурсники со второго курса работают без 

отрыва от учебы, их зарплата достигает 70 тыс руб.
Яков начал специалистом технической поддержки 
IT-отдела МФЮА, теперь  — монтажник локальных 
вычислительных сетей.

(495) 221-10-01,  www.mfua.ru

МФЮА. ПОСТУПАЙ НА БЮДЖЕТ!
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Хозяйственная девушка перед выходом 
из дома всегда запостит селфи, чтобы 
лайки капали, пока она шляется.

Скучающую женщину лучше не тро-
гать. Неизвестно, что она себе там 
наскучала.

— Дорогая, я хочу пожить немного для 
себя…

— Ну поживи, пока я крашусь...

В момент опасности человек может 
делать невероятные вещи. Например, 
Вася, встретив толпу хулиганов, посадил 
укроп.

Художника может обидеть каждый. Поэто-
му не стесняемся, подходим в порядке 
живой очереди.

1

2
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Василий Березуцкий (1982), 
футболист
Юрий Визбор (1934–1984), бард, 
журналист, актер
Николай Дроздов (1937), биолог, 
телеведущий
Николь Кидман (1967), актриса, 
обладательница многочисленных 
наград «Оскар», BAFTA, «Золотой 
глобус»
Владимир Коренев (1940), актер 
театра и кино, народный артист 
России
Вячеслав Котеночкин (1927–2000), 

режиссер-мультипликатор («Ну, 
погоди!»)
Жан Мулен (1899–1943), герой фран-
цузского Сопротивления
Жак Оффенбах (1819–1880), компо-
зитор, основоположник классической 
оперетты
Роберт Рождественский (1932–
1994), поэт

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве 15…17°, днем в Мо-
скве 27…29°. Переменная облачность; 

без осадков, ветер ночью северной 
четверти, 3–8 м/с, местами порывы 
до 17 м/с, днем северной четверти, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.41, заход Солн-
ца — 21.20, долгота дня — 17.38.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка будет с незначительными 
возмущениями.

ДАТсКИй уГОлОК

Всемирный день беженцев.
Всемирный день мотоциклиста.
Всемирный день защиты слонов 

в зоопарках.
День специалиста минно-
торпедной службы ВМФ России.
1803 г. — в Санкт-Петербурге в саду 
Кадетского корпуса состоялся пер-
вый в России полет на воздушном 
шаре.
1991 г. — парламент Германии и чле-
ны германского правительства при-
няли решение о переносе столицы из 
Бонна в  Берлин.
1993 г. — высокоскоростной поезд 
«Юростар» за 2 часа 40 минут со-
вершил первый пробный рейс по 
«Евротуннелю» под Ла-Маншем.
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ПЕРсОНА

КуРЬЕР КулЬТуРЫ

с Натальей МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Герои романов писателя Сергея Алек-
сеева хранят в уральских пещерах са-
кральную сущность России, путеше-
ствуют в поисках сокровищ и смысла 
жизни, открывают тайны русского язы-
ка. Сам же писатель бросил Москву, 
скрылся в глухой тайге приполярного 
Урала, где и проходит действие доброй 
половины многочисленных книг, — 
«МК» с трудом удалось разыскать его.

 — Кто ваши близкие, как сочетается 
ваш образ жизни с семьей?

 — Самое сложное понятие в моей жизни 
— семья, если подходить к ней с обычными 
нормами. По природе я странник, бродяга, но 
и у волка-одиночки есть дети. У меня их пяте-
ро: старшая дочь Светлана — оперная дива, 
колоратурное сопрано и мать моих внуков, все 
успевает в жизни. Сын Алексей — странствую-
щий музыкант, композитор-песенник и испол-
нитель драматического рока: так мы назвали 
его неформатные песни. Дочь Валентина да-
лека от сцены, но знаток иностранных языков, 
филолог и переводчик, живет в Германии и тоже 
рожает внуков, правда, немцев. Сын Егор тоже 
музыкант, живет в Санкт-Петербурге, играет в 
группе на бас-гитаре, крайний сын Иван живет 
в Вологде, занимается всем понемногу, в том 
числе литературой и музыкой, хотя по профес-
сии автомеханик. 

 — Вы по роду сибиряк, потом долго 
жили в Вологде, затем в столице, а сейчас 
ушли в таежное отшельничество, в глушь… 
Как к этому относятся родные, друзья? Как 
им объяснили отъезд?

 — Уехав из Москвы, где прожил пятнадцать 
лет, я до сих пор откашливаю смог, суету и бес-
смысленность существования крупных стольных 
городов. Близкую мне Вологду люблю как за-
поведную часть Русского Севера, где хранится 
генофонд нации, ее нравы и обычаи. Скорее 
всего, вернусь в этот город, когда стану немощ-
ным, ибо в Вологде хорошо в старости. Сейчас 
же живу в небольшом поселке в Свердловской 
области. Северный Урал — моя давняя любовь. 
Я сюда не «переехал, бросив Москву», — я сюда 
вернулся как домой. Хотя дома как такового нет, 
есть теплая и уютная избушка, очень близкие 
люди, замечательное ненавязчивое окружение. 
Поселок небольшой, но древний, стоит на слия-
нии двух горных рек — Павды и Березовой. На 
берегу Березовой хочу поселиться в скиту, чтоб 
все время слышать бег воды и времени...

 Побег же из Москвы дети одобрили, по-
скольку видели, что я никогда не смогу прирасти 
к мегаполису. А друзья были в восторге — побы-
вав у меня на Урале, послушав сосен шум, тоже 
захотели воли, тишины, одиночества. 

 — В глуши вы не медитируете, а активно 
работаете, судя по тому, что у вас регулярно 

выходят книги. Как отшельничество влияет 
на творчество?

 — Основная беда нынешних пишущих (их 
и писателями-то назвать трудно) — неумение 
или скорее нежелание осмысливать философию 
времени. Поэтому домохозяйки и пенсионерки 
кропают детективы, которые теперь называются 
литературой! Подобного маразма великая русская 
литература еще не знала. Но ничего — это надо 
пережить. Отшельничество, долгое молчание и 
одиночество позволяют сконцентрировать энер-
гию мысли. За текущий год на Урале воплотил 
три давних замысла, которые никогда бы не смог 
осилить в городской суете, и получилось два ро-
мана художественных и роман-эссе «Ведическая 
граматица» — заключительная книга цикла «Сорок 
уроков русского».

 — Какой вы человек в быту? Гастроно-
мические пристрастия? Три предмета, без 
которых не мыслите повседневную жизнь?

— В быту, наверное, ужасный... По крайней 
мере так утверждают мои бывшие жены, отчего 
и получали титул бывших. Мой быт напрямую 
связан с творческой работой и не существует 
как отдельная составляющая жизни. Любимые 
блюда — это все соленое и перченое, съем хоть 
половую тряпку, если с горчицей, хреном, плюс 

посыпать перцем и сдобрить чесноком! Однажды 
на приеме в корейском посольстве я стал перчить 
их острейшее блюдо — что-то наподобие наших 
обжаренных пельменей. У служащих кухни широко 
открылись глаза. Без острого за стол не сажусь, 
все кажется невкусным. 

Там, где я сейчас живу, из предметов всегда 
под рукой топор, мастерок и оружие. Топор, по-
тому что сам рублю дома, сын и внук плотников, 
своего сына Алексея тоже обучил. Мастерок 
— потому что люблю класть печи, особенно 
русские, но всю глину перетираю и наношу на 
кирпич голой рукой, так лучше чувствуется ма-
териал. Оружие — потому что с раннего детства 
охотник. Первое ружье отец купил мне, когда 
перешел в четвертый класс без «троек» — таково 
было условие. 

 — Что читаете сами? Вообще и кон-
кретно сейчас?

— Читаю в основном специальную лите-
ратуру, касаемую профессий героев, которые 
живут в романах. Обожаю Маркеса, который 
подтолкнул к творчеству, перечитываю до сих 
пор. Вырос на «деревенской» литературе — 
Белов, Астафьев, Распутин, Шукшин, Федосеев. 
И классика, конечно, и русская, и зарубежная. 
Когда писал роман «Изгой Великий» — прочитал 

всего Аристотеля, и, надо сказать, он меня вдох-
новил и измучил. А в данный момент читаю «Утро 
магов» Жака Бержье и Луи Повеля — «оккультно-
технологическое» фэнтези из 60-х годов….

 — Добровольного отшельника сразу 
хочется спросить — насколько вам близка 
современная культура, кино, музыка? Не 
делаете ли вы из нее «ось зла», как это не-
редко бывает у «уходящих от мира»?

— Большая часть шоу относится к бизнесу, 
поэтому не имеет отношения к культуре. Судя по 
тому, что сейчас происходит в культурной жизни 
страны под эгидой соответствующего министер-
ства, то его давно пора переименовать, а самого 
министра обозначить как главного шоумена. 
Кинематограф ринулся вслед за детективщиной 
в литературе и исчах. На экранах в криминаль-
ном кино, по подсчетам специалистов, убито 
уже больше людей, чем все население России. 
Разрушаются режиссерская и актерские школы, 
выпестованные в советском кинематографе. 
Поэтому смотрю в основном старые фильмы 
Тарковского, Герасимова, Говорухина, слушаю 
песни Кукина, Клячкина, Высоцкого, Окуджавы, 
люблю современный неформат.

 — У вас пятеро детей — как звучат в 
вашей системе ценностей три тезиса, или 
три «закона жизни», которые человек должен 
передать своему ребенку?

— Детям с раннего детства вбивал:
«Не предавай! Ничего не проси у сильных! 

Не унижай и не унижайся!»
 — Представим, издатель вам скажет: 

«а напишите-ка нам книгу о президенте!» 
Напишете?

— Ну, в психологии Путина много чего ин-
тересного, и можно было бы это художественно 
осмыслить… Я уже почти написал роман о по-
литике высокого ранга, при этом без намеков 
издательства, по своей собственной воле. Меня 
привлекла личность губернатора Кузбасса Амана 
Гумировича Тулеева. Его зовут не по-русски, но 
я пока еще не встречал человека более русского 
по образу мышления и манере поведения, чем 
он! А каково переплетение судеб родов, когда 
дед Тулеева встречается с Аркадием Гайдаром, 
а впоследствии сходятся в поединке внуки... 
Впрочем, не стану предвосхищать сюжет, роман 
уже скоро выйдет.

 — Ваши поклонники постоянно выска-
зывают вам справедливые претензии насчет 
брошенных на полдороге серий книг. Это не 
совсем честно по отношению к читателям, 
вы же «в ответе за тех, кого приручили», 
люди ждут…

 — Да, есть такой грех... Давний долг перед 
читателями — c 2000 года не закончена книга 
«Долина смерти», серию «Карагарач» начал и 
бросил, серию «Арвары» тоже. Случается это 
вот почему: замысливаю я роман в двух книгах, 

ибо тема такая, что в одну книгу не влазит, но 
пока пишу один том, герои и материал мне так 
надоедают, что я не знаю, куда от них спрятаться, 
в сне их начинаю видеть, они меня мучают… Бро-
саю, чтобы отдохнуть, а в это время рождается 
новый замысел. А когда новый замысел — все 
горит, сверкает, светит изнутри! И я уже преж-
нюю книжку и вовсе откладываю на год-два, а к 
тому времени уже забывать начинаешь… Сейчас 
я потихонечку старые долги раздаю. 

У меня времени и сил не хватает все свои 
идеи воплотить. Я тут даже пытался как-то орга-
низовать нечто вроде школы, группы единомыш-
ленников: научить их, передать опыт, поделиться 
идеями. Давал идею романа — бери, пиши…

— … литературных негров, что ли, 
тренировали?!

 — Да нет же! Я просто предлагал людям 
канву романа и проработанных героев: бери и 
«наращивай мясо на кости». Пусть люди издают 
результат под своим именем. 

 — И что из этой истории вышло?
 — Да ничего. Троим предложил идеи. Все 

они по одной-две книжки уже выпустили. Дал 
им «учебные романы». Мне своих разработок 
не жалко, а человек научился бы писать, раскру-
тился бы. Одна женщина страниц 30 написала и 
бросила — тут, говорит, думать надо, философом 
быть. Я понял, что женское мировосприятие не 
годится для серьезной литературы. Детективы 
у женщин хорошо получаются, а вот философия, 
психология, борьба мировоззрений — не выхо-
дит… Другой автор, друг мой, страниц 50 осилил 
и говорит: не мой это материал, зря я взялся. 
Третий с азартом начал, но тоже не осилил. Я, 
говорит, приписываю к твоему роману кусочек, 
а дальше тупик — не знаю, что писать! В итоге 
хорошая идея так и осталась нерожденной и 
вернулась обратно ко мне. Я же за нее через 
какое-то время взялся — и на вдохновении за 22 
дня получился роман «Понтифик из Гулага».

 — Цикл книг «Сокровища Валькирии» 
— это ваша визитная карточка, по ней вас 
знают большинство читателей. (Цикл по-
вествует о деятельности некой тайной силы, 
сообщества, являющегося хранителем и за-
щитником сакральных знаний и духа России. 
— «МК») Но многим читателям последняя 
книга показалась слабой, не в духе цикла, 
чуть ли не медиафраншизой?

 — Представления формируются не сразу, 
со временем. Уверен, лет через пять ее будут 
считать сильной! Эта серия не закончена, «Со-
кровища Валькирии» — это не художественный 
сюжет, а формирование мировоззрения. Это 
роман даже не с двойным, а с тройным дном, 
опередивший время. Не надо воспринимать их 
прямолинейно, читайте дважды, трижды — и вы 
нащупаете это третье дно! 

Евгений БАЛАБАС.

сергей 
АлЕКсЕЕВ: 

«Женское 
мировосприятие 

не годится 
для серьезной 

литературы»

ПИсАТЕлЬ, сБЕЖАВШИИ 
В уРАлЬсКИИ сКИТ

В дни работы Петербургского экономиче-
ского форума субботним утром в музее 
Академии русского балета им. Агриппины 
Вагановой в Петербурге было подписано 
соглашение об открытии в Приморском 
крае филиала петербургской Академии 
русского балета. Свои подписи под до-
кументом поставили ректор Академии 
народный артист России Николай Циска-
ридзе и губернатор Приморского края 
Владимир Миклушевский.

Стоит напомнить, что еще 1 января этого 
года по поручению Президента РФ открыта 
Приморская сцена Мариинского театра. Ху-
друк Мариинки Валерий Гергиев выступил 
инициатором создания филиала академии 
Вагановой в Приморье.

Как рассказал обозревателю «МК» Ни-
колай Цискаридзе, подготовительная работа 
по отбору талантливых детей будет идти в 
несколько этапов. Так, согласно договорен-
ностям уже в конце августа Цискаридзе и 
педагоги академии проведут в Приморье 
предварительный просмотр детей со всего 
Дальнего Востока. На первом этапе плани-
руется отобрать около 10–12 ребят. И как 
тут не вспомнить указ царицы Анны Иоан-
новны о первом наборе, в котором должно 
было быть «10–12 стройных ребят и пригожих 
девочек».

— Это будет целевой набор от Примор-
ского края. И Минкультуры уже дало свое 
согласие, — говорит Николай Цискаридзе. — 
Но мы установим точную цифру, только когда 
увидим число заявок и посмотрим всех, кто 
придет. Для балета важны способности. Здесь 
важно учитывать все: слух, внешние данные, 
строение соответствующее, но главное — со-
стояние здоровья.

Счастливчики, успешно прошедшие 
конкурс, начнут учиться в Санкт-Петербурге, 
а когда будет построен филиал, продолжат 
обучение в Приморье.

Марина РАЙКИНА.

ЦИсКАРИДЗЕ ОТКРОЕТ 
В ПРИМОРЬЕ ФИлИАл 
ВАГАНОВКИ
соглашение  
об открытии 
центра подписано 
с губернатором 
Миклушевским
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ВАЖНОВАЖНО

Академия балета основана 
в 1738 году императрицей 
Анной Иоанновной как Тан-
цовальная Ея Императорско-
го Величества школа. Даже 

в годы Великой Отечественной войны и 
блокады школа не прекращала работы. 
В этом году — 274-й по счету выпуск.

Никто столько не занимается историей 
(далекой и близкой), как Марк Розовский в 
своем театре «У Никитских ворот». Тому до-
казательство — «Человек-волк», последняя 
премьера этого сезона. На сей раз мастер 
обратился к психоанализу знаменитого 
доктора Фрейда, посредством которого 
крепко-накрепко увязал прошлое с на-
стоящим, заглянув в будущее. 

В центре неидеального по гладкости экра-
на по заднику сцены — волчья морда с неми-
гающими голубыми до прозрачности глазами 
и оскалом — страшно. А на сцене — кабинет 
с нехитрой обстановкой, соответствующей 
характеру медицинского заведения, куда при-
ходит странный пациент, некогда проходивший 
курс лечения у доктора Фрейда. Самого док-
тора нет: здесь лишь последователи его уче-
ния — психиатр Анета Гарднер и ее ассистентка 
Розмари — весьма эффектная длинноногая 
блондинка, похожая на балерину. Человек пу-
гливо озирается, точно дикий зверь, попавший 
из леса в город. Но бывший пациент не опасен, 
хотя случай его был квалифицирован Фрейдом 
как «человек-волк».

Так что все это не выдумки, и у человека-
волка был реальный прототип. Это Сергей 
Панкеев, родившийся в 1886 году в Одессе в 
семье помещика. В 1905 году он с отличием 
окончил гимназию и поступил в университет. 
Вместе с матерью и старшей сестрой Анной 
совершил путешествие по Европе, а в 1906-м 
Анна покончила жизнь самоубийством после 
(вот странность) посещения места дуэли Лер-
монтова в Пятигорске. К 1907 году у Сергея 
появились признаки депрессии, по совету 
отца он обратился к российскому психиатру 
Бехтереву и немцу Эмилю Крепелину. В 1910–
1914 годах Панкеев лечился у Зигмунда Фрей-
да. С 1920 года Сергей жил в Вене и работал 
страховым агентом. 

Вот такая история легла в основу пье-
сы Розовского, где смешалось все: болезнь, 
страсть с болезненными проявлениями, секс 
(куда ж без него), споры об учении Зигмунда 
Фрейда, которого одна часть профессиона-
лов считала шарлатаном, а другая — гением. 
И частная жизнь на фоне исторических собы-
тий, потрясших мир в 30-е годы прошлого века: 
оккупация Вены немецкими войсками, органи-
зация концентрационных лагерей, массовое 
истребление евреев. Жена человека-волка, 
еврейка Тереза, предвидя свою страшную 
судьбу, отравилась газом. Человек-волк со 
своими детскими неврозами оказался котен-
ком перед веком-волком, с жестокостью дикого 
зверя разрывающего человечество. И все это 
под прекрасно-тревожную музыку Малера. 
История в силу предложенной новизны и ее 
воплощения на сцене смотрится на одном 
дыхании.

Актерский треугольник Александр Маса-
лов — Райна Праудиня — Линда Лапиньш — 
прекрасно справляется со своей задачей. 
Масалов в этом сезоне замечательно сыграл 
Каренина в спектакле «Анна Каренина. Lecture» 
и в «Человеке-волке» продемонстрировал уме-
ние тонко, без нажима вести психологическую 
линию роли. Его партнерша — дебютантка 
«У Никитских ворот», эффектная Линда Ла-
пиньш — оказалась весьма перспективной 
актрисой. Ее роль наиболее выигрышная и 

допускает несколько моментов перевоплоще-
ния, с чем актриса отлично справляется.

Интервью после спектакля с Марком 
Розовским.

— Марк Григорьевич, почему вы обра-
тились к трудам Фрейда, интерес к которым 
до сих пор имеет волновой характер? Вы 
мучимы его психоанализом, как многие?

— Нет, я Фрейдом совсем не мучим, что, 
как мне кажется, отражено в пьесе. Я действи-
тельно считаю, что сейчас мир как никогда 
нуждается в психиатре, и то, что сегодня мы 
часто являемся неадекватными, — это факт 
нашей реальности. Одни считают Фрейда 
авантюристом, другие — великим ученым, но 
факт остается фактом: Фрейд излечил мно-
жество людей, и его метод действует. Хотя 
я не специалист и не могу быть судьей, но с 
точки зрения театральной Фрейд дает большие 
резервы театру, психологическому прежде 
всего. Потому что если соединить систему 

Станиславского с психоанализом Фрейда, то 
театр от этого только выиграет.

— Работая над пьесой, вы обращались 
к специалистам?

— Нет, я просто читал книги: самого Фрей-
да, о нем — их великое множество. А вот исто-
рию человека-волка я написал, как и написал не 
так давно пьесу «Харбин-34», основываясь на 
реальных событиях. В любом случае Фрейд для 

меня — повод, чтобы размышлять совсем на 
другую тему: человек в мясорубке истории.

— И еще неизвестно, кто есть волк.
— Да, люди звереют, теряют человече-

ское «я» и становятся волками, хищниками, 
жертвами. Причем и хищники, и жертвы могут 
преображаться в тех и других. То есть сегодня 
неадекватность, которую мы наблюдаем и в 
поведении, и в нашем состоянии, — результат 
неких глобальных процессов. Как мне кажется, 
происходит атака на человечность, а в ХХ веке 
она с особой силой проявилась: в гитлеризме, 
сталинщине.

Мой герой, рафинированный русский дво-
рянин, белоэмигрант — очень светлый человек, 
чувственный, честный, но он заболел психи-
ческой болезнью, и Фрейд его вылечил. А вот 
что было после… Наступила эпоха фашизма, 
война, а потом послевоенное время и т.д., 
и т.д. Вроде бы наступил мир, но в нем надо 
было выживать, а счастья не было. И насту-
пило человеческое одиночество, наступила 
расщепленность человеческого «я» в связи с 
потерей реального счастья. А вокруг насилие, 
насилие и еще раз насилие...

— В какой степени вы использовали в 
работе роман Гессе «Степной волк»?

— Совсем не использовал: гессевский 
текст тоже написан под влиянием научного 
исследования Фрейда, но «Степной волк» — аб-
солютная фантазия, и потом в «Степном волке» 
нет такого героя, как русский человек. У меня, 
конечно, все фамилии изменены: это все-таки 
тоже мое фэнтези на основе документов. Ведь 
есть воспоминания и самого человека-волка, 
и воспоминания других врачей. Ему ставят 
диагноз «одержимость преображения»: он сам 
себя преобразил в волка благодаря детскому 
сновидению. А вера в глубинную тайну сно-
видений как проявления самых спрятанных 
внутри человека процессов — все это остается. 
Поэтому психоанализ необходим каждому: 
необходимо проходить тест. К сожалению, 
обязательность этого теста отсутствует, по-
этому по улице ходят такие сумасшедшие и 
бред несут люди, казалось бы, нормальные. 
Специалисты занимаются такими болезнями, 
а искусство, в частности театр, обязан просто 
вникать внутрь человеческого «я». И тут воз-
никают точки соприкосновения.

— Понятно, что мир сошел с ума — об 
этом только ленивый не говорит.

— Говорить одно, а вот исследовать… 
Конечно, были художники, которые положили 
жизнь на это, скажем, Бергман, Тарковский 
был не чужд этим подходам. Но они творцы, 
не врачи. Им был интересен человек под этим 
углом зрения.

Марина РАЙКИНА.

Премьера в театре 
Марка Розовского — 
о пациенте доктора 

Фрейда

У крупных соревнований и концертов 
много общего: драйв, энергетика, эмо-
ции, переполняющие и участников, и 
свидетелей происходящего, даже место 
проведения часто одно — стадион, по-
рождающий своих героев. Футбольный 
Евро-2016, который сейчас проходит во 
Франции, кишит не только спортивны-
ми, но и музыкальными событиями. 

Официальный гимн чемпионата Европы по 
футболу «This One’s For You» сочинил один из 
самых известных и востребованных сегодня в 
мире электронных музыкантов Дэвид Гетта. Он 
был записан совместно со шведской певицей 
Зарой Ларссон. «Быть частью столь крупного 
футбольного турнира у себя на родине невероятно 
увлекательно, — делился впечатлениями Гетта 
в интервью одному из зарубежных изданий, — 
я очень взволнован. Музыка и футбол становятся 
единым целым, когда речь идет о празднике и 
наслаждении, и я хочу помочь сделать этот Евро 
самым громким и запоминающимся в истории, 
ведь мне выпала честь создать не только гимн, 
но и все музыкальное оформление чемпиона-
та, а также сыграть свой сет на его открытии и 
закрытии».

Электронному гуру помогают и сами бо-
лельщики: например, сейчас Интернет взорвала 
новость о том, что в знак толерантности друг 
к другу фанаты сборных Ирландии и Швеции 
перед игрой спели вместе легендарную компо-
зицию ABBA «Dancing Queen», и наверняка гости 
чемпионата, который продлится аж до 10 июля, 
помимо треков, подобранных и написанных Дэви-
дом Гетта, услышат еще множество музыкальных 
импровизаций за это время. 

Скандирование самых разнообразных хитов 
от попа до рока во время матчей — уже давно 
актуальная тенденция, благодаря которой спор-
тивные мероприятия становятся еще интереснее, 
а артисты получают приятные бонусы к собствен-
ной славе. Так, футбольные фанаты в свое время 
превратили в «кричалки» песни Queen «We Will 
Rock You!» и «We Are The Champions» (последняя, 
кстати, до сих пор популярна и среди болельщи-
ков других видов спорта), зажигательный сингл 
Depeche Mode 1982 года «I Just Can’t Get Enough». 
Хит «депешей» впервые запели в 2009 году на 
матчах шотландской премьер-лиги, заменив в 
первой строчке «когда я вижу тебя, детка, схожу 
с ума» «детку» на «Celtic» — название любимо-
го клуба. Потом его стали исполнять и болель-
щики английских команд «Болтон Вондерерз», 
«Бернли», а также исландские фанаты. Из более 
современных групп в историю футбола вошли 
The White Stripes с их «Seven Nation Army», ко-
торая больше всего полюбилась итальянцам на 
мундиале-2006, а еще часто включается после 
забитых голов на европейских стадионах. Из-
вестные композиции выбирают в качестве своих 
гимнов и сами футболисты. Так, в середине 1960-х 
английский клуб «Кристал Пэлас» сделал гимном 
песню Дэйва Кларка «Glad All Over» (она, кстати, 
стала первой вещью, написанной не группой 
The Beatles, которая попала в десятку амери-
канских чартов). Баллада «Blue Moon», которую 
исполняли, в частности, Луи Армстронг и Элвис 
Пресли, была провозглашена гимном «Манчестер 
Сити», после того как фанаты пронзительно спели 
ее после окончания матча команды с «Ливерпу-
лем» в 1990-м. «Three Little Birds» Боба Марли 
была песней-талисманом голландского «Аякса», а 
«Pigbag Song» (единственный хит постпанк-группы 
Pigbag) — английского «Миддлсбро».

У российских фанатов свои причуды. Долгое 
время одной из самых популярных композиций, 
которую они исполняли с трибун на европейских 
выездах, была «Катюша» на музыку Матвея Блан-
тера, однако позже ее неожиданно «вытеснили» 
«Знаешь ли ты» певицы МакSим и «Чужие губы» 
«Руки вверх!». Почему болельщики сделали такой 
странный выбор, непонятно даже самим россий-
ским футболистам.

Не только композиции, исполняющиеся во 
время матчей, сближают музыкантов и спор-
тсменов: многие известные артисты сами любят 
погонять мяч. Заядлыми любителями футбола в 
прошлом были Владимир Высоцкий, Боб Марли. 
Среди ныне живущих — фронтмен Iron Maiden 
Стив Харрис, который в детстве буквально разры-
вался между музыкой и спортом, Робби Уильямс, 
который дружит с Дэвидом Бекхэмом и отстроил 
стадион на заднем дворе своей виллы, Хулио 
Иглесиас, профессионально игравший в моло-
дежной команде мадридского «Реала», солист 
AC/DC Брайан Джонсон, Элтон Джон, 11 лет быв-
ший президентом клуба «Уотфорд», Род Стюарт 
и лидер «Сплина» Александр Васильев. Грех не 
вспомнить и футбольный клуб «Старко» (ныне «Ар-
тист»), который начали собирать еще в 1991 году 
питерский композитор Виктор Резников, певец 
Михаил Муромов и руководитель «Зодчих» Юрий 
Давыдов. Команда в золотые времена даже устра-
ивала шоу, где поп- и рок-концерты проходили 
вместе с матчами. В разные годы в ней играли 
Валерий Сюткин, Сергей Крылов, Владимиры 
Пресняковы, старший и младший, Николай Трубач, 
Дмитрий Маликов, Александр Иванов и другие 
звезды-активисты.
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Известны 43 клинических слу-
чая из психоаналитической 
практики Зигмунда Фрейда, 
однако из всех этих работ са-
мыми известными являются 

пять, описывающих работу психоанализа 
с разными психическими расстройствами. 
Среди них — история одного детского не-
вроза, известная как случай человека с 
волками, описывает психоанализ психозов 
и пограничных состояний.
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Человек-волк (Александр Масалов) 
с Райной Праудиней.

Он же с Линдой Лапиньш.
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